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Lenovo только что отпраздновала 
20-й день рождения IBM ThinkPad. 
Правда, для ведущего бренда но-

утбуков, которым ThinkPad был на про-
тяжении почти всего времени своего су-
ществования, юбилей прошел несколько 
приглушенно. Китайская корпорация, 
которая в 2005 г. купила у IBM выпускав-
шее ПК подразделение, напомнила нам 
о долговечности ThinkPad, когда демон-
стрировала новые портативные компью-
теры ThinkPad Carbon X1 и ThinkPad 
Tablet 2 для Windows 8. Оба должны по-
ступить в продажу в октябре.

Хотя ThinkPad Carbon X1 представляет 
собой тонкий и легкий (1,3 кг) ультрабук 
в корпусе из углеродного волокна, каж-
дый, кто видел 700C на выставке Comdex 
в Лас-Вегасе в ноябре 1992 г., немедлен-
но его узнает. Его отличают традицион-
ный черный цвет с логотипом ThinkPad 
в правом нижнем углу корпуса и, словно 
маленькая вишенка на торте, неизменное 
красное указательное устройство в цен-
тре клавиатуры.

Конечно, ThinkPad задумывался не 
в качестве ноутбука, а как планшет с сен-
сорным экраном, что IBM и продемон-
стрировала на Comdex в 1991-м. В конце 
1980-х годов многие люди считали, что бу-
дущее мобильного компьютинга за план-
шетами. IBM, как крупнейшая и мощ-

нейшая компьютерная корпорация мира, 
намеревалась выпустить пользующуюся 
успехом систему. В данном случае назва-
ние и брендинг являются производными 
от девиза IBM “Думай” (Think) и про-
стого блокнота (Pad), который ветеран 
IBM с 30-летним стажем Денни Уэйнрайт 
носил в кармане своей белой рубашки.

Проблема заключалась в том, что никто 
не разъяснил это корпорации Compaq, 
которая в те годы была крупным соперни-

ком IBM на рынке ПК. В октябре 1989 г. 
Compaq задала новый тон во всей инду-
стрии портативных компьютеров, выпу-
стив ноутбук LTE, который фактически 
стал первым ноутбуком формата А4. Как 
сказал один из сотрудников IBM, “люди, 
наш мир изменился практически за одну 
ночь”.

В 1992 г. IBM анонсировала свой план-
шет ThinkPad T700 с перьевым вводом. 

В 1993-м последовал T710, в 1994-м — 
T730. Но данный продукт не имел успеха. 
Тем временем Compaq все больше тесни-
ла IBM.

Поскольку клиенты требовали чего-
то похожего на ноутбук Compaq, IBM 
прошлось срочно его выпустить. Управ-
ление подразделением ПК осуществ-
лялось из Бока-Рейтона, шт. Флорида, 
инжинирингом занималась IBM Japan 
в Ямото, а TrackPoint был разработан 
исследовательской лабораторией IBM в 
Альмадене близ Сан-Хосе. Усилиями 
этой команды был создан первый ноут-
бук ThinkPad с индексом 700C, который 
в 1992 г. стал хитом на компьютерной вы-
ставке Comdex.

Его разработка сопровождалась мно-
гочисленными спорами. В соответствии 
с корпоративными стандартами IBM, на-
пример, ThinkPad должен был иметь цвет 
перламутровой пены, а TrackPoint не сле-
довало делать красным, поскольку этот 
цвет IBM зарезервировала для “срочного 
отключения питания”.

Оглядываясь назад, трудно поверить, 
сколь мощный и необычный шок вызва-
ло красно-черное оформление ThinkPad. 
Это не был продукт IBM времен вашего 
дедушки.

ThinkPad 700C пользовался огром-
ным успехом, и через два года он уве-

АлексАнДр Чубуков

Samsung, один из лидеров увлека-
тельной гонки на мировом рынке 
мобильных аппаратов, рассматри-

вает российский рынок в качестве одно-
го из приоритетных и последовательно 
выводит на него целый спектр локализо-

ванных новинок с новыми 
функциями и улучшенными 

характеристиками, стремясь обеспечить 
себе значимый отрыв от конкурентов 
и в нашей стране.

Одна из таких новинок южнокорейского 
вендора — планшет Galaxy Note 10.1, ко-
торый поступит в широкую продажу в ты-
сячи магазинов по всей России начиная 
с 18:00 по местному времени 24 августа.

В Москве новинку представил Джан 
Санг-Хо, президент штаб-квартиры 
Samsung Electronics по странам СНГ, 
заявивший: “Долгожданный планшет 
Samsung Galaxy Note 10.1 максимально 
удобен и создан для того, чтобы предо-
ставить мобильным пользователям, в том 
числе и в России, новые возможности для 
создания персонализированного и выра-
зительного контента”.

По словам директора департамента 
мобильных устройств “Самсунг Элек-
троникс Россия” Алексея Дорофеева, 
одно из основных преимуществ нового 
аппарата перед конкурентными реше-
ниями — его высокая производитель-

ность, обеспечиваемая четырехъядер-
ным процессором (с частотой каждого 
ядра до 1400 МГц), 2 Гб ОЗУ, а также 
графическим процессором GPU Mali 400 
(для поддержки OpenGL ES 2.0). Такой 
мощный аппаратный состав позволяет не 
беспокоиться о количестве запущенных 
в режиме многозадачности приложений. 

Модель поставляется с предустановлен-
ной Android 4.0.4 и последней версией 
фирменной оболочки TouchWiz с пане-
лью Samsung Live Panel.

ПлАнШеТЫ

IBM ThinkPad: классике дизайна 20 лет!

Samsung Galaxy Note 10.1 – 
планшет для создания контента

Джеффри берТ

Hewlett-Packard предлагает корпо-
ративным заказчикам програм-
мное обеспечение для виртуали-

зации, чтобы облегчить задачу защиты 
и перемещения данных и виртуальных 
машин в облачных средах как между 

 ЦОДами, так и внутри них. 
В середине августа компания 

представила новые решения, призванные 
увеличить степень защиты данных в об-
лачных средах: они изолируют информа-
цию, принадлежащую разным подразде-
лениям предприятий, а также упрощают 
процесс перемещения данных между 
несколькими ЦОДами (до восьми). HP 
также стремится упростить задачу созда-
ния общих ресурсов хранения данных 
на серверах архитектуры x86, работаю-
щих на ПО виртуализации от VMware 
и Microsoft.

Эта инициатива своевременна в свете 
того, что предприятия всё активнее ис-
пользуют средства виртуализации и тех-
нологии частных облаков, стремясь при 
этом обеспечить мобильность, гибкость 
и более надежные средства восстанов-
ления после катастроф в данных средах, 
считает Майк Бейник, вице-президент 
по маркетингу HP Networking на глобаль-
ном рынке. Согласно данным Gartner, 
к 2015-му 75% всех нагрузок на серверы 
x86 будут виртуализированы. А к 2014-му 

80% трафика сетей LAN в ЦОДе будет 
проходить между серверами, причём вви-
ду растущих требований к мобильности 

виртуальных машин топология сетей бу-
дет уплощаться.

Устаревшая технология современных 
сетей не способна адаптироваться к та-
ким веяниям отрасли, как облачная об-
работка данных и программно опреде-

НР предлагает средства 
объединения ЦОДов

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 10ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 10

облАкА

линейка ThinkPad является классикой дизайна. 
она останется с нами…

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 10

S-Note поддерживает распознавание рукописно-
го ввода текста

Новое ПО EVI компании 
HP упрощает и ускоряет 
перемещение данных 
и виртуальных машин 

между ЦОДами, 
в то время как MDC 
обеспечивает более 

высокую сохранность 
данных в многоарендных 
облачных архитектурах.

ГАЗЕТА ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И РЕШЕНИЙ
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

ВMicrosoft пол но стью пе ре смот ре ли
па кет ли цен зи он ных со гла ше ний
по ус та нов ке или ис поль зо ва нию

Windows 8 для ко неч но го поль зо ва те ля,
со об ща ет ZDNet. Ис то ри че ски сло -
жилось, что та ко го ти па ли цен зи он ные
согла ше ния яв ля ли со бой до воль но зна -
чи тель ные по объ е му ин фор ма ции до ку -
мен ты, сла гае мые юри ди че ски вы ве рен -
ным и слож ным для вос при ятия язы ком.
Со об ща ет ся, что соф твер ный про из во ди -
тель су ще ст вен но пе ре ра бо та ет текст ли -
цен зи он ных со гла ше ний для то го, что бы
он был бо лее дос туп ным для по ни ма ния
обыч ными поль зо ва те лями, ко то рые не
об ла да ют су ще ст вен ны ми по зна ния ми в
об лас ти юрис пру ден ции.

Эд Ботт из ZDNet смог оз на ко мить ся с
пред ва ри тель ны ми тек ста ми трех раз -
лич ных ли цен зи он ных со гла ше ний для
Windows 8:

— для роз нич ных обновлений — ко ро -
боч ных вер сий про дук тов, где по ку па -
тель сра зу по лу ча ет все не об хо ди мые
ком по нен ты для ус та нов ки и ис поль зо -
ва ния ПО, — ли цен зи он ное со гла ше ние,
сер ти фи кат под лин но сти и ди ст ри бу тив
с про грамм ным про дук том (с не боль ши -
ми ва риа ция ми для Windows 8 и Windows
8 Pro);

— для OEM-версий — ПО Microsoft,
ко то рое мо жет по став лять ся вме сте с
ком пь ю те ром в ви де пре дус та нов лен -
ной вер сии (OEM — Original Equip-
ment Manufacturer). ОЕМ-вер сия, как
пра ви ло, вклю ча ет сер ти фи кат под -
лин но сти (СОА), ди ст ри бу тив с про -
дук том, ли цен зи он ное со гла ше ние с
ко неч ным поль зо ва те лем (мо жет быть

пред став ле но толь ко в элек трон ном
ви де);

— пер со наль ная лицензия — ли цен зи -
он ное со гла ше ние но во го ти па (Personal
Use License for System Builder), ко то рое
нач нет дей ст во вать толь ко по сле вы хо да
Windows 8.

Ботт счи та ет, что пер со наль ная ли цен -
зия за ме ня ет ус та рев шую схе му ли цен -
зи ро ва ния пол но го па ке та про дук тов
соф твер но го про из во ди те ля и пред став -
ля ет со бой зна чи тель ный и по зи тив ный
сдвиг в сис те ме ли цен зи ро ва ния ОС
Windows и со пут ст вую ще го ПО.

Гиб кость под хо да Microsoft по но вой
сис те ме ли цен зи ро ва ния уже вид на в
тек сте пре ам бу лы, ко то рая пре ду пре ж -
да ет поль зо ва те ля о том, что ли цен зи он -
ное со гла ше ние де лит ся на две части —
пер вая часть вклю ча ет в се бя ввод ные
усло вия, сфор му ли ро ван ные в ви де во -
про сов и от ве тов, а вторая — бо лее
подробная — со дер жит до пол ни тель ные
ус ло вия и га ран тий ные обя за тель ст ва.

Жур на лист ин фор ми ру ет, что текст со -
гла ше ния в ос нов ном схо ден по бу к ве и
смыс лу для всех ти пов ли цен зий. К при -
ме ру, это ка са ет ся ин фор ма ции о пра ве
поль зо ва те ля де лать ре зерв ную ко пию
ОС или тре бо ва ния по ак ти ва ции ПО, но
есть и прин ци пи аль ные раз ли чия, ко то -
рые оп ре де ля ют то, ка ки ми пра ва ми об -
ла да ет поль зо ва тель Windows 8 в со от вет -
ст вии с ус ло вия ми кон крет ной ли цен зии.

Для срав не ния, вот ка ки ми пра ва ми
на де ля ет об ла да те ля ПО та или иная ли -
цен зия ка са тель но его ис поль зо ва ния:

— по ку па те лей роз нич ных об нов ле -
ний Windows 8 ли цен зия на де ля ет пра -
вом ус та но вить и ис поль зо вать од ну ко -

пию на од ном (ли цен зи ро ван ном) ком -
пь ю те ре для ис поль зо ва ния од ним че ло -
ве ком;

— OEM-ли цен зия пред по ла га ет пра во
ус та но вить и ис поль зо вать од ну ко пию
ОС Windows 8 толь ко на том (ли цен зи ро -
ван ном) ком пь ю те ре, вме сте с ко то рым
она при об ре та лась в пре дус та нов лен ном
ви де;

— пер со наль ная ли цен зия (Personal
Use License for System Builder) на де ля ет
поль зо ва те ля пра вом ус та нав ли вать и ис -
поль зо вать од ну ко пию ОС Windows 8 на
од ном ком пь ю те ре для ис поль зо ва ния в
лич ных це лях или в ка че ст ве до пол ни -
тель ной ОС, ра бо таю щей в ви де от дель -
ной вир ту аль ной ма ши ны, или на от дель -
ном раз де ле же ст ко го дис ка.

Та ким об ра зом, Microsoft впер вые на -
де ли ла ко неч но го поль зо ва те ля пра вом
пе ре ус та нов ки ра нее при об ре тен ной
Windows 8 на но вый ПК (или ра бо таю -
щей в ви де от дель ной вир ту аль ной ма ши -
ны, или на от дель ном раз де ле же ст ко го
дис ка). Но вое пер со наль ное ли цен зи он -
ное со гла ше ние даст воз мож ность по тре -
би те лю ку пить то же ПО, ко то рое дос -

туп но ап па рат ным про из во ди те лям. Это
зна чи тель ное улуч ше ние по сравнению с
су ще ст вую щи ми пра ви ла ми ли цен зи ро -
ва ния для Windows 7.

В на стоя щее вре мя Microsoft реа ли зу -
ет ОС Windows в ви де трех па ке тов: роз -
нич ных об нов ле ний, па ке тов OEM Sys-
tem Builder и т. н. пол но го ко ро боч но го
про дук та (full packaged product, FPP).
Ли цен зия System Builder Microsoft пря -
мо за пре ща ет пе ре ус та нов ку OEM-па -
ке та ко неч ны ми поль зо ва те ля ми, ко то -
рые вы ну ж де ны для это го при об ре тать
FPP-про дукт.

Ко гда на ча лись по став ки Windows 7,
Microsoft со вер шен но чет ко зая ви ла, что
ко неч ным поль зо ва те лям не раз ре ша ет -
ся ус та нав ли вать па ке ты Windows OEM
System Builder. Се го дня есть толь ко один
за кон ный ва ри ант со брать соб ст вен ный
ПК или соз дать вир ту аль ную ма ши ну на
Mac или ПК — ис поль зо вать Windows 7
Professional FPP. Роз нич ная це на это го
па ке та со став ля ет око ло 250 долл. Па кет
OEM System Build для Windows 7 Profes-
sional сто ит 140 долл., или поч ти на 45%
де шев ле.

За счет то го, что Microsoft мо жет со -
кра тить свои роз нич ные про да жи ко ро -
боч ных вер сий Windows 8, эко но мя тем
са мым на их про из вод ст ве и дос тав ке в
роз нич ные се ти, соф твер ный ги гант, по -
ла га ет Ботт, дол жен сни зить це ны на
Windows 8 в срав не нии с пре ды ду щим
по ко ле ни ем сво ей ОС. 4

Microsoft пе ре ра бо та ла ли цен зи он ные со гла ше ния для Windows 8

Microsoft ме ня ет по ли ти ку ли цен зи ро ва ния Win-
dows 8

АД РИ АН КИН ГС ЛИ-ХЬЮЗ

AMD за пус ти ла но вую ли ней ку
гра фи че ских про цес со ров (GPU)
FirePro, ко то рые мо гут при ме -

нять ся в ра бо чих стан ци ях. Вхо дя щие в
неё про дук ты пред на зна че ны для обес -
пе че ния вы со кой про из во ди тель но сти
вы чис ли тель ной и гра фи че ской сис тем.
Один из но вых GPU под дер жи ва ет па -
мять с кор рек ци ей оши бок и дос ти га ет
бы ст ро дей ст вия в 1 Тфлопс при вы чис ле -
ни ях с двой ной точ но стью.

Наи бо лее мощ ны ми яв ля ют ся FirePro
W9000 и W8000, ко то рые мо гут не толь ко
ра бо тать с ше стью дис плея ми боль шо го
раз ме ра (с диа го на лью 30 дюй мов), но и
об ла да ют вы чис ли тель ны ми воз мож но -
стя ми, по зво ляю щи ми под дер жи вать при -
ло же ния с ин тен сив ным ис поль зо ва ни ем
дан ных. К та ким воз мож но стям от но сят -
ся, на при мер, ком пь ю тер ное про ек ти ро -
ва ние (CAD), фор ми ро ва ние ме ди цин -
ских изо бра же ний, соз да ние циф ро во го
кон тен та.

Про цес сор W9000 обес пе чи ва ет 1 Тфлопс
при вы чис ле ни ях с двой ной точ но стью и

4 Тфлопс при вы чис ле ни ях с оди нар ной
точ но стью.

“По сколь ку про фес сио на лы ра бо та ют
с боль ши ми на бо ра ми дан ных, тре бую -
щи ми со вер шен ной ви зуа ли за ции и
слож ных мо де лей, они ну ж да ют ся в бы ст -
ром, мощ ном и на деж ном гра фи че ском
ре ше нии, — зая вил Мэтт Скин нер, кор -
по ра тив ный ви це-пре зи дент и глав ный
ме нед жер AMD Graphics. — Но вые гра -
фи че ские кар ты AMD FirePro, сер ти фи -
ци ро ван ные для ра бо ты с со вре мен ны ми
при ло же ния ми, пре дос тав ля ют це лый
ряд функ ций и воз мож но стей тем, кто
име ет де ло с элек трон ны ми иден ти фи ка -
ци он ны ми ком плек та ми, транс ли руе мой
гра фи кой, CAD/CAE и ви део эф фек та ми,
обес пе чи вая иде аль ное со от но ше ние мо -
щи, про из во ди тель но сти и на деж но сти
по при ем ле мой це не”.

Наи бо лее ин те рес ной осо бен но стью
но вых карт AMD яв ля ет ся па мять с кор -
рек ци ей оши бок (ECC). Она ред ко ис -
поль зу ет ся в вы де лен ных ра бо чих стан -
ци ях, но ши ро ко при ме ня ет ся там, где
при ло же ния за пус ка ют ся в кла сте рах,

ко гда воз рас та ет риск воз ник но ве ния де -
фект ных би тов па мя ти, что ве дет к сбо ям
или не кор рект ным ре зуль та там.

По яв ле ние ECC в FirePro под твер жда -
ет слу хи, что AMD пла ни ру ет вы пус тить
GPU для сер ве ров.

По ми мо GPU FirePro се рии W ком па -
ния вы пус ти ла так же два но вых гиб рид ных
про цес со ра (APU) — FirePro A300 и A320.

APU AMD FirePro A3XX — пер вые од -
но кри сталь ные про цес со ры, спо соб ные
обес пе чить про из во ди тель ность вы чис ле -
ний с ис поль зо ва ни ем гра фи ки на уров не
ра бо чей стан ции. Эти но вые APU по зво -
ля ют OEM-про из во ди те лям соз да вать ра -
бо чие стан ции не толь ко мень ше го раз ме -
ра по срав не нию с су ще ст вую щи ми, но и
энер ге ти че ски эф фек тив ные, с низ ким
уров нем те п ло вы де ле ния и шу ма.

APU FirePro A3XX под дер жи ва ют раз -
ре ше ние эк ра на до 10240×1600 то чек. Тех -
но ло гия Discrete Compute Offload (DCO)
обес пе чи ва ет до пол ни тель ную вы чис ли -
тель ную мощ ность за счет ис поль зо ва ния
GPU AMD FirePro па рал лель но с гра фи -
че ски ми воз мож но стя ми APU.

FirePro под дер жи ва ют ся в Windows
7/Vista (64- и 32-раз ряд ных), Windows XP
(32-раз ряд ной), SUSE Enterprise Desktop
Release 11.4 и 11.5 (64- и 32-раз ряд ных),
Ubuntu Release 11.04 и 11.10 (64- и 32-раз -
ряд ных). 4

AMD пред став ля ет те раф лопс ные GPU FirePro

Ха рак те ри сти ки но вых GPU

GPU Це ле вой ры нок

Бы ст ро дей ст -
вие (оди нар -
ная/двой ная

точ ность)

Па мять Це на,
долл.

FirePro W9000
Вы со ко про из во ди тель ные сис те мы CAD, ме диа -
ди зайн, элек трон ные иден ти фи ка ци он ные ком -
плек ты

4 Тфлопс/
1 Тфлопс 6 Гб GDDR5 3999

FirePro W8000
Вы со ко про из во ди тель ные сис те мы CAD, ме диа -
ди зайн, элек трон ные иден ти фи ка ци он ные ком -
плек ты

3,23 Тфлопс/
806 Гфлопс 4 Гб GDDR5 1599

FirePro W7000
Сис те мы CAD сред ней про из во ди тель но сти, ме -
диа ди зайн, элек трон ные иден ти фи ка ци он ные
ком плек ты

2,4 Тфлопс/
152 Гфлопс 4 Гб GDDR5 899

FirePro W5000
Сис те мы CAD сред ней про из во ди тель но сти, ме -
диа ди зайн, элек трон ные иден ти фи ка ци он ные
ком плек ты

1,27 Тфлопс/
80 Гфлопс 2 Гб GDDR5 599

Ха рак те ри сти ки но вых APU

APU

Рас сеи -
вае мая

те п ло вая
мощ ность,

Вт

Чис ло
ядер

Чис ло
по то ко -

вых про -
цес со ров

Воз мож -
ность

раз бло -
ки ров ки

FirePro
A300 65 4 384 Нет

FirePro
A320 100 4 384 Есть

XXII Ме ж ду на род ная кон фе рен -
ция-вы став ка “Ин фор ма ци он -
ные тех но ло гии в об ра зо ва нии”
7—9 но яб ря в МГУ име ни М. В. Ло мо но -
со ва со сто ит ся XXII Ме ж ду на род ная
кон фе рен ция-вы став ка “Ин фор ма ци он -
ные тех но ло гии в об ра зо ва нии” (“ИТО-
2012”). Ор га ни за то ра ми ме ро прия тий
вы сту па ют Мо с ков ский го су дар ст вен -
ный уни вер си тет име ни М. В. Ло мо но со -
ва, Ас со циа ция учи те лей и пре по да ва те -
лей ин фор ма ти ки и НПП “БИТ про”.

“ИТО-2012” по свя ще на рас смот ре -
нию и ана ли зу во про сов, свя зан ных с
со вер шен ст во ва ни ем об ра зо ва тель ных
про цес сов на ос но ве со вре мен ных ин -
фор ма ци он ных и ком му ни ка ци он ных
тех но ло гий.

Ра бо та кон фе рен ции прой дет по сле -
дую щим сек ци ям:

I. Це ли, со дер жа ние и ме то ди ка пре -
по да ва ния ин фор ма ти ки и ИКТ.

1.1. Тео рия и ме то ди ка пре по да ва ния.
1.2. Опыт пре по да ва ния.
1.3. Под го тов ка и по вы ше ние ква ли -

фи ка ции пре по да ва те лей.
II. ИКТ в учеб ном про цес се.
2.1. Ес те ст вен но-ма те ма ти че ские

пред ме ты.
2.2. Гу ма ни тар ные пред ме ты.
2.3. До пол ни тель ное об ра зо ва ние.
2.4. Про фес сио наль ное об ра зо ва ние.
III. ИКТ в от кры том об ра зо ва нии.
3.1. Дис тан ци он ное обу че ние.
3.2. Об ра зо ва тель ные ин тер нет-ре сур сы.
IV. ИКТ в управ ле нии об ра зо ва ни ем.
V. ИКТ в обу че нии лю дей со спе ци -

аль ны ми по треб но стя ми.
VI. ИКТ в кон тро ле и оцен ке ре зуль -

та тов обу че ния.
VII. Тех но ло гии раз ра бот ки, экс пер -

ти зы, оцен ки про грамм ных средств и ре -
ги ст ра ция ин тел лек ту аль ной соб ст вен -
но сти.

В рам ках кон фе рен ции за пла ни ро ва -
на вы став ка-про да жа вы чис ли тель ной
тех ни ки, тех ни че ских средств обу че ния,
ком пь ю тер ных про грамм, учеб но-ме то -
ди че ской ли те ра ту ры, пе рио ди че ских
из да ний и учеб ни ков.

В пер спек ти ве пла ни ру ет ся по стро ить
на ос но ве ма те риа лов кон фе рен ции ин -
фор ма ци он но-ана ли ти че скую сис те му
для спе циа ли стов и ис сле до ва те лей, ра -
бо таю щих в об лас ти ин фор ма ти за ции
об ра зо ва ния. Алек сандр Чу бу ков

АНОНСЫ

КОМ ПА НИЯ ПО ЗВО ЛИТ ПЕ РЕ УСТА НАВ ЛИ ВАТЬ ОС НА ДРУ ГУЮ МА ШИ НУ





СЭД и СПО: мнение читателей PC Week/RE
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

Мы подвели итоги проведенного летом 
опроса читателей в разделе “Документо-
оборот/ECM” сайта PC Week/RE по теме 
“СЭД и СПО”.

Был задан вопрос: “Считаете ли вы, 
что переход на СПО сможет сократить 
совокупную стоимость владения СЭД?”. 
Вот как распределились ответы посети-
телей сайта:

38% — скорее да; 
10% — возможно, да; 
27% — скорее нет; 
5% — возможно, нет; 
5% — нет, так как мы не видим подхо-

дящих нам СПО-СЭД; 
12% — а что такое СПО? 
3% — а что такое СЭД?
Как мы видим, почти половина отве-

тивших оптимистично настроены в отно-
шении перспектив СЭД-СПО.

К сожалению, формат опроса в разделе 
позволяет за один раз задавать только 
один вопрос. А было бы интересно уз-
нать, как много реально применяющих 
СЭД-СПО и что мешает перейти на этот 
вариант тем, кто думает “скорее да”, но 
не переходит.

Внушает оптимизм то, что подавляю-
щее большинство считает, что они знают, 
что такое СПО, и практически все — что 
такое СЭД.

Если бы я отвечал на данный вопрос, 
то, наверное, выбрал бы последний ва-
риант ответа. Если бы перед этим уже не 
выбрал предпоследний.

Новые вызовы на российском ИТ-рынке: 
Сбербанк и другие
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/business/blog/business/

Еще в середине июля в CIO-сообще-
стве на Facebook началось обсуждение 
(по мотивам публикаций в СМИ) ИТ-ак-
тивности Сбербанка под вопросом “Это 
угроза рынку или импульс для его разви-
тия?”. А на прошлой неделе дискуссия 
по этому поводу неожиданно возобнови-
лась, и проблема вспомнилась…

Краткое содержание темы таково: 
в структуре Сбербанка активно развива-
ется подразделение “Сбербанк-техноло-
гии”. И на рынке (вне банка) это отража-
ется двумя проявлениями:

Сбербанк начинает “всасывать в себя, 
как пылесос, имеющиеся ИТ-кадры”;

Сбербанк начинает заниматься не 
только внутренней автоматизацией, но 

и выходить на рынок как поставщик 
ИТ-сервисов и ИТ-услуг (что, несмо-
тря на похожесть терминов, не одно 
и то же).

В этой связи участники рынка выска-
зывают опасения по поводу его будущего. 
Однако сразу хочу высказать свою точку 
зрения: волнуются они не за рынок вооб-
ще, а за свои личные дела. И тут полезно 
вспомнить очень точный тезис товарища 
Джабраила (“Кавказская пленница”): “А 
ты не путай свою личную шерсть с госу-
дарственной!”.

В самом общем случае: если кто-то уве-
личивает вложение денег в ИТ, то для 
рынка это хорошо. А если эти деньги не 
взяты (не заняты, а именно взяты) без-
возмездно у доброго дяди под именем 
“государственный бюджет” — это просто 
отлично.

Вообще-то тема подобных “угроз рын-
ку” не нова. Она — постоянная. Помнит-
ся, несколько лет назад был некоторый 
шум по этому поводу со стороны в основ-
ном наших офшорных разработчиков 
ПО в связи с расширением активности 
в нашей стране зарубежных компаний, 
начавших тогда создавать тут свои цен-
тры разработки.

Но сейчас ситуация несколько иная: 
речь идет уже о дефиците более широ-
кого спектра ИТ-специалистов, соот-
ветственно беспокоиться начинают не 
только компании-разработчики, но 
и  ИТ-заказчики, в том числе в лице своих 
ИТ-директоров/CIO (так и не разобра-
лись в прошедшем году — это одно и то 
же или разные дела).

А дефицит на рынке — это хорошо. 
Потому что он обычно ликвидируется 
увеличением инвестиций.

В какие ИТ-инновации вкладывать Большие 
деньги?
Сергей Бобровский,
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Отечественные центры типа Скол-
кова вызывают, мягко говоря, неодно-
значное отношение ИТ-общественности, 
во многом потому, что поддерживают 
и развивают вещи, от мировых трендов 
далековатые. Например, по запросу Big 
Data сайт Сколкова выдает ссылки пре-
имущественно на зарубежные матери-
алы и компании, а на запрос “Большие 
данные” вообще не показывает ничего 
тематически вразумительного.

Давайте посмотрим, во что вкладывают 
деньги западные венчурные инвесторы, 
заинтересованные не красивой отчетно-

стью, а реальной прорывно-инновацион-
ной тематикой.

Data Collective, специализирующий-
ся на инвестициях в Big Data на ранних 
стадиях развития компании (это пер-
вый в мире фонд подобного профи-
ля), объявил в августе об отборе 46 да-
та-ориентированных стартапов, прямо 
или косвенно связанных с технологиями 
Больших данных, и выделил им 100 млн. 
долл. Эксперты фонда уже осуществляли 
успешные вложения в LinkedIn, VMware, 
Citrix, Zynga, а теперь неспроста решили 
сыграть на поле Big Data. Причина тут 
особо и не скрывается: отцы-основатели 
признают, что Большие данные — это 
и “большой выхлоп”. Так, в 2010-м в стар-
тапы Big Data было вложено 1,53 млрд. 
долл., в 2011-м — уже 2,47 млрд.

Что интересно, риски в этом секторе 
оцениваются невысоко, и отмечается, 
что крупные организации, испытыва-
ющие острую нехватку спецов по Big 
Data, с удовольствием покупают про-
фильные стартапы, доказавшие свою 
инновационность. Формальных же 
причин три: экспоненциальный рост 
Больших данных — от терабайтов к эк-
забайтам, что требует новых схем их 
хранения и сопровождения; скорость 
формирования этих данных (то, что 
раньше собиралось за тридцать лет, 
сегодня генерируется за один час), обу-
славливающая необходимость в новых 
механизмах аналитики реального вре-
мени; беспрецедентные требования 
к качеству этой аналитики (ранее оцен-
ка “80%-ная вероятность сбоя цепочки 
поставщиков в течение трех месяцев” 
считалась хорошей, сегодня клиенты 
требуют 99,99% с полной детализацией 
проблемы).

Microsoft наводнит своими Surface рынок 
планшетов
Сергей Стельмах,
www.pcweek.ru/mobile/blog/mobile/

Нет, это никоим образом не ехидство, 
просто хочется восстановить отношение 
к происходящему на рынке планшетов 
глазами Acer. Сначала глава тайваньцев 
упрямо отказывался верить, что Microsoft 
серьезно рассчитывает потягаться на 
рынке с прочими ПК- и планшетопроиз-
водителями, особенно с учётом того, что 
90% (не ошибся, нет?) участников рынка 
еще и партнеры Редмонда.

Сначала в Acer искренне верили, что 
в Microsoft так утонченно шутят, но впо-
следствии тайваньский производитель 

начал выказывать откровенную тревогу 
и даже угрозу.

Как видим, опасения Acer оказались 
отнюдь не напрасными. В IDC полагают, 
что корпорация Microsoft намерена вы-
вести на рынок более 3 млн. собственных 
планшетов Surface. При этом будут до-
ступны модели как на базе процессоров 
Intel с предустановленной Windows 8 Pro, 
так и на базе чипов ARM с ОС Windows 
RT. Еще в IDC уверены, что Microsoft не 
ограничится продажами в своей рознице, 
но будет продавать планшеты в сторон-
них розничных сетях. Что касается цен, 
аналитик из IDC Боб О’Доннелл считает, 
что планшеты Surface RT будут стоить 
200 долл., если только будут продаваться 
по контрактной модели, а в рознице их 
цена будет не менее 600 долл.

Что ж, не только Acer, но и другие про-
изводители не слишком зарабатывали на 
Android. Теперь зарабатывать на Win8/
RT им будет мешать сама Microsoft.

Microsoft Office 2013 поддержит формат 
Open Document 1.2
Сергей Стельмах,
www.pcweek.ru/foss/blog/foss/

Microsoft в своём “офис-блоге” сооб-
щила, что обеспечит поддержку откры-
тых стандартов Open Document Format 
(ODF) 1.2 и Strict Open XML в последнем 
поколении своего офисного пакета. Со-
общается, что будет расширена поддер-
жка открытого стандарта для просмотра 
PDF: теперь документы в этом формате 
можно будет редактировать как обычные 
текстовые.

Возможно, в Microsoft пошли на этот 
шаг, неоднократно подвергаясь критике 
из-за ограничений совместимости стан-
дарта ODF 1.1 с другими офисными па-
кетами. Особенные сложности возникали 
при переносе в Office таблиц, созданных 
в других офисных приложениях.

В предыдущем поколении Office была 
реализована поддержка ODF 1.1 в таких 
продуктах, как Office 2007 SP2, Office 365, 
SharePoint, но проблема совместимости 
возникала из-за того, что ODF 1.2 под-
держивался Microsoft лишь формально. 
Видимо, Microsoft ожидала, пока этот 
стандарт будет официально стандарти-
зирован ODF Alliance. Что же касает-
ся ODF 1.2, то его уже на протяжении 
многих лет поддерживают конкурирую-
щие с Microsoft Office пакеты — Google 
Docs, IBM Lotus, Calligra, LibreOffice 
и OpenOffice. Последним, кстати, пользу-
юсь уже едва ли не наравне с Office 2010.
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Денис ВоейкоВ

Высокотехнологический 
научно-исследователь-
ский институт неоргани-

ческих материалов (ВНИИНМ) 
им. академика А. А. Бочарова 
обнародовал информацию об 
использовании в своей работе 
суперкомпьютерных решений 
компании “Т-Платформы”. 
Речь идет о фундаментальных 
исследованиях в области ради-
ационного материаловедения 
и о разработке новых конструк-
ционных и топливных матери-
алов для ядерных и термоядер-
ных энергетических реакторов.

Несмотря на масштабность по-
ставленных задач, для их решения 
ВНИИНМ с некоторых пор успеш-
но использует весьма скромную по 
современным меркам вычисли-
тельную систему T-Mini P-Class 
с пиковой производительностью 
приблизительно 2,6 Тфлопс.

Данное решение в “Т-Плат-
формах” позиционируется как 
персональный суперкомпьютер 
“всё-в-одном” с интегрированной 
графической станцией — для 
профессиональных пользователей 
и рабочих групп. В недавнем ин-
тервью PC Week/RE генеральный 
директор “Т-Платформ” Всево-
лод Опанасенко особое внимание 
обращал на то, что у данной си-
стемы восемь отдельных вычисли-
тельных узлов, весьма мощный 
узел управления и к тому же она 
обладает отдельным дисковым 
массивом, что, по его словам, пока 
еще не реализовано нигде в мире.

Примечательно, что официаль-
ный анонс T-Mini P-Class состо-

ялся во второй половине июня 
текущего года в немецком Гам-
бурге, где традиционно проходила 
Международная суперкомпью-
терная выставка-конференция 

(International Supercomputing 
Conference — ISC’2012). Однако, 
как становится понятно сейчас, не-
которые заказчики имели возмож-
ность ознакомиться с новинкой 
заранее. В их числе и ВНИИНМ, 
установивший у себя вычислитель-
ную систему еще весной.

В институте сообщают, что 
в настоящий момент стратегия 
развития ядерной и термоядер-
ной энергетики России в первой 
половине XXI в. реализуется 
посредством федеральных и от-
раслевых программ, в числе ко-
торых “Ядерные энерготехноло-
гии нового поколения на период 
2010—2015 гг. и на перспективу 
до 2020 г.”, “Эффективное топли-
воиспользование на АЭС в пери-
од 2008—2010 гг. и на перспекти-
ву до 2015 г.”, а также ряд других.

В рамках этих программ 
 ВНИИНМ обеспечивает реше-
ние материаловедческих и техно-
логических задач. Организация 
является многопрофильным на-
учно-исследовательским инсти-
тутом госкорпорации “Росатом” 
и специализируется на разработ-
ке материалов для активных зон 
ядерной и термоядерной техни-
ки и изделий из них. По заявле-
нию института, его эксперимен-
тальная и технологическая база 
позволяет осуществлять весь 
комплекс НИР и НИОКР: от 
фундаментальных научных ис-
следований до разработки техно-
логий и производства опытных 
и опытно-промышленных пар-
тий материалов и изделий.

При разработке новых мате-
риалов и технологий сегодня 
применяются теоретические, 
расчетные и моделирующие 
исследования различных мас-
штабных уровней микрострук-
туры и функциональных свойств 
создаваемых материалов. Такие 
исследования, проводимые 
с применением высокопроизво-
дительных вычислительных ком-
плексов, библиотек, кодов и баз 
оцененных данных, позволяют 
в сжатые сроки создавать мате-
риалы с заданными физико-хи-
мическими свойствами.

Утверждается, что примене-
ние суперкомпьютера компании 
“Т-Плафтормы” позволяет со-
трудникам ВНИИНМ прово-
дить исследование структурных 
и функциональных свойств ма-
териалов на микро-, нано-, мезо- 
и макроуровнях.

В частности, речь идет об ис-
следованиях, направленных на 
совершенствование композици-
онных составов и структур мате-
риалов и изделий, причем прове-
дение многих из них недоступно 
для экспериментальных мето-
дов. Прежде всего это исследо-
вание влияния легирующих 
элементов, фазообразования 
и разномасштабных структур-
ных факторов на функциональ-
ные свойства материалов разных 
типов и определение путей вли-
яния на них. Кроме того, учёные 
из ВНИИНМ с помощью супер-
компьютера выявляют ключе-
вые факторы, определяющие 
функциональные свойства ма-
териалов и изделий, а также рас-
считывают ядерно-физические 
свойства материалов, длительно 
облучаемых нейтронами различ-
ных энергетических спектров.

На микро-, нано- и мезоуров-
нях рассчитываются энергети-
ческие и кристаллографические 
характеристики различных 
конфигураций разноразмер-
ных дефектов и микроструктур, 
а также эффективность стоков 
радиационных дефектов. Мето-
дами молекулярной динамики, 
Монте-Карло и конечных эле-
ментов специалисты института 
проводят ресурсоемкие расчеты 
первичной радиационной по-
вреждаемости, ядерной транс-
мутации и активации, диффузи-
онных характеристик дефектов 
и их эволюции под облучением 
с учетом внутренней структуры, 
напряженных и температурных 
состояний материалов.� :

Пола Руни

Red Hat объявила о выпу-
ске интерфейса приклад-
ного программирования 

(API) Deltacloud 1.0 и заявила, 
что для подлинно открытого об-
лака необходимы API и облачные 
платформы с открытым исход-
ным кодом, такие как OpenStack. 
Интерфейс Deltacloud, собствен-
ная разработка Red Hat (сейчас 
этот проект ведёт фонд Apache 
Software Foundation), как и род-
ственная платформа CloudForms, 
теперь позиционируется как ин-
струмент для создания открытых 
гибридных облаков.

Некогда Red Hat, так же как 
и Citrix, надеялась создать соб-
ственную платформу, которая 
станет стандартом де-факто 
для облачных вычислений. 
И подобно Citrix, гигант в мире 
Linux отказался от своей меч-
ты, когда сообщество разра-
ботчиков потребовало, чтобы 
облачные платформы поддер-
живались различными произ-
водителями. Citrix передала 
код своего CloudStack фонду 
Apache Software Foundation, 
а Red Hat (которая уже пере-
дала Deltacloud тому же фонду) 
предпочла поддержать конкури-
рующую платформу OpenStack 
и заново позиционировать свою 
услугу типа “инфраструктура 
как сервис” (IaaS) CloudForms 
в качестве платформы управле-
ния гибридным облаком.

Продолжая идти в том же на-
правлении, Red Hat продвигает 

разработанный ею интерфейс 
Deltacloud как один из открытых 
API, которые должны поддержи-
ваться в эпоху открытых облаков. 
В записи в корпоративном блоге 
от 3 августа Red Hat объявила об 
окончании работы над Deltacloud 
1.0 и сообщила, что его, как 
и CloudForms, предприятия мо-
гут использовать при создании 
гибридной облачной платформы.

В Red Hat утверждают: “От-
крытое облако требует не просто 
открытого исходного кода, как бы 
важен он ни был. Среди прочего 
оно требует API, которые будут 
открытыми, подключаемыми 
и расширяемыми. Это позволит 
пользователям добавлять новые 
функции, провайдеров и техно-
логии, полученные от различ-
ных производителей и из других 
источников. Важно, чтобы сам 
интерфейс не подпал под кон-
троль конкретного производи-
теля и не был привязан к кон-
кретной реализации. Он должен 
находиться в ведении сторонней 
компании, что обеспечит откры-
тость и прозрачность при его раз-
работке и создании расширений”.

Такие возможности и пре-
доставляет Deltacloud 1.0 бла-
годаря, в частности, новой 
поддержке квазистандартного 
облачного API, которому от-
дает предпочтение Amazon. 
Интерфейс Deltacloud, подоб-
но CloudForms, может исполь-
зоваться в качестве механизма 
создания открытой гибридной 
облачной платформы, отмечает 

Red Hat: “Версия Deltacloud 1.0 
предлагает различные интер-
фейсы, позволяющие направить 
запрос облачному провайдеру. 
Новым является базовый интер-
фейс Amazon EC2, посредством 
которого можно обмениваться 
информацией с различными 
облачными провайдерами, ис-
пользующими популярный ин-
терфейс Amazon Web Services. 
В первую очередь он предназна-
чается для тех, кому нужно пере-
мещаться между EC2 и другим 
облачным провайдером”.

Новый подход Red Hat к от-
крытому облаку можно назвать 
разумным, толковым и полез-
ным для корпоративных кли-
ентов, а также для акционеров 
компании. Вместо того чтобы 
ввязываться в нелепую борьбу 
вокруг API, гигант в мире Linux 
быстро согласился с пожелани-
ями более широкого сообщест-
ва сторонников открытого кода 
и тем самым гарантировал, что 
его собственный исходный код 
облаков и прикладные интер-
фейсы будут использоваться, 
а не отвергаться по мере разви-
тия других платформ и API, та-
ких как OpenStack и EC2.

Deltacloud 1.0 предлагает мо-
дульный подход к открытому 
облаку как в клиентском, так 
и в серверном компоненте, по-
ясняет Red Hat. “Этот новый 
интерфейс EC2 пополняет кли-
ентскую часть, соответствующую 
подходу RESTful и реализующую 
интерфейс Cloud Infrastructure 

Management Interface (CIMI), 
разработанный рабочей груп-
пой DMTF Cloud Management 
Working Group. Интерфейс CIMI 
определяет логическую модель 
управления ресурсами примени-
тельно к IaaS. Данная попытка 
стандартизации получила широ-
кую поддержку в отрасли”, — го-
ворится в блоге. Далее поясняет-
ся, что в Deltacloud имеется также 
“классическая” клиентская часть 
на основе подхода RESTful, кото-
рая представляет собой API, раз-
работанный прежде чем в DMTF 
стал доступен CIMI.

Серверная часть Deltacloud, то 
есть та, с которой имеют дело сами 
облачные провайдеры, также яв-
ляется модульной. Программный 
код конкретного провайдера ин-
капсулируется в так называемый 
драйвер. Это позволяет реали-
зовать поддержку новых облач-
ных провайдеров независимо от 
других компонентов Deltacloud. 
Таким образом, если облачный 
провайдер захочет написать соб-
ственные драйверы, то сделать это 
ему будет намного проще.

Список драйверов Deltacloud 
уже весьма пространен. В нем 
представлены такие провайде-
ры облачных вычислений и об-
лачного хранения, как Amazon, 
Rackspace, Fujitsu Global Cloud 
Platform, IBM Smart Business 
Cloud, OpenStack, Red Hat En-
terprise Virtualization и VMware 
vSphere. (В данном контексте 
“облачный провайдер” означа-
ет любую инфраструктуру, спо-
собную предоставлять ресурсы 
гибридному облаку, включая 
платформы управления виртуа-
лизацией.)� :

Открытому облаку – открытые API и стеки

Всеволод опанасенко (второй справа) 
представляет решение T-Mini P-Class 
на ISC’2012 в Гамбурге
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Ин фор ма ци он ные тех но ло гии стре -
ми тель но раз ви ва ют ся, при вле -
кая все боль ше поль зо ва те лей.

С рос том чис ла лю дей и пред при ятий, за -
ви ся щих от ИТ, уве ли чи ва ют ся тре бо ва -
ния к на деж но сти и за щи щен но сти ком -

пь ю тер ных сис тем. Как
по став щи ки средств ин -

фор ма ци он ной безо пас но сти (ИБ) от ве -
ча ют на эти вы зо вы? Как они реа ги ру ют
на пе ре ме ны? На эти во про сы на уч но го ре -
дак то ра PC Week/RE Еле ны Го рет ки ной
от ве ча ет Гэ ри Кларк, ви це-пре зи дент
ком па нии SafeNet.

PC Week: Что сей час про ис хо дит в об лас ти
средств ин фор ма ци он ной безо пас но сти? Ка -
кие тен ден ции на блю да ют ся? Как раз ви ва ет -
ся спрос?
ГЭ РИ КЛАРК: Ры нок средств ин фор ма ци -
он ной безо пас но сти про дол жа ет рас ти
бо лее чем на 10% в год. Но сей час он ме -
ня ет ся. Рань ше его раз ви тие в ос нов ном
сти му ли ро ва лось стрем ле ни ем ком па ний
удов ле тво рять тре бо ва ния ре гу ли рую -
щих ор га нов по за щи те дан ных. Те перь
же за каз чи ки все боль ше вни ма ния уде -
ля ют за да чам биз не са, и в ре зуль та те сег -
мент ин фор ма ци он ной безо пас но сти
ста но вит ся не кой дви жу щей си лой раз -
ви тия все го ИТ-рын ка.

Рост рын ка средств ИБ под сте ги ва ют
об лач ные тех но ло гии, ко то рые, с од ной
сто ро ны, от кры ва ют но вые воз мож но сти
для ис поль зо ва ния ИТ, но с другой —
тре бу ют бо лее вы со ко го уров ня безо пас -
но сти. Что бы лю ди до ве ри ли сто рон ним
ком па ни ям свою ин фор ма цию, им нуж -
но пре дос та вить бо лее вы со кой уро вень
за щи ты. Ведь ко гда че ло век раз ме ща ет
свои цен ные дан ные на сай те или в
ЦОДе сто рон ней ком па нии, он хо чет со -
хра нить в сво их ру ках ключ для дос ту па
к ним. Мы мо жем ему это пре дос та вить.

Дру гая тен ден ция свя за на с раз ви ти ем
мо биль ных тех но ло гий. Все боль ше ор -
га ни за ций по зво ля ют со труд ни кам ис -
поль зо вать свои соб ст вен ные уст рой ст -
ва: план ше ты, мо биль ни ки, но ут бу ки.
На при мер, не дав но мы об су ж да ли с кол -
ле га ми та кую воз мож ность и для на шей
ком па нии. Но для это го не об хо ди мы но -
вые сис те мы ау тен ти фи ка ции, кон тро ля
дос ту па, управ ле ния пра ва ми. И эта
тенден ция так же сти му ли ру ет раз ви тие
ИТ-рын ка, но в то же вре мя тре бу ет до -
пол ни тель ных средств безо пас но сти.

При ве дён ные при ме ры по ка зы ва ют,
как фо кус рын ка средств безо пас но сти
сме ща ет ся с удов ле тво ре ния тре бо ва ний
ре гу ля то ров в сто ро ну тех но ло гий, от -
кры ваю щих пред при яти ям но вые спо со -
бы ве де ния биз не са.

PC Week: Как эти тен ден ции влия ют на со стоя -
ние рын ка ИБ? В ка ком он сей час состоянии —
кон со ли ди ро ван ном или фраг мен ти ро ван ном?
Г. К.: Не ко то рые сег мен ты кон со ли ди ро -
ва ны, при чём очень силь но. Ведь мно гие
лю ди зна ко мы со сред ст ва ми безо пас но -
сти толь ко по то му, что ис поль зу ют ан ти -
ви ру сы, се те вые эк ра ны и т. д. Эти про -
дук ты уже ус та нов ле ны прак ти че ски у
всех, и сег мент этот очень зре лый.

Но мы ра бо та ем в дру гой об лас ти. Се го -
дня дан ные не на хо дят ся в од ном мес те, а
по сто ян но дви жут ся. Но пред при яти ям
не об хо ди мо их за щи щать не за ви си мо от
то го, ку да они пе ре ме ща ют ся и где
располагаются — в соб ст вен ном ЦОДе
или в об ла ке. И это — то на прав ле ние дея -
тель но сти, ко то рым за ни ма ет ся SafeNet.

В на стоя щее вре мя в об лас ти средств
за щи ты дан ных про ис хо дит кон со ли да -
ция. Мно гие не боль шие фир мы соз да ют
хо ро шие ни ше вые тех но ло гии, а за тем
кон со ли ди ру ют ся, что бы рас ши рить ох -

ват рын ка. На при мер, за по след ние де -
сять лет на ша ком па ния силь но вы рос ла
за счет слия ний и по гло ще ний. В этом го -
ду мы ку пи ли фир му Cryptocard, что бы
по лу чить об лач ную тех но ло гию, и те перь
пре дос тав ля ем он лай но вый сер вис ау -
тен ти фи ка ции са ми и пред ла га ем об лач -
ные про дук ты для ау тен ти фи ка ции сер -
вис-про вай де рам, что бы они мог ли
про дви гать та кие же ус лу ги.

Сей час “ау тен ти фи ка ция как сер -
вис” — очень го ря чая те ма, по то му что
та кой под ход очень удо бен: за каз чи ки
мо гут при об ре сти и раз вер нуть сред ст ва
ау тен ти фи ка ции бу к валь но в те че ние од -
но го дня. Им не нуж но за ку пать мно же -
ст во крип то гра фи че ских клю чей и рас -
пре де лять их сре ди со труд ни ков.
Дос та точ но под пи сать ся на ус лу ги. Но
про вай де ры, ко неч но, долж ны обес пе -
чить все не об хо ди мые сред ст ва безо пас -
но сти. Так, мы за щи ща ем свою ус лу гу
соб ст вен ны ми ап па рат ны ми уст рой ст ва -
ми для безопасности — HSM-мо ду ля ми.

Глав ная задача — сде лать так, что бы
сред ст ва за щи ты ста ли про сты ми и по -
нят ны ми для ко неч но го поль зо ва те ля.
По то му что ес ли эти сис те мы бу дут слож -
ны и чрез мер но пе ре гру же ны функ цио -
на лом, они бу дут от вле кать пер со нал
ком па ний от ос нов ной ра бо ты и лю ди
про сто не за хо тят их ис поль зо вать.

PC Week: Как раз ви ва ет ся кон ку рен ция на
рын ке? Кто ва ши ос нов ные кон ку рен ты?
Г. К.: За счет слия ний и по гло ще ний мы
зна чи тель но рас ши ри ли порт фель про -
дук тов. По это му и кон ку рен тов у нас
нема ло. На при мер, в об лас ти ау тен ти фи -
ка ции мы кон ку ри ру ем с та ки ми ком па -
ния ми, как RSA, Vasco, Active Identity,
но ка ж дая из них спе циа ли зи ру ет ся на
ка ком-то от дель ном сег мен те рын ка ау -
тен ти фи ка ции. На при мер, RSA — на
OTP-ау тен ти фи ка ции, Vasco и не ко то -
рые другие — на элек трон ных клю чах.
Мы же ра бо та ем во всех сег мен тах и ви -
дим в этом свое пре иму ще ст во.

В Рос сии у нас силь ные по зи ции в об -
лас ти ау тен ти фи ка ции бла го да ря ком па -
нии Aladdin, ко то рую мы при об ре ли в
2009-м. Она вы пус ка ет eToken, очень по -
пу ляр ное сред ст во ау тен ти фи ка ции. Но
сей час нам нуж но до не сти до рын ка, что
это — про дукт SafeNet. Это не про сто, так
как для соз да ния об ще при знан но го
брен да тре бу ет ся мно го вре ме ни, и
ребрендинг — де ло не про стое.

PC Week: С ка ж дым го дом рас тет чис ло ки -
бера так. Не дав но про изош ла це лая се рия мас -

со вых уте чек дан ных с сай тов Yahoo, LinkedIn,
Gmail и т. д. Мо жет быть, сред ст ва безо пас но -
сти не мо гут обес пе чить за щи ту цен ной ин -
фор ма ции и пре дот вра тить взло мы?
Г. К.: Ко неч но нет. Глав ное, что бы ком -
пании са ми осоз на ли не об хо ди мость за -
щи ты соб ст вен ной ин фор ма ции. Сей час
по став щи ки пред ла га ют раз лич ные
средст ва безо пас но сти, но пред при ятия
долж ны по ни мать, что раз уж они за ни -
ма ют ся управ ле ни ем пер со наль ными
дан ными, то от ве ча ют за их со хран ность.

PC Week: Зна чит, са мое сла бое звено — это
че ло век?
Г. К.: Без ус лов но. Де ло в том, что мно гие
ком па нии не го то вы при нять груз от вет -
ст вен но сти. Ведь сис те ма ау тен ти фи ка -
ции на ба зе ло ги на и па ро ля не дос та точ -
но силь на для за щи ты пер со наль ных
дан ных. На это как раз и ука зы ва ют пе -
ре чис лен ные ва ми ин ци ден ты. Мно гие
пред при ятия это по ня ли и по сле слу чив -
ше го ся сра зу при ня лись ак тив но ук ре п -
лять свои сис те мы безо пас но сти.

Но в це лом для пре дот вра ще ния взло -
мов ор га ни за ци ям нуж но ис кать не кий ба -
ланс ме ж ду мар ке тин го вы ми уси лия ми по
про дви же нию про дук тов и вни ма ни ем к за -
щи те цен ных дан ных, ко то ры ми они управ -
ля ют. А ведь да же по став щи ки средств
безо пас но сти не все гда это по ни ма ют. На -
при мер, па ру лет на зад бы ла взло ма на ба за
дан ных SecureID ком па нии RSA.

PC Week: SafeNet со би ра лась стать пуб лич ной
ком па ни ей, но не дав но от ка за лась от этой
идеи. На все гда или на вре мя? С чем это свя за -
но? Как эти пе ре ме ны от ра зи лись на ва ших
пла нах по раз ви тию биз не са?
Г. К.: Дей ст ви тель но, по след ние че ты ре го -
да SafeNet яв ля ет ся ча ст ной ком па ни ей.
Мы хо те ли стать пуб лич ной ком па ни ей,
но этот про цесс при шлось от ло жить в
свя зи с из ме нив ши ми ся ус ло вия ми на
рын ке. Ко гда эко но ми че ская си туа ция
улуч шит ся, мы, воз мож но, пе ре смот рим
свои пла ны по по во ду IPO. Что ка са ет ся
влия ния на биз нес, то от каз от вы пус ка
ак ций на ры нок не слиш ком по вли ял на
стра те гию по гло ще ния дру гих ком па ний,
хо тя, в свя зи с те ку щим эко но ми че ским
спа дом, мы под хо дим к это му дос та точ но
ос то рож но. Тем не ме нее мы про дол жа -
ем рас смат ри вать воз мож но сти при об ре -
те ния ком па ний, ко то рые мо гут рас ши -
рить су ще ст вую щий порт фель.

PC Week: SafeNet дав но ра бо та ет в Рос сии, но
сей час ре ши ла из ме нить свою стра те гию в
на шей стра не. С чем это свя за но?
Г. К.: Рос сия все гда пред став ля ла для нас
боль шой ин те рес. Мы уже дли тель ное
вре мя при сут ст ву ем на этом рын ке, но
ощу ти мый рост спро са по чув ст во ва ли в
по след ние па ру лет. По это му мы уви де ли
здесь хо ро шие воз мож но сти для биз не са,
но для то го что бы ими вос поль зо вать ся,
нуж но луч ше по ни мать осо бен но сти рын -
ка и тре бо ва ния рос сий ских за каз чи ков.

Пре ж де все го нам сле ду ет оп ре де лить,
мо жем ли мы про да вать здесь на ши стан -
дарт ные про дук ты или нуж но раз ра ба -
ты вать до пол ни тель ные ва ри ан ты для
удов ле тво ре ния ка ких-то осо бых тре бо -
ва ний. Рань ше мы в ос нов ном фо ку си ро -
ва лись на ме ж ду на род ных кор по ра ци ях,
ко то рые долж ны со от вет ст во вать тре бо -
ва ни ям ре гу ли рую щих ор га нов и ме ж ду -
на род ным стан дар там. Ес те ст вен но, эти
же про дук ты мы мог ли про да вать и их
под раз де ле ни ям в Рос сии.

Но что бы об слу жи вать рос сий ских за -
каз чи ков, нам нуж но от ве чать тре бо ва -
ни ям ме ст но го рын ка. Здесь очень серь -
ез но под хо дят к во про сам сер ти фи ка ции
и ис поль зо ва ния спе ци фи че ских ал го -

рит мов крип то гра фии. Слиш ком силь ная
за ре гу ли ро ван ность, оби лие пра вил и
тре бо ва ний сдер жи ва ло раз ви тие рос -
сий ско го рын ка средств безо пас но сти и
за труд ня ло для за ру беж ных ком па ний
вы ход на не го.

Мы мо жем при нес ти в Рос сию но вые
тех но ло гии, но то гда нуж но ме нять под -
ход к ра бо те на этом рын ке. Сле ду ет по -
вы сить гиб кость на ших про дук тов, что бы
рос сий ские парт не ры мог ли их адап ти -
ро вать к ме ст ным стан дар там и тре бо ва -
ни ям. Для это го не об хо ди мы вре мя и ин -
ве сти ции. Но что бы оп рав дать та кие
за тра ты, спрос дол жен быть дос та точ но
ве лик. А по сколь ку сей час мы ви дим рас -
ту щий ин те рес к на шим про дук там, то
го то вы сде лать этот шаг, вло жив шись в
их адап та цию.

Кое-ка кие про дук ты уже го то вы к ра -
бо те в Рос сии, на при мер eToken. Он име -
ет все не об хо ди мые сер ти фи ка ты, в том
чис ле в рам ках ГОСТа, и со от вет ст ву ет
тре бо ва ни ям ФСБ. Кро ме то го, мы про -
да ем HSM-мо ду ли. На них уже по лу че ны
все нуж ные сер ти фи ка ты, кро ме, по жа -
луй, ГОСТа. У нас так же есть про дукт
для за щи ты баз дан ных, ко то рый сей час
про хо дит сер ти фи ка цию ФСТЭК. Кро -
ме то го, мы про дви га ем но вые сред ст ва
за щи ты боль ших хра ни лищ дан ных, вир -
ту аль ных сер ве ров. Но все они долж ны
прой ти че рез про цесс сер ти фи ка ции.

PC Week: Не мог ли бы вы при вес ти чи сло вые
по ка за те ли ва ше го биз не са в Рос сии? Ка ко ва
ди на ми ка? Как ме ня ет ся до ля рос сий ско го
биз не са в об щем до хо де?
Г. К.: Биз нес в Рос сии бы ст ро рас тет: за
по след ние три го да он вы рос на 300%.
Но, как я уже ска зал, что бы здесь ра бо -
тать, про дук ты нуж но сер ти фи ци ро вать.
Кро ме то го, на до луч ше по ни мать тре -
бо ва ния за каз чи ков, а для это го сле ду ет
рас ши рить парт нер скую сеть и штат сво -
их со труд ни ков.

Рос сия и дру гие раз ви ваю щие ся рын ки
име ют боль шие преимущества — они мо -
гут бы ст ро вне дрить но вые тех но ло гии и
шаг нуть впе ред, так как у них нет гру за
ста рой ин фра струк ту ры, ко то рая име ет ся
в раз ви тых стра нах. К то му же здесь
очень вы со кий уро вень тех ни че ской экс -
пер ти зы, за час тую да же вы ше, чем на За -
па де. Это силь но ус ко ря ет адап та цию но -
вых тех но ло гий и вы во д их на ры нок.

В ре гио не EMEA, за ко то рый я от ве -
чаю, са мы ми круп ны ми рын ка ми яв ля -
ют ся Гер ма ния, Ав ст рия и Да ния. Я счи -
таю, что очень ско ро и Рос сия вой дет в
чис ло ли де ров. Так, в про шлом го ду на
неё при шлось 12—15% на ше го обо ро та в
ре гио не EMEA, а в гло баль ном пла не до -
ля EMEA и обе их Аме рик со став ля ет по
40% обо ро та, а ос таль ных стран — 20%.

PC Week: Ка ко ва сей час си туа ция на рын ке
США?
Г. К.: Про да жи не па да ют, но и не рас тут
та ки ми тем па ми, как нам хо те лось бы. То
же са мое про ис хо дит и на за ру беж ных
рын ках, кро ме раз ви ваю щих ся стран, где
спрос бы ст ро рас тет.

PC Week: Ка кие ин ве сти ции SafeNet вкла ды ва -
ет в раз ви тие биз не са в Рос сии? На что они
на прав ле ны?
Г. К.: Ос нов ные об лас ти инвестиций —
сер ти фи ка ция, мар ке тинг, парт нер ская
сеть и соб ст вен ные спе циа ли сты. Мы
пла ни ру ем серь ез но рас ши рить биз нес в
Рос сии и СНГ, а для это го со би ра ем ся
зна чи тель но уве ли чить ин ве сти ции не
толь ко в бли жай шее вре мя, но и в по сле -
дую щие го ды. С не боль шим шта том пер -
со на ла, ко то рый у нас есть сей час, мы мо -
жем ра бо тать с та ким мас штаб ным
рын ком толь ко че рез парт не ров. По это -
му мы со би ра ем ся рас ши рить свой штат,
что бы уси лить под держ ку парт не ров и
ук ре пить свя зи с за каз чи ка ми, луч ше уз -
нать са мых круп ных из них и по нять осо -
бен но сти их биз не са.
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“Сред ст ва за щи ты долж ны быть про сты ми 
и по нят ны ми для ко неч но го поль зо ва те ля”

ИНТЕРВЬЮ

Гэ ри Кларк





личил бизнес IBM на портативных ПК 
со 120 млн. долл. в год (при том что она 
потеряла 240 млн.) до 3 млрд. долл.

Как вы уже могли догадаться, я мно-
го лет использовал различные моде-
ли ThinkPad, особенно мне нравился 
ThinkPad 240X, выпущенный в мае 2000 г. 
Он был маленьким и легким (1,3 кг), не 
имел дисководов ни для дискет, ни для 
CD/DVD. Для своего времени это был 
MacBook Air, за исключением того, что 
клавиатура у ThinkPad гораздо лучше, 
чем у Mac, и сделан он был качественнее. 
(Мой был собран в Гриноке в Шотландии, 
прежде чем IBM ради сокращения расхо-
дов перенесла производство в Китай.)

Хотя 240X имел скромные параметры 
(Mobile Pentium III с частотой 500 МГц, 
64—192 Мб ОЗУ и Windows 2000), в по-
ездках он был достаточно удобен для 
моих журналистских целей: текстовый ре-
дактор, электронная почта и веб-серфинг. 
Главная причина его замены заключа-
лась в малом разрешении 10,4-дюймового 
экрана (800×600 точек), что и заставило 
меня перейти на модель X31.

Вы, наверное, догадались и о том, что пу-
тешествующие с ThinkPad образуют что-то 
вроде тайного общества, общества людей 
понимающих и обладающих вкусом, но по-
хвально эгалитарного. Если у вас ThinkPad, 
уже неважно, какая это модель. Я обна-
ружил резкий контраст с использованием 
портативных Mac. Здесь перед вами зади-
рают нос, если у вас не последняя модель. 
(Я часто отстаю года на три, а то и больше.)

В это общество входят внебрачная дочь 
Стива Джобса и многие бывшие сотрудни-
ки Apple, включая прежнего босса Джона 
Скалли.

Lenovo отпраздновала юбилей Think-
Pad в частных апартаментах в нью-йорк-
ском Музее современного искусства. Га-
зета China Daily опубликовала не только 
отчет, но и фотографию торта. Не знаю, 
как Lenovo выбирала день торжества, но 
линейка ноутбуков (не планшетов с сен-
сорными экранами) ThinkPad была анон-
сирована 5 октября 1992 г. в доме 590 по 
Мэдисон-авеню в Нью-Йорке, где тогда 
размещалась штаб-квартира IBM. Конеч-
но, всегда есть возможность побывать на 
более представительном и лучше орга-
низованном приеме, но я вместо этого 
предпочел бы подождать 25-й годовщины 
ThinkPad.� :

Функционально новинка выделяется 
на фоне конкурентов прежде всего ак-
тивным 6,5-миллиметровым пером S Pen 
(стилусом), разработанным совместно 
с японским производителем графических 
планшетов Wacom, и написанными под 
него приложениями. Для работы с та-
ким пером, отличающимся высокой 
точностью, в планшет встроена тех-
нология Wacom: экран содержит спе-
циальный слой, который реагирует на 
силу нажатия стилусом и даже просто на 
приближение его к поверхности. В рабо-
чее состояние планшет приводится сразу, 
как только стилус извлекается из гнезда. 
На это действие можно настроить запуск 
меню или любого из шести приложений, 
поддерживающих перьевой ввод. В чи-
сло таких приложений входят S Note, S 
Planner, Crayon physics, Adobe Photoshop 
Touch и Polaris Office. Предусмотрена воз-
можность настроить автозапуск и другого 
приложения при выемке стилуса.

Перьевой ввод как текстового, так 
и графического контента 
позволяет производителю 
позиционировать планшет 
в качестве устройства, заменяю-
щего бумажный лист, и подой-
дет тем, кому более привычно 
записывать заметки или рисовать эскизы 
от руки, прежде всего бизнесменам, ху-
дожникам, дизайнерам и т. д.

Приложение S Note представляет 
собой комбинированный блокнот, рас-
считанный как на рукописный, так и на 
графический ввод и поддерживающий 
распознавание рукописного ввода тек-
ста, в том числе на русском языке. При-
чем качество распознавания, как удалось 
убедиться при тестировании демонстра-
ционного планшета, весьма высокое. 
Распознавание букв ведется с помощью 
специального алгоритма, а слов — с ис-
пользованием словаря. При неверном 
распознавании, что случается, например, 
в случае орфографических ошибок, на 
экране возникает неадекватное слово, 
так что людям неграмотным эта функция 
вряд ли пригодится, а ее отключение, 
по-видимому, не предусмотрено. Таким 
образом, полагают в Samsung, по удобст-
ву работы он приближается к бумажной 
записной книжке. Приложение S Note 
оснащено также интеллектуальными ин-
струментами поиска нужного контента.

В таком блокноте очень удобно ра-
ботать и с графикой, создавая рисунки, 
эскизы и пр., так как в распоряжение 

пользователей предоставляются различ-
ные типы кистей, в том числе и маркер, 
которым можно подчеркивать нужные 
места в тексте. Толщина линии зависит 
от нажима на стилус.

Интересен и режим распознавания на-
рисованных от руки фигур и преобразо-

вания их в правильные геометрические. 
Такой режим удобно использовать, на-
пример, для построения блок-схем при 
работе с заказчиком: многоугольник тут 
же превращается в правильную фигуру 
и т. п.

Для математиков и студентов предус-
мотрен режим распознавания формул, 
написанных от руки. Причем в этом ре-
жиме, если речь идет о функции, будет 
воспроизведено решение и построен гра-
фик. При выводе решения экран делится 

пополам: одну половину занимает 
сервис заметок, а вторую — от-
крытая страница браузера и само 

решение.
В планшете установлен 

экран размером 10,1 дюйма 
на матрице PLS (Plane to Line Switching), 
анонсированной Samsung сравнительно 
недавно, и планшет Galaxy Note 10.1 — 
одно из первых устройств с таким экра-
ном. Особенностью PLS-матриц являют-
ся цвета, приближенные к естественным, 
и высокие углы обзора. Картинка не иска-
жается даже при сильном отклонении. 
Считается, что PLS — это альтернатива 
IPS, но по некоторым параметрам ди-
сплеи типа PLS превосходят IPS-дисплеи. 
Так, разработчикам из Samsung удалось 
повысить яркость на 10% по сравнению 
с последними. Отмечается, что себесто-
имость производства новых дисплеев на 
15% ниже себестоимости панелей типа 
IPS того же размера.

Однако разрешение 1280×800 точек 
экрана Galaxy Tab 10.1 считается все-та-
ки низким для флагманского планшета. 
Видимо, с целью поддержания конку-
рентной цены на устройство Samsung не 
стала оснащать новинку более высокока-
чественными, но и более дорогими фир-
менными матрицами класса AMOLED 
или Super AMOLED.

В новом устройстве реализована фун-
кция Pop up Play, которая позволяет 
воспроизводить видео в любом месте 

экрана одновременно с работой других 
программ. Это избавляет пользователя от 
необходимости закрывать и заново запу-
скать видео при веб-серфинге или чтении 
новых сообщений электронной почты. 
Впервые такая функция была представ-
лена в смартфоне Galaxy S III, однако 
новый планшет Samsung позволяет изме-
нять размер окошка с видео.

В устройстве предусмотрен уже подза-
бытый ИК-порт, основное назначение 
которого заключается в работе с теле-
визорами Samsung.

Заявленное время автономной рабо-
ты планшета — 11,5 ч.
Интересно, что начало продаж устрой-

ства происходит в период патентного 
конфликта между Samsung и ее конку-
рентом Apple, который обвиняет ее в ко-
пировании дизайна и технологий смарт-
фона iPhone и планшета iPad. Поэтому 
в Samsung стали тщательнее продумывать 
дизайн своих моделей, и теперь уже нель-

зя сказать, что Galaxy Note 10.1 по внеш-
нему виду напоминает iPad.

По данным аналитической компании 
IHS iSuppli, доля Apple на мировом рын-
ке планшетных компьютеров во втором 
квартале текущего года составила 69,6%, 
Samsung — 9,2%. Однако в России, как от-
мечают эксперты, планшеты на Android, 
в том числе производства Samsung, про-
даются лучше. Так что Galaxy Note 10.1, 
по-видимому, может помочь Samsung 
нарастить долю на мировом рынке план-
шетов.

В России Samsung Galaxy Note 10.1 
представлен в варианте подключения 
WiFi + 3G (HSPA+); рекомендованные 
розничные цены составляют: для версии 
16 Гб — 26 990 руб., 32 Гб — 29 990 руб., 
64 Гб — 34 990 руб.

Кстати, цена такого же 16-Гб планшета, 
но без модуля 3G, поступившего в прода-
жу в США, составляет 499 долл. (пример-
но 16 тыс. руб.).� :

Планшет Samsung Galaxy Note 10.1

IBM ThinkPad...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Samsung Galaxy Note...
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ляемые сети (SDN), отметил он. Когда 
сотрудники HP обсуждают с представи-
телями бизнеса облачные вычисления 
и виртуализацию, возникает много во-
просов о взаимодействии ЦОДов, отме-
тил Бейник. Соединения между ЦОДа-
ми становятся все более значимыми при 
обеспечении мобильности нагрузок 
и восстановлении после стихийных бед-
ствий, подчеркнул он. Сейчас проблема 
состоит в том, чтобы настроить такие со-
единения между ЦОДами, — задача эта 
сложная и требует немало времени: пере-
конфигурирование и перестройка могут 
занять несколько месяцев.

HP планирует существенно упро-
стить этот процесс с помощью решения 
Ethernet Virtual Interconnect (EVI) — свя-
зующей технологии, которая позволит 
ИТ-администраторам соединять между 
собой до восьми ЦОДов, расположенных 
в любых точках мира, заявил Бейник. ПО 
EVI можно установить в каждом ЦОДе, 
а затем использовать для соединения их 
друг с другом, создавая среду, в которой 
предприятия могут легко перемещать 
данные и виртуальные машины из одно-
го местоположения в другое. У HP эта 
технология установлена в шести ЦОДах.

При установке и развертывании дан-
ного ПО ИТ-администратор должен от-
ветить на пять вопросов о конфигурации 
и топологии сети. Как только это сделано, 
решение начинает работать. “Один клик, 
и все готово”, — сказал Бейник.

Простота — не единственное преиму-
щество решения HP перед конкурентны-
ми продуктами, считает Бейник. Чтобы 
предоставить подобные возможности, 
похожие продукты, поставляемые, ска-
жем, Сisco, предполагают использование 
нескольких лицензий на всё, от LAN до 
транспортной сети, из-за чего инфра-
структура сети усложняется и удорожа-
ется. В случае с EVI компании HP требу-
ется всего одна лицензия.

HP представила также новое ПО 
Multitenant Device Context (MDC), кото-
рое обеспечивает корпоративным заказ-
чикам более высокую защиту приложений 
в многоарендных облаках. Это особенно 
востребовано предприятиями, по словам 
Бейника, которые хотят размещать в об-
лаке данные от различных подразделе-
ний — например, от отделов исследова-
ний и разработок, кадров, маркетинга или 
финансов — в рамках одного частного 
облака. MDC не только предот вращает 
смешивание данных различных подразде-
лений, но и на 75% уменьшает количество 
сетевых устройств, необходимых в ЦОДе, 
повышая степень защиты данных, снижая 
стоимость владения и упрощая сеть.

Комбинация EVI и MDC предла-
гает единую архитектуру и платформу 

управления, упрощая соединения между 
 ЦОДами за счет средств имеющихся се-
тей, утверждают представители HP. Ре-
шение HP StoreVirtual для организации 
виртуальных хранилищ данных позво-
ляет организациям легко создавать ре-
сурсы хранения данных на серверах x86, 
работающих на гипервизорах Microsoft 
Hyper-V или VMware. Благодаря этому 
предприятия могут упростить процесс 
перемещения данных между серверами 
и гипервизорами от разных производите-
лей и между различными ЦОДами.

Согласно заявлениям представителей 
HP, компании активней используют сред-
ства виртуального хранения данных по 
мере роста их виртуальных и облачных 
инфраструктур. Проблема состоит в том, 
что большинство этих решений проприе-
тарны и поддерживают только устройст-
ва и гипервизоры соответствующих про-
изводителей. Решение HP StoreVirtual 
способно поддерживать серверы и гипер-
визоры в гетерогенных ЦОДах.

Таким образом, оно может предложить 
снижение стоимости инфраструктуры 
сети и 60%-ное снижение потребления 
энергии, утверждают в HP. Решения EVI 
и MDC будут доступны на рынке уже осе-
нью в качестве программного дополне-
ния к коммутаторам ядра сети FlexFabric, 
а StoreVirtual ожидается тогда же по цене 
от 700 долл. за лицензию.� :

HP предлагает...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Перо S-Pen

DLP-Russia’2012
21 сентября в Москве, в центре Digital 
October, состоится пятая международная 
конференция DLP-Russia. Ее организато-
ром выступает ассоциация “DLP-Эксперт”.

По замыслу организаторов главная 
цель конференции состоит в том, чтобы 
в ходе диалога бизнеса, власти и тех-
нологических лидеров установить, как 
ИТ могут способствовать повышению 
сохранности и защиты ценной инфор-
мации: конфиденциальных данных, 
государственной и коммерческой тайн, 
интеллектуальной собственности.

В этом диалоге, как планируется, при-
мут участие топ-менеджеры, директора 
по информационной безопасности (ИБ), 
представители госорганов власти и биз-
нес-сообщества, ведущие производители 
решений и международные эксперты 
в области защиты конфиденциальных 
данных от утечек.

Для владельцев и руководителей 
бизнеса предусмотрена отдельная сек-
ция, где речь пойдет о том, как сберечь 
информационные активы компании, как 
защитить интеллектуальную собствен-
ность. Разработчики систем ИБ рас-
скажут, что можно противопоставить 
стремительному росту объемов данных 
внутри компаний, тотальной мобилиза-
ции современного бизнеса, безгранично-
сти информационного пространства.

Регистрация открыта на сайте http://
dlp-expert.ru/dlp-russia. 
� Александр�Чубуков
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ДЖЕЙ МИ ДЖЕП

Вна шу циф ро вую эпо ху тес ти ро ва -
ние ПО пе ред вы пус ком яв ля ет ся
им пе ра тив ным тре бо ва ни ем. Ведь

от каз ПО спо со бен по вре дить биз не су и
ре пу та ции ком па нии. Ес ли учесть, что
се го дня ло яль ность брен ду ста ла не дол -
го веч ной, не га тив ная ре ак ция поль зо ва -
те лей мо жет при вес ти к их пе ре ори ен та -
ции на дру го го про из во ди те ля.

Та кие по тен ци аль ные по след ст вия
важ нее тех ни че ских не ис прав но стей, ут -
вер жда ют обо зре ва те ли, ко то рые еди но -
душ но под чер ки ва ют не об хо ди мость тес -
ти ро ва ния ПО.

Прин цип “тес ти руй как мож но рань -
ше и как мож но ча ще” боль шин ст вом
ком па ний, к со жа ле нию, не со блю да ет -
ся. Обыч но тес ти ро ва ние от кла ды ва ет ся
до по след ней ми ну ты, го во рит Джефф
Финд ли, стар ший ар хи тек тор ре ше ний
для Ази ат ско-Ти хо оке ан ско го ре гио на и
Япо нии в фир ме Micro Focus. Раз ра бот -
чи ки стре мят ся от сро чить тес ти ро ва ние
важ ней ших функ ций и тран зак ций
вплоть до са мо го вы пус ка про дук та.

Рей Ванг, глав ный ана ли тик и ге не раль -
ный ди рек тор фир мы Constellation Re-
search, до бав ля ет, что да же ес ли ком па -
нии при зна ют важ ность под го тов ки
вы со ко ка че ст вен но го ПО, то ско рее в со -
от вет ст вии с прин ци пом “бы ст рее, луч ше,
де шев ле”. Это ог ра ни чи ва ет ве ро ят ность
от ка за про грамм, но од но вре мен но и воз -
мож но сти пред ви де ния не ожи дан ных
труд но стей, ко то рые мо гут воз ник нуть в
ре аль ной жиз ни, и го тов но сти к ним.

“Тес ти ро ва ние из ис кус ст ва пре вра ти -
лось в нау ку”, — счи та ет Ванг. Не мно -
гие ком па нии сей час дос ти га ют это го
уров ня в про цес се ин тег ри ро ван ной гиб -
кой раз ра бот ки. Они со став ля ют пла ны
тес ти ро ва ния па рал лель но с функ цио -
наль ны ми спе ци фи ка ция ми. При этом
боль ше вре ме ни ухо дит на пла ни ро ва -
ние, за то ос та ет ся мень ше оши бок, ска -
зал ана ли тик.

“Ес ли вы пе ре счи та ли все де ре вья, это
не зна чит, что вы ви де ли лес”, — ска зал
Ра меш вар Вьяс, ге не раль ный ди рек тор
ком па нии Ranosys Technologies, пре -
достав ляю щей ус лу ги по тес ти ро ва нию
ПО. Ком па ни ям все гда сле ду ет пом нить
об этом при под го тов ке тес то вых про -
грамм, счи та ет он. Управ ле ние из ме не -
ния ми и рис ка ми яв ля ют ся со став ны ми
час тя ми об ще го пла на, ко то рый дол жен
вклю чать тес ти ро ва ние на пред мет все го
то го, что ПО не долж но де лать.

Финд ли под чер ки ва ет, что всё тес ти руе -
мое ком па ния ми ПО долж но со от вет ст во -
вать тре бо ва ни ям биз не са. Эти тре бо -
вания сле ду ет чет ко сфор му ли ро вать,
со гла со вать с ак цио не ра ми и хра нить в
цен траль ном ре по зи то рии. За час тую со -
став ля ют ся мно го чис лен ные до ку мен ты,
в ко то рых мно го крат но и раз лич ным об ра -
зом опи сы ва ют ся предъ яв ляе мые тре бо -
ва ния. В ре зуль та те по яв ля ет ся мно же ст во
ин тер пре та ций, что, в свою оче редь, ве дет
к сбо ям в ра бо те при ло же ния и к его до ро -
го стоя щей пе ре дел ке, по яс ня ет он.

Эти ком мен та рии бы ли вы ска за ны по -
сле 1 ав гу ста, ко гда аме ри кан ская трей -
дер ская ком па ния Knight Capital Group
по те ря ла 440 млн. долл. из-за то го, что не -
бреж но об нов лен ное ПО от да ло не сколь -
ко оши боч ных рас по ря же ний на Нью-
Йорк ской фон до вой бир же. Ей при шлось
вы пу ты вать ся с по мо щью фи нан со во го
спа са тель но го кру га. Все го не де лю спус тя
в Азии про изо шел сбой сис те мы ре зерв -
но го ко пи ро ва ния на То кий ской фон до -
вой бир же. В ре зуль та те тор гов ля де ри ва -
та ми бы ла при ос та нов ле на на 95 ми нут.

Достаточно — это сколь ко?
Как ком па ни ям оце нить, ка кой объ ем и
про дол жи тель ность тес ти ро ва ния ПО
по зво лит из бе жать по доб ных ин ци ден -

тов? Это за ви сит от то го, как они оп ре де -
ля ют рис ки, свя зан ные с вы пол не ни ем
кон крет ных функ ций при ло же ния, счи -
та ет Финд ли.

Важ но по нять влия ние сбоя на биз нес,
а за тем дви гать ся в об рат ном на прав ле -
нии, тес ти руя ка ж дый эле мент как мож но
рань ше, при чём тес ты долж ны со от вет -
ст во вать тре бо ва ни ям биз не са, для про -
вер ки ко то рых они про во дят ся, по яс ня ет
ру ко во ди тель ком па нии Micro Focus.

Ко гда тран зак ции име ют важ ней шее зна -
че ние для ус пе ха все го пред при ятия, они
долж ны быть тща тель но про тес ти ро ва ны
как в функ цио наль ном, так и в не функ цио -
наль ном от но ше нии. Это не об хо ди мо, что -
бы оп ре де лить, кор рект но ли при ло же ние
вы пол ня ет тран зак цию по вре ме ни для
всех поль зо ва те лей не за ви си мо от то го, как
они по лу ча ют дос туп к не му.

Тес ты, ка саю щие ся вто ро сте пен ных
функ ций при ло же ния, не тре бу ют та кой

же стро го сти. В дан ном слу чае мож но
обой тись тес ти ро ва ни ем по со кра щен -
ной про грам ме, от каз не бу дет иметь
серь ез ных по след ст вий для биз не са.

Да же по сле вы пус ка ПО важ но про во -
дить не пре рыв ное и ре гу ляр ное тес ти ро -
ва ние его важ ней ших тран зак ций. Для это -
го сле ду ет как мож но рань ше раз ра бо тать
ав то ма ти зи ро ван ные тес ты и ре гу ляр но
про го нять их, убе ж да ясь, что уси лия раз ра -
бот чи ков не на ру ша ют ра бо ту при ло же -
ния. Та кое ав то ма ти че ское тес ти ро ва ние
долж но рас про стра нять ся на про грамм -
ный код, функ цио наль ность клю че вых
тран зак ций и про из во ди тель ность при ло -
же ния, ре ко мен ду ет Финд ли. 4
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ОЛЬ ГА ПАВ ЛО ВА

От ра же ни ем слож но сти ИТ-ланд -
шаф та авиа ци он ной от рас ли
ста ло мно го об ра зие те ма ти ки

V Ме ж ду на род но го авиа ци он но го ИТ-
фо ру ма, про ве ден но го ком па ни ей ATO
Events при уча стии рос сий ской Ас со -

циа ции экс плуа тан тов
воз душ но го транс пор -

та и со брав ше го свы ше 140 рос сий ских
и за ру беж ных спе циа ли стов. Уча ст ни -
кам кон фе рен ции бы ла пре дос тав ле на
воз мож ность об су дить по след ние тен -
ден ции раз ви тия ИТ в дан ной сфе ре,
а так же по зна ко мить ся с но вей ши ми
техно ло гия ми управ ле ния до хо да ми и
це но об ра зо ва ни ем в авиа ком па ни ях,
ин ст ру мен та ми вы страи ва ния биз нес-
про цес сов, сред ст ва ми элек трон ной
ком мер ции и от сле жи ва ния гру зов,
раз но об раз ны ми мо биль ны ми ре ше -
ния ми, сис те ма ми управ ле ния аэ ро -
пор том и от сле жи ва ния пе ре ме ще ний
там пас са жи ров и мно ги ми дру ги ми
ре ше ния ми.

Од ним из ин те рес ных со бы тий ме ро -
прия тия стал круг лый стол “Как кон -
тро ли ро вать рас хо ды на ИТ”, в хо де ко -
то ро го со сто ял ся об мен мне ния ми на
те му оп ти ми за ции пла ни ро ва ния ИТ-
бюд же та авиа пред прия тия.

Ко ли че ст вен ная оцен ка
Как от ме тил ве ду щий круг ло го сто ла
стар ший ме нед жер по ра бо те с авиа ком -
па ния ми фир мы Amadeus Грач Му ра -
дян, ИТ-бюджет — это все гда не про стое
по ня тие, а для авиа ком па ний оно яв ля -
ет ся осо бен но слож ным, по сколь ку не
име ет чёт ко очер чен ных гра ниц. Так, в
ти пич ной рос сий ской авиа ком па нии
бюд жет рас пре де ля ет ся при мер но сле -
дую щим об ра зом: 30% — ГСМ, 20% —
зар пла та, 15% — арен да воз душ ных су -
дов, 8% — про да жи, 6% — про чее. “ИТ,
как ста тьи бюд же та, там про сто нет, и
ос та ет ся толь ко до га ды вать ся, где они
спря та ны: в про да жах, про чем или во -
об ще раз ма за ны по все му бюд же ту”, —
ска зал г-н Му ра дян.

В до пол не ние к этим циф рам ком -
мерче ский ди рек тор фир мы “Аэ ро на -
вига тор” Алек сандр Бе лей при вел ре -
зуль та ты ис сле до ва ния, про ве ден но го
аме ри кан ским жур на лом Airline Business
со вме ст но со швей цар ской ИТ-ком па -
ни ей Sita. Осу ще ст в лен ный в хо де это го
ис сле до ва ния оп рос 200 ИТ-ру ко во ди -
те лей ве ду щих ми ро вых авиа ком па ний
по ка зал, что в 2008 г. (т. е. до кри зи са)
ИТ-бюд жет в це лом не пре вы шал 2% от
об ще го до хо да ком па нии, в го ды кри зи -
са он сни зил ся при мер но до 1,7%, а в
по след нее вре мя вы рос до 1,8%. Пред -
по ла га ет ся, что в те ку щем го ду на За па -
де этот по ка за тель со ста вит око ло 2%,
то гда как в рос сий ских авиа ком па ни ях
он не под ни мет ся вы ше 1,5%.

Схо жей оцен ки при дер жи вал ся ди рек -
тор ана ли ти че ско го де пар та мен та авиа -
ком па нии UTair Га гик Гри го рян, ко то рый
об ра тил вни ма ние на то, что ИТ-бюд жет
обыч но скла ды ва ет ся из двух эле мен тов:
так на зы вае мо го ру тин но го бюд же та (за -
трат на те ле ком му ни ка ции, ПО, ли цен зии,
т. е. то, что бо лее или ме нее под да ет ся про -
гно зу, кон тро лю и сис тем но му управ ле -
нию) и ин но ва ци он ной со став ляю щей, су -
ще ст вен ным об ра зом за ви ся щей от
конъ юнк ту ры и временнoго фак то ра: “Те -
ку щая си туа ция влия ет на пла ни ро ва ние
ИТ-бюд же та са мым ра ди каль ным об ра -
зом, и тен ден ция к его уве ли че нию да ёт
ос но ва ние с боль шей уве рен но стью гля -
деть в зав траш ний день в пла не вне дре -
ния ин но ва ци он ных тех но ло гий”.

А вот по мне нию за мес ти те ля ди рек то -
ра де пар та мен та ин фор ма ци он ных сис -
тем авиа ком па нии “Аэрофлот — рос сий -
ские авиа ли нии” Сер гея Коз ло ва, са ма
по се бе аб со лют ная ве ли чи на бюд же та,
пла ни руе мая для реа ли за ции то го или
ино го про ек та, не яв ля ет ся дос та точ ным
показателем — здесь сле ду ет пре ж де все -
го го во рить об ин но ва ци он но сти, оце ни -
вать срок оку пае мо сти про ек та и его эф -
фек тив ность. По это му ес ли ком па ния
“по ре жет” ИТ-бюд жет на раз ви тие, ос -

та вив толь ко сред ст ва на под дер жа ние
те ку щей ИТ-ин фра струк ту ры и ее ми ни -
маль ное раз ви тие, то она ос та нет ся без
вне дре ния но вых тех но ло гий и со от вет -
ст вен но не смо жет дви гать ся впе ред.
Вме сте с тем это дви же ние впе ред долж -
но иметь под со бой чет кий эко но ми че -
ский эф фект, счи та ет г-н Коз лов: “Лю -
бые ин но ва ции тре бу ют вло же ний, но
эти сред ст ва долж ны оку пать ся”.

Под хо ды к фор ми ро ва нию ИТ-бюд же та
Со глас но рас про стра нен но му мне нию,
ИТ-бюд жет по сво ей су ти пред став ля ет
со бой раз но го ро да вложения — в по куп -
ку и под держ ку обо ру до ва ния, про -
грамм, ли цен зий и т. д. Од на ко до хо ды
от этих вло же ний по лу ча ет вся ком па ния
в це лом и в пер вую оче редь от де лы про -
даж и про из вод ст вен ные под раз де ле ния.
Дан ный факт, убе ж ден Грач Му ра дян,
за став ля ет за ду мать ся о не об хо ди мо сти
су ще ст во ва ния ком би ни ро ван но го бюд -
же та, в под го тов ке ко то ро го долж ны уча -
ст во вать две стороны — ИТ-под раз де ле -
ние и за каз чи ки биз нес-про цес сов. “В
лю бой авиа ком па нии ИТ в пер вую оче -
редь ис поль зу ют ся в ком мер ции, так как
без них не воз мож но со вер шать про да жи.
Вме сте с тем струк ту ра ИТ-бюд же та в
зна чи тель ной сте пе ни за ви сит обыч но от
уров ня ис поль зо ва ния ИТ в авиа ком па -
нии в це лом”, — под черк нул он.

Та кой под ход под дер жал Сер гей Коз -
лов, ко то рый убе ж ден, что уча стие биз -
нес-еди ниц в пла ни ро ва нии ИТ-бюд же та
обя за тель но. Но здесь не мень шую роль
долж на иг рать и опе ра ци он ная дея тель -
ность, по сколь ку без ИТ не воз мож но, на -
при мер, управ ле ние ре сур са ми аэ ро пор -
та или пар ком в сот ни ма шин. Это
оз на ча ет, что при по ста нов ке ИТ-за дач,
ко то рые пред по ла га ет ся ре шать в бли -
жай ший пе ри од, не об хо ди мо учи ты вать
трен ды, дик туе мые и под дер жи вае мые
все ми под раз де ле ния ми ком па нии. “Но в
то же вре мя не сле ду ет ду мать, что ИТ
вы пол ня ют толь ко об слу жи ваю щие
функ ции, — до ба вил г-н Коз лов. — ИТ
яв ля ют ся са мой про грес сив ной от рас -
лью, и по это му ИТ-служ бы то же долж ны
пред ла гать биз не су ин но ва ци он ные ре -
ше ния. Ина че, как под ска зы ва ет мой
опыт, биз нес ни ко гда ни че го но во го не
за хо чет (при ус ло вии, что всё у не го ра -
бо та ет хо ро шо) — пусть да же это но вое
бу дет ме га вы год ным, сверх эф фек тив ным
и про грес сив ным”.

Ана ло гич ной точ ки зре ния при дер жи -
ва ет ся Га гик Гри го рян, по сло вам ко то ро -
го ва ри ан ты раз ви тия ИТ-ин фра струк ту -
ры в авиа ком па нии оп ре де ля ют ся не
толь ко ком мер ци ей: “Да, бизнес — это
пункт но мер один, и ус пех пред при ятия
за ви сит пре ж де все го от то го, как хо ро шо
про да ет ся его про дук ция. Но что бы про -
дук ция про да ва лась, нуж но, что бы она
бы ла, по это му пункт но мер два — про из -
вод ст во, что при ме ни тель но к авиа ком -
па нии оз на ча ет со про во ж де ние раз но го

ро да опе ра ци он ной дея тель но сти”.
Ис хо дя из это го, г-н Гри го рян счи та -

ет, что при фор ми ро ва нии ИТ-бюд же -
та взаи мо дей ст вие долж но осу ще ст в -
лять ся с трех сторон — ком мер сан тов,
опе ра цио ни стов и ИТшников. При чем
ИТ долж ны иг рать здесь роль ин фор -
ма ци он ной со став ляю щей, пред ла гаю -
щей раз ные ва ри ан ты реа ли за ции тех
или иных за дач. “Ин те рес но, что се го -
дня не ко то рые из этих ИТ-идей в гла -
зах опыт ных про из вод ст вен ни ков и
ком мер сан тов за час тую вы гля дят, как
хру сталь ные зам ки, — ска зал Га гик
Гри го рян. — Но тех но ло гии раз ви ва ют -
ся очень бы ст ро, и то, что рань ше ка за -

лось на ив ной меч той, че рез три-пять лет
ста но вит ся обы ден но стью. Хо ро шим
ком мер сан там сле ду ет аб ст ра ги ро вать ся
от те ку щих по треб но стей и пред ста вить,
как мир бу дет вы гля деть зав тра. По это му
идеи, вы дви гае мые ИТ-спе циа ли ста ми,
долж ны стать для биз не са хо ро шим по -
лем для размышлений — что из этих тех -
но ло гий сле ду ет взять на воо ру же ние в
са мое бли жай шее вре мя, а на что про сто
об ра тить вни ма ние”.

За вер шая свою мысль, г-н Гри го рян от -
ме тил, что се го дня во мно гих авиа пред -
прия ти ях по доб ное взаи мо дей ст вие трех
сто рон уже осу ще ст в ля ет ся и во прос за -
клю ча ет ся толь ко в том, как оно бу дет
раз ви вать ся в даль ней шем. А это за ви -
сит от то го, на сколь ко эф фек тив но уда ст -
ся по стро ить диа лог ме ж ду ни ми, най ти
об щий язык.

Об су ж дая во прос уча стия раз ных сто -
рон в по строе нии ИТ-бюд же та, Алек -
сандр Бе лей пред ло жил взгля нуть на
не го в иной плос ко сти. По его мне нию,
лю бой ква ли фи ци ро ван ный ИТ-спе -
циа лист мо жет за два ча са на пи сать
при мер ный ИТ-бюд жет лю бой авиа -
ком па нии, имея пред став ле ние о том,
ка кие ИТ-про дук ты су ще ст ву ют на
рын ке. Од на ко опе ра ци он ный бюд жет
в боль шей сте пе ни за ви сит от струк ту -
ры про даж ком па нии, её биз нес-мо де ли
и ин фор ма ци он ной ин фра струк ту ры
(как по строе ны взаи мо от но ше ния с
пред ста ви тель ст ва ми, ка кие про грамм -
ные про дук ты ис поль зу ют ся, ка кие вы -
бра ны ме то ды ли цен зи ро ва ния ПО и
т. д.), чем от при ме няе мых тех но ло гий.
Что же ка са ет ся ин но ва ци он ной час ти
бюд же та, ко то рую все гда не об хо ди мо
от де лять от опе ра ци он ной, то здесь
уже ИТ-под раз де ле ние долж но пред ла -
гать ком мер сан там но вые или усо вер -
шен ст во ван ные биз нес-про цес сы, рас -
ши ряю щие воз мож но сти ком па нии.
И то гда уже ком мер сан ты и опе ра цио -
ни сты мо гут при ни мать ре ше ние о реа -
ли за ции этих воз мож но стей в за ви си -
мо сти от той или иной си туа ции в
ком па нии.

Го ри зон ты по строе ния ИТ-бюд же та
В дан ном во про се, по мне нию Сер гея
Коз ло ва, сле ду ет от тал ки вать ся от вре -
мен ных ра мок стра те ги че ско го пла ни -
ро ва ния ком па нии в це лом. То есть ес ли
име ет ся це ле вая мо дель раз ви тия ком -
па нии, на при мер, до 2015 или 2020 г., то

эта мо дель пре об ра зу ет ся в свое об раз -
ную мар шрут ную кар ту, в со от вет ст вии
с ко то рой мож но пла ни ро вать и ин ве -
сти ци он ную, и экс плуа та ци он ную час -
ти бюд же та. При этом важ но, что це ле -
вая мо дель долж на быть рас счи та на на
дли тель ную пер спек ти ву и, са мое
главное, — со дер жать в се бе кон крет -
ную, ре аль ную цель. “Нель зя го во рить,
что тре бу ет ся вне дре ние не кой сис те мы
или ми гра ция на дру гую плат фор му, —
убе ж ден г-н Коз лов. — Долж но быть
чет кое по ни ма ние тех ре зуль та тов, ко -
то рые не об хо ди мо по лу чить. Та ким об -
ра зом, со во куп ность этих ре зуль та тов
явит ся той са мой це ле вой мо де лью, а
сколь ко вре ме ни для это го нуж но, за ви -
сит от спе ци фи ки ком па нии”.

Га гик Гри го рян пред ло жил по дой ти к
про бле ме с дру гой сто ро ны и на чать с
рас смот ре ния ИТ-бюд же та на бли жай -
шую пер спек ти ву. Авиа ком па ния, осо -
бен но за ни маю щая ся пас са жир ски ми пе -
ре воз ка ми, — это низ ко рен та бель ный
биз нес, и по это му гра ж дан ские пе ре -
возчи ки на хо дят ся в очень же ст ких бюд -
жет ных рам ках. Так что ра бо тать без
годо вых и да же ме сяч ных бюд же тов
неэф фек тив но, зая вил г-н Гри го рян. Сле -
до ва тель но, ес ли рас смат ри вать ИТ-бюд -
жет как со во куп ность двух со став ляю -
щих (опе ра ци он ной и ин ве сти ци он ной ),
то опе ра ци он ная со став ляю щая долж на
быть чет ким об ра зом сфор му ли ро ва на,
струк ту ри ро ва на, спла ни ро ва на и бес -
пре ко слов но ис пол нять ся. Лю бой пе ре -
рас ход по за ра нее за дан ной ста тье рас хо -
дов дол жен ста но вить ся пред ме том
рас смот ре ния, в пер вую оче редь в биз -
нес-еди ни цах, а так же в са мом ИТ-под -
раз де ле нии.

Что же ка са ет ся ин ве сти ци он ной час -
ти, то, по мне нию Га ги ка Гри го ря на,
год — это слиш ком ко рот кий пе ри од вре -
ме ни для оцен ки пла нов раз ви тия ком па -
нии и чет ких рас че тов, во что мо жет
обой тись это раз ви тие. При чём, что бы
не стал ки вать ся с про бле ма ми фор ми ро -
ва ния бюд же та на по сле дую щий год, в
бюд жет раз ви тия долж ны вклю чать ся не
толь ко пред ва ри тель но за кон трак то ван -
ные рас хо ды, но так же и ожи дае мые.
“Реа ли стич ный го ри зонт пла ни ро ва ния
по доб ных рас хо дов в России — три-пять
лет, — под черк нул он. — Это да ёт
авиаком па нии воз мож ность эф фек тив но
ра бо тать в ус ло ви ях из ме няю щей ся си -
туа ции как на рын ке, так и внут ри соб ст -
вен ной струк ту ры”.

Та кую же оцен ку дал и Алек сандр Бе -
лей, по ла гая, что ес ли у ком па нии нет
стра те ги че ско го пла на раз ви тия на три
го да, то она на чи на ет де гра ди ро вать.
Это ста но вит ся за мет но бу к валь но че -
рез пол го да, ко гда тем пы рос та биз не са
за мед ля ют ся и ком па ния ут ра чи ва ет
по зи ции на рын ке. Вме сте с тем счи та -
ет ся нор маль ным, ес ли ком па ния по -
сто ян но кор рек ти ру ет ИТ-бюд жет с
уче том то го, что де ше ве ют ка на лы пе -
ре да чи дан ных, та ри фы на те ле фон ную
со то вую связь т. д. “За этим на до всё
вре мя сле дить и пы тать ся за но во до го -
ва ри вать ся с по став щи ка ми”, — ска зал
г-н Бе лей.

Под во дя ито ги дис кус сии, Грач Му ра -
дян вы ска зал мне ние, что оп ти маль ное
ре ше ние по пла ни ро ва нию ИТ-бюд же та
со сто ит из двух час тей. С од ной сто ро -
ны, это оп ти ми за ция те ку щих тра ди ци -
он ных рас хо дов авиа компа нии на ИТ с
уче том по яв ле ния но вых, бо лее де ше -
вых тех но ло гий, а с другой — на ли чие
ИТ-стра те гии как эле мен та об щей
програм мы раз ви тия авиа ком па нии.
“Та ким об ра зом, мож но счи тать, что
ком па ния ста вит биз нес-за да чи, а ИТ-
де пар та мен ты пред ла га ют оп ти маль -
ные ва ри ан ты их реа ли за ции, — ре зю -
ми ро вал г-н Му ра дян. — При чем
ИТ-спе циа ли сты дей ст ви тель но мо гут
ини ции ро вать ре ше ния, не об хо ди мые
для ра бо ты ком мер сан тов, о ко то рых те
ли бо не зна ют, ли бо не хо тят за ду мы -
вать ся”. 4

ИТ в авиа транс пор те: как обес пе чить 
их эф фек тив ность и управ ляе мость

КОНФЕРЕНЦИИ

Уча ст ни ки круг ло го сто ла (спра ва на ле во: Грач Му ра дян,
Алек сандр Бе лей, Га гик Гри го рян, Сер гей Коз лов) об ме ни -
ва ют ся мне ния ми о пу тях и про бле мах по строе ния ИТ-
бюд же та в авиа ком па ни ях
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САН Д РА ФО ГЕЛЬ

Вмае мы оп ро бо ва ли Asus Eee Pad
Transformer, ус та но вив ший стан -
дарт для ком плек са “план шет+кла -

виа ту ра”. Его пре ем ник Transformer Prime
по лу чил че ты рехъ я дер ный про цес сор,
Android 4.0 и на гра ду “Вы бор ре дак ции”.

Се го дня в на -
ших ру ках

Transformer Pad Infinity
TF700 с улуч шен ны ми ха -
рак те ри сти ка ми. Ком пь ю -
тер поя вит ся в Ве ли ко бри -
та нии в кон це ав гу ста по
це не 600 фун тов стер лин -
гов. Яв ля ет ся ли ак ту аль -
ным ди зайн го дич ной дав -
но сти?

Ди зайн
Ко рот кий от вет на за дан -
ный вопрос — “да”. В сло -
жен ном ви де Transformer Pad Infinity вы -
гля дит как не боль шой и тон кий но ут бук.
Но дос та точ но раз де лить по ло вин ки, что -
бы уви деть план шет, при вле ка тель ный и
на деж ный.

Ме тал ли че ское шас си до ка и ты ло вая
часть план ше та проч ны, но мас сив ны.
По спе ци фи ка ции Asus, план шет ве сит
598 г, об щая мас са ком плек са не ука за на.
На ши ве сы по ка за ли 600 г для план ше та
и 528 г для до ка. Ито го 1,13 кг.

Клю че вой не дос та ток от ран них мо де -
лей до Transformer Pad Infinity — за ряд -
ка че рез па тен то ван ный кон нек тор
с 40 кон так та ми, со еди няю щий док и
план шет. Встре чен ная на ми склон ность
к оп ро ки ды ва нию в ре жи ме “но ут бук”

при ка са нии эк ра на со хра ни лась и в этой
мо де ли.

Ост ров ная кла виа ту ра хо ро ша, как и
рань ше. Паль цы чув ст ву ют се бя ком -
форт но, мож но пе ча тать на при лич ной
ско ро сти. На кла виа ту ре есть спе ци фич -
ные для Android кноп ки Home и Menu, а

верх ний ряд по зво ля ет
ре гу ли ро вать гром кость
и яр кость эк ра на, вклю -
чать бес про вод ную сеть
и от клю чать тач пад.

Од но из клю че вых об -
нов ле ний в Transformer
Pad Infinity TF700 — дис -
плей Super IPS+ с диа го -
на лью 10,1 дюй ма и HD-
раз ре ше ни ем 1920×1200.
Ви зу аль ный ре зуль тат
впе чат ляю ще чет кий и
яс ный.

При ти по вом срав не -
нии у но вей ше го iPad (2048×1536 пик се -
лов, эк ран 9,7 дюй ма) раз ре ше ние чуть
боль ше. В по все днев ном ис поль зо ва нии
ме ж ду уст рой ст ва ми ма ло раз ни цы. Од на -
ко iPad обес пе чи ва ет луч шую чет кость
тек ста, и ес ли вы хоть раз попробовали —
на зад пу ти нет.

Функ ции
Ещё од но важ ное от ли чие Transformer
Pad Infinity от пред ше ст вен ни ка Trans-
former Prime — про цес сор. Че ты рехъ -
ядер ный Nvidia Tegra 3 с так то вой час -
той 1,4 ГГц ус ко рен до 1,6 ГГц в Infinity.
Как и пре ж де, под дер жи ва ет ся 1 Гб опе -
ра тив ной па мя ти. Эко но мич ное пя тое
яд ро про цес со ра Tegra 3 пред на зна че но

для вы пол не ния не тре бо ва тель ных за дач
и эко но мии ак ку му ля то ра.

Внут рен не го хра ни ли ща раз ме ром
64 Гб впол не дос та точ но. Есть ва ри ант и
с 32 Гб, но ин фор ма ция о его це не и дос -
туп но сти в Ве ли ко бри та нии на мо мент
на пи са ния ста тьи от сут ст во ва ла. Раз мер
па мя ти мож но уве ли чить раз ны ми
способами — в план ше те есть слот mi-
croSD, а в до ке слот для карт SD и порт
USB 2.0. К пор ту USB мож но под клю -
чить мыш ку, кла виа ту ру или флэш ку.
У вас есть воз мож ность вос поль зо вать ся
об лач ным хра ни ли щем Asus Web storage
(8 Гб), что мо жет ока зать ся кста ти.

В спи ске оборудования — порт Micro-
HDMI, ком бо кон нек тор 3,5 мм для мик ро -
фо на/на уш ни ков и две
ка ме ры: двух ме га пик -
сель ная фрон таль ная
и ты ло вая на 8 Мп.

Transformer Pad In-
finity TF700 ра бо та ет
под управ ле ни ем An-
droid 4.0.3 (Ice Cream
Sandwich). Ком па ния
Asus до ба ви ла MyNet
для по то ко во го вос -
про из ве де ния ме диа
на DLNA-уст рой ст вах с Wi-Fi, ин ст ру -
мент MyDesktop для уда лен но го дос ту па
к де ск то пам PC и Mac, Both Zinio, Kindle
и при ло же ние Asus @vibe для дос ту па к
соб ст вен но му ма га зи ну му зы ки.

Воз мож но, наи бо лее ин те рес ным для
про фес сио на лов яв ля ет ся при ло же ние
Polaris Office, по зво ляю щее соз да вать
Word-, Excel- и PowerPoint-со вмес ти мые
до ку мен ты. Как и рань ше, Asus вклю чи -
ла в со став ПО при ло же ние SuperNote
для ру ко пис ных за ме ток и ри сун ков.

Про из во ди тель ность 
и вре мя ра бо ты от ак ку му ля то ра

Не уди ви тель но, что Transformer Pad In-
finity бес про блем но про шел ис пы та ния с

че ты рехъ я дер ным 1,6-ГГц про цес со ром
Tegra 3 и 1-Гб опе ра тив ной па мя тью.
Про из во ди тель ность удов ле тво ри ла нас
во всех задачах — на чи ная с соз да ния до -
ку мен тов и за кан чи вая иг ра ми. Един ст -
вен ный недостаток — слег ка мед лен ная
за груз ка.

Как и в Transformer Prime, здесь две
батареи — од на в план ше те, вто рая в до -
ке. Asus ут вер жда ет, что с под клю чен -
ным до ком план шет ра бо та ет 14 ча сов,
без него — 9,5.

План шет мо жет под за ря жать ся от до -
ка да же при от сут ст вии внеш не го элек -
тро пи та ния. Ес ли ком плекс под клю чен к
за ряд но му уст рой ст ву, пер вым за ря жа -
ет ся план шет. Три ре жи ма управ ле ния

энер го по треб ле ни ем
про цес со ра (Balanced,
Performance и Power
Saving) по мо га ют эко -
но мить за ряд ба та реи.
Это до воль но ин тел -
лек ту аль ная сис те ма.

Мы об на ру жи ли, что
пол но стью за ря жен -
ным уст рой ст вом мож -
но поль зо вать ся все вы -
ход ные, не под клю ча ясь

к элек тро се ти. Ес ли учесть не удоб ст во па -
тен то ван ной за ряд ки, то это к луч ше му.

Ито ги
Transformer Pad Infinity со хра нил пре -
вос ход ный ди зайн пред ше ст вен ни ка,
ко то рый за год не был пре взой ден ни
од ним из кон ку рен тов. Мы впе чат ле -
ны уст рой ст вом так же, как и пер вым
Eee Pad Transformer. Но вый дис плей
вы со ко го раз ре ше ния Super IPS+ пре -
вос хо ден, и вре мя ав то ном но сти впе -
чат ляю щее.

Что не об хо ди мо сде лать Asus, так это
сни зить це ну, умень шить вес ком плек са
и обес пе чить ско ро ст ную мо биль ную
связь. 4

Asus Transformer Pad Infinity TF700: 
уни вер сал для пу те ше ст вен ни ка

ОБ ЗО РЫ

Transformer Pad Infinity с Android 4.0
прак ти че ски иден ти чен сво ему пред -
ше ст вен ни ку Transformer Prime, но
име ет эк ран с вы со ким раз ре ше ни ем
и бо лее бы ст рый про цес сор

Кла виа ту ра Infinity удоб на. Спе ци аль ная
кноп ка от клю ча ет тач пад для пре дот вра ще -
ния слу чай но го пе ре ме ще ния кур со ра или
на жа тия кла ви ши мыш ки

Без про ек ци он ной тех ни ки уже не воз -
мож но пред ста вить се бе со вре мен ные
ки но за лы, лек ци он ные ау ди то рии,

спорт ба ры, де ло вые пе ре го вор ные. Раз но ка -
ли бер ные про ек то ры, сот ня ми ты сяч ус та нов -
лен ные по все му ми ру, в ос нов ном ос -
на ще ны мощ ны ми ртут ны ми
лампами — и в сум ме еже днев но рас -
хо ду ют ги га ват ты энер гии.

К со жа ле нию, свы ше 80% этой
энер гии без дар но рас сеи ва ет ся в ви де
те п ла, за став ляя кон ст рук то ров про ек -
ци он ных ап па ра тов изо щрять ся в по -
ис ках эф фек тив ных ме то дов те п ло от -
во да. Ни ка кой День Зем ли не сэ ко но -
мит столь ко дра го цен ных не во зоб нов -
ляе мых при род ных ре сур сов, сколь ко
сбе рёг бы их пол ный от каз от ртут ных
ламп в ком мер че ских и бы то вых про -
ек то рах.

Ко неч но, у ртут ных ламп есть и плю -
сы: вы со кая плот ность све то во го по то -
ка и близ кий к рав но мер но му спектр
из лу че ния. По край ней ме ре их не в
со стоя нии пол но стью за ме нить но во -
мод ные све то ди од ные ис точ ни ки све та — ни -
чтож ной мощ но сти тех еле хва та ет, что бы
обес пе чить при стой ное изо бра же ние мик ро-
и пи ко про ек то ров. Вот ес ли бы изо брес ти та -
кую лам пу под свет ки, ко то рая со че та ла бы
энер го эф фек тив ность и дол гий срок служ бы
све то дио дов с от лич ны ми яр ко стью и кон тра -
ст но стью, что обес пе чи ва ют ртут ные лам пы!

Хо ро шая но вость: та кой ис точ ник све та
уже су ще ст ву ет; бо лее того — при ме ня ет ся в
но вей ших се рий ных про ек то рах BenQ. Ко рот -
ко фо кус ные DLP-мо де ли LX60ST и LW61ST
соз да ны с при ме не ни ем ла зер ной оп ти че ской
сис те мы BenQ BlueCore Light Engine. Это не
“лам па” в при выч ном смыс ле, а це лый внут -
рен ний блок, в ко то ром ла зер ное из лу че ние
пре об ра зу ет ся в све то вой по ток с оп ти маль -
ны ми для че ло ве че ско го вос при ятия спек -
траль ны ми ха рак те ри сти ка ми. За тем этот
поток по сред ст вом про ве рен ной вре ме нем

DLP-тех но ло гии ис поль зу ет ся для фор ми ро -
ва ния пол но цвет но го изо бра же ния на про ек -
ци он ном эк ра не.

Пер вое и са мое оче вид ное пре иму ще ст во
BenQ BlueCore Light Engine — дру же ст вен -

ность по от но ше нию к ок ру жаю щей сре де.
Со вре мен ные ми ниа тюр ные ла зе ры из го тав -
ли ва ют ся без при ме не ния вре до нос ных ве -
ществ (вро де па ров рту ти в ртут ных лам пах)
и вдо ба вок чрез вы чай но энер го эф фек тив ны.
По треб ле ние энер гии ла зер ным ис точ ни ком
све та мо жет со став лять лишь око ло 10% от
то го, что тре бу ет ся ртут ной лам пе в тра ди ци -
он ном про ек то ре.

Бо лее то го, низ кое энер го по треб ле ние ве -
дёт к ма ло му те п ло рас сея нию, так что нет не -
об хо ди мо сти снаб жать про ек тор ак тив ной
сис те мой ох ла ж де ния. От сут ст вие по сто ян но
ра бо таю щих вен ти ля то ров да ёт воз мож ность
ус та нав ли вать про ек тор в ком на те, в за ле или
ау ди то рии лю бым удоб ным об ра зом, не за ду -
мы ва ясь над тем, ку да пой дут по то ки го ря че -
го воз ду ха из-за вен ти ля ци он ной ре шёт ки и
ока жет ся ли в прин ци пе вен ти ля ция эф фек -
тив ной для из бран но го раз ме ще ния.

Эко но мия энергии — са м по се бе край не
важ ный фак тор, но ещё боль шее зна че ние
она при об ре та ет с учё том дли тель но го сро ка
служ бы про ек то ра с ла зер ной оп ти че ской
сис те мой. Обыч ная ртут ная лам па до мо мен та

вы хо да из строя про ра бо та ет 5—7 тыс.
ча сов; яр кость её на про тя же нии это го
сро ка сни зит ся при мер но вдвое за счёт
не из беж ной де гра да ции её све то про из -
во дя щих ком по нен тов. BenQ BlueCore
Light Engine то же, ра зу ме ет ся, сни жа ет
свою яр кость со временем — ни что не
веч но под Лу ной. Од на ко срок, по ис те -
че нии ко то ро го ис ход ная яр кость ла -
зер ной оп ти че ской сис те мы сни зит ся
вдвое, пре вы ша ет 20 тыс. ча сов, и да же
по его ис те че нии эта “лам па” не пе ре го -
рит.

Ла зер в от ли чие от тра ди ци он ной
лам пы про из во дит су ще ст вен но уз ко на -
прав лен ный све то вой по ток, так что да -
же при зна чи тель но мень шем энер го по -
треб ле нии фор ми руе мая им све то вая
точ ка ока жет ся яр че, чем то чеч ный
уча сток по верх но сти, ос ве щён ный лам -

пой. Эта чер та BlueCore Light Engine иде аль но
со че та ет ся с кон ст рук тив ны ми осо бен но стя -
ми DLP-сис те мы, ко то рая под ра зу ме ва ет пе -
ре от ра же ние тон чай ших све то вых пуч ков
мас си вом мик ро зер кал. Та ким об ра зом дос -
ти га ет ся не срав нен ная энер го эф фек тив ность
но вей ших про ек то ров BenQ, за счёт ко то рой
бо лее чем ощу ти мо сни же на об щая стои -
мость вла де ния уст рой ст вом (ТСО).

До пол ни тель ную эко но мич ность но вин кам
обес пе чи ва ет усо вер шен ст во ван ная тех но ло -
гия BenQ SmartEco. В от ли чие от ртут ной лам -
пы ра бо чая яр кость ла зер ной оп ти че ской сис -
те мы мо жет быть без тру да (и, что осо бен но
важ но, без ущер ба для цве то пе ре да чи фор -
ми руе мо го изо бра же ния) умень ше на до 10%
от ис ход ной. Бла го да ря это му SmartEco по -
зво ля ет ди на ми че ски управ лять энер го по -
треб ле ни ем про ек то ра в за ви си мо сти от ре -
жи ма ис поль зо ва ния и осо бен но стей при ме -

не ния (де мон ст ра ция филь мов, ста тич ных
слай дов, мо но хром ных кар ти нок и т. п.)

Вдо ба вок тех но ло гия SmartEco вклю ча ет
ре жим Eco Blank, ко то рый пре ду смат ри ва ет
ещё и ав то ма ти че ское сни же ние мощ но сти
ла зер ной оп ти че ской сис те мы на 90%, —
сво его ро да ди на ми че ский эко ре жим, не тре -
бую щий руч ной на строй ки и пе ре клю че ния.
К при ме ру, в си туа ции, ко гда вни ма ние сту -
ден тов не об хо ди мо скон цен три ро вать на са -
мом пре по да ва те ле, а не на де мон ст ри руе мой
про ек то ром кар тин ке, сни же ние её яр ко сти
при дёт ся как нель зя бо лее кста ти. Про ек тор
ав то ма ти че ски пе ре хо дит в этот ре жим и при
от сут ст вии вход но го сиг на ла от ис точ ни ка в
те че ние трех ми нут, что опять-та ки ос во бо -
жда ет лек то ра от не об хо ди мо сти вруч ную
отклю чать его на вре мя ра ди эко но мии
энергии.

Дли тель ный срок служ бы, за вид ная энер -
го эф фек тив ность, чрез вы чай но низ кая ТСО,
мгно вен ное вклю че ние и от клю че ние (вы ход
ра бо чей мощ но сти ла зер ной оп ти че ской сис -
те мы за ни ма ет ме нее 5 с), кон тра ст ность на
уров не 80 000:1, воз мож ность ус та нов ки в
лю бом удоб ном мес те ау ди то рии или за ла,
дру же ст вен ность к ок ру жаю щей среде — вот
от ли чи тель ные чер ты но вей ших про ек то ров
BenQ LX60ST и LW61ST из се рии BlueCore.

Уст рой ст ва ха рак те ри зу ют ся яр ко стью
2000 ANSI-лм, раз ре ше ни ем XGA/WXGA, ко -
эф фи ци ен том ко рот ко фо кус но сти 0,6/0,49.
Ка ж дая мо дель рас по ла га ет па рой встро ен -
ных ди на ми ков мощ но стью по 10 Вт, что уп -
ро ща ет их ав то ном ную ус та нов ку и ис поль зо -
ва ние, а так же мик ро фон ным вхо дом. Энер -
го по треб ле ние BenQ LX60ST и LW61ST в ре -
жи ме ожидания — ме нее 0,5 Вт; про ек то ры
под дер жи ва ют про то ко лы Apple iPhone/iPad
wireless display, LAN Display, USB Display.

Их ори ен ти ро воч ная це на в оте че ст вен ной
рознице — 100 тыс. руб. Впол не ра зум ные
день ги за весь тот на бор пре иму ществ и вы -
год, ко то рые но вин ки BenQ се рии BlueCore
обес пе чат сво им вла дель цам.
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Ла зер ная про ек ция в сти ле BenQ

BenQ LW61ST из се рии BlueCore



АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

Спе ци фи ка пред при ятий обо рон -
ной про мыш лен но сти со сто ит не
толь ко в осо бом на зна че нии их

про дук ции, но и в го су дар ст вен ной тай -
не, ко то рую не об хо ди мо хра нить при ее
вы пус ке. Та кая си туа ция уже са ма по се -
бе дик ту ет и де ла ет пре дель но оп рав дан -
ной мак си маль ную за кры тость про из -
вод ст ва. Од на ко, как по ка за ла вто рая
на уч но-прак ти че ская кон фе рен ция “Во -
про сы по строе ния со вре мен ных сис тем
управ ле ния дея тель но стью пред при ятий
обо рон но-про мыш лен но го ком плек са”,
гри фы “сек рет но” и “сов сек рет но”, увы,
сыг ра ли с обо рон кой злую шут ку. По -
доб ная за кры тость при ве ла к то му, что
про дук ция рос сий ско го обо рон но-про -
мыш лен но го ком плек са (ОПК) рис ку ет
стать не кон ку рен то спо соб ной на ме ж ду -
на род ных рын ках: ре аль ную опас ность
та ко го раз ви тия си туа ции кон ста ти ро ва -
ли мно гие вы сту пав шие на кон фе рен -
ции. В чис ле при чин сло жив ше го ся
положения — не по ни ма ние ру ко во -
дством рос сий ских обо рон ных пред при -
ятий важ но сти ис поль зо ва ния на про из -
вод ст ве со вре мен ных ИТ-про дук тов (в
ча ст но сти, про ект но го управ ле ния на их
ос но ве). На боль шин ст ве обо рон ных
пред при ятий от сут ст ву ют со вре мен ные
ERP-сис те мы, в ком мер че ском сек то ре
став шие уже поч ти ба зо вы ми, а так же
не ред ко и эле мен тар ная ИТ-куль ту ра (в
этом пла не по ка за те лен ко мич ный
вопрос, за дан ный на од ной из сек ций
пред ста ви те лем пред при ятия впол не
серь ез но: не яв ляет ся ли анг лоя зыч ный
ин тер фейс ИТ-про дук тов пря мым на -
руше ни ем рос сий ско го за ко но да тель -
ства?). Ко неч но, это от но сит ся не ко
всем — на от дель ных пред при яти ях от -
рас ли (на кон фе рен ции их ве ли ча ли ли -
де ра ми) ERP-сис те мы уже вне дре ны,
идет даль ней шее про ник но ве ние ИТ в
управ лен че ские про цес сы, о чем в чис ле
про че го и бы ло рас ска за но в хо де кон фе -
рен ции. Од на ко в це лом про бле ма оче -
вид на, и она осо бен но обо ст ри лась на
фо не го су дар ст вен ной про грам мы воо -
ру же ний на 2011—2020 гг.

В ра бо те кон фе рен ции, ор га ни зо ван -
ной и про ве ден ной ком па ни ей IBS со вме -
ст но с ФГУП “Все рос сий ский на уч но-ис -
сле до ва тель ский ин сти тут меж от рас ле вой
информации — фе де раль ный ин фор ма -
ци он но-ана ли ти че ский центр обо рон ной
про мыш лен но сти” (ФГУП ВИМИ) и мо -
с ков ской шко лой управ ле ния “Скол ко во”,
при ня ли уча стие все за ин те ре со ван ные
стороны — как вы со кие чи нов ни ки из
обо рон ных ми ни стерств и ве домств, так и
пред ста ви те ли пред при ятий.

Край не за труд ни тель ная си туа ция
От кры вая пле нар ную часть кон фе рен -
ции, Вла ди мир Му рав ник, за мес ти тель
ди рек то ра Фе де раль ной служ бы по обо -
рон но му за ка зу, зая вил, что те перь, ко гда
го су дар ст вен ный за каз раз ме щен поч ти
пол но стью (на 95%), на пер вый план вы -
дви га ет ся ис пол не ние за клю чен ных кон -
трак тов, и без со вре мен ных ИТ, в ча ст но -
сти сис тем управ ле ния дея тель но стью
пред при ятия и про ект но го управ ле ния,
сде лать это бу дет край не за труд ни тель -
но. В сло жив шей ся си туа ции вне дре ние
ИТ в дея тель ность обо рон но го ком плек -
са, по мне нию чи нов ни ка, — один из ма -
ги ст раль ных пу тей по вы ше ния его эф -
фек тив но сти и кон ку рен то спо соб но сти.
Для это го на уров не ми ни стерств и ве -
домств в на стоя щее вре мя ак тив но ве дет -
ся ра бо та по соз да нию го су дар ст вен ной
ав то ма ти зи ро ван ной сис те мы “Гос обо -
рон за каз” (ГАС ГОЗ), за каз чи ка ми ко то -
рой вы сту па ют два ведомства — Фе де -
раль ная служ ба ох ра ны и Ми ни стер ст во
про мыш лен но сти и тор гов ли (в ли це де -
пар та мен та ра дио элек трон ной про мыш -
лен но сти), по яс нил Вла ди мир Му рав -

ник. Уже в те ку щем го ду пла ни ру ет ся вы -
ход на фор ми ро ва ние гос обо рон за ка за в
элек трон ном ви де, но глав ная цель ГАС
ГОЗ — до бить ся мак си маль ной про зрач -
но сти про цес сов фор ми ро ва ния, раз ме -
ще ния, фи нан си ро ва ния, ис пол не ния за -
да ний го су дар ст вен ной про грам мы
воо ру же ний, фе де раль ной це ле вой про -
грам мы раз ви тия ОПК, са мо го го су дар -
ст вен но го обо рон но го за ка за, обес пе -
чить эф фек тив ное управ ле ние дан ны ми
про цес са ми и, в ча ст но сти, оцен ку и па -
ри ро ва ние фи нан со во-эко но ми че ских и
про из вод ст вен но-тех но ло ги че ских рис -
ков, под черк нул он.

Од на ко ра бо та над сис те мой ГАС ГОЗ
идет дос та точ но тя же ло, при знал ся ди -
рек тор де пар та мен та ра дио элек трон ной
про мыш лен но сти Мин пром тор га Алек -
сандр Яку нин. В ию не те ку ще го го да, по
его сло вам, бы ли пред став ле ны ре зуль та -
ты оче ред ных эта пов ра бот, по сле оцен -
ки ко то рых об щее ко ли че ст во за ме ча ний
со ста ви ло не сколь ко со тен. Но сро ки за -
пус ка сис те мы ос та ют ся жесткими — к
кон цу го да ОПК дол жен вый ти на фор -
ми ро ва ние гос обо рон за ка за в элек трон -
ном ви де.

Вме сте с тем по нят но, что да же са мая
со вер шен ная сис те ма верх не го уров ня бу -
дет мерт ва без под пит ки ак ту аль ной и
дос то вер ной ин фор ма ци ей сни зу, а боль -
шин ст во пред при ятий ОПК, как ут вер -
жда ет Вла ди мир Му рав ник, от ста ет от
про филь ных ми ни стерств и ве домств в
пла не ав то ма ти за ции и вне дре ния ИТ.
Име ют ся лишь еди нич ные при ме ры ус -
пеш но го вне дре ния со вре мен ных ИТ-сис -
тем, в чис ле ко то рых пред ста ви тель
ФСОЗ на звал про ек ты, реа ли зо ван ные, в
ча ст но сти, в АХК “Су хой”, ОАО “Кор по -
ра ция так ти че ское ра кет ное воо ру же -
ние”, ОАО “Элек тро ма ши на”.

В час ти оцен ки те ку ще го со стоя ния ав -
то ма ти за ции рос сий ско го ОПК с Вла ди -
ми ром Му рав ни ком со ли да рен и Алек -
сандр Яку нин: на се го дня ав то ма ти за ция
про ис хо дит на уров не обо ру до ва ния, тех -
но ло ги че ских ли ний, но не со вре мен ных
ИТ-сис тем. От пред при ятий да же нет со -
от вет ст вую щих за про сов на при об ре те -
ние ERP-сис тем, кон ста ти ро вал он, ого -
во рив шись при этом, что дан ные
ини циа ти вы долж ны со дер жать под твер -
жде ние не об хо ди мо сти ис поль зо ва ния
дан ных сис тем на пред при ятии, оцен ку
по вы ше ния ка че ст ва про дук ции, про -
зрач но сти про из вод ст вен ных про цес сов
при их ис поль зо ва нии.

Дан ная ого вор ка чи нов ни ка, за ме тим
со сво ей сто ро ны, де ла ет си туа цию еще
бо лее ту пи ко вой: обос но ва ние по куп ки
той или иной ИТ-сис те мы, ко неч но, не -
об хо ди мо. Но кто из спе циа ли стов
боль шин ст ва обо рон ных пред при ятий
спо со бен се го дня или зав тра сде лать
это при су ще ст вую щем уров не ИТ-
куль ту ры? Та ким об ра зом, на пер вый
план вы дви га ет ся мас со вое по вы ше ние
ИТ-ква ли фи ка ции, при чем в этом вряд
ли мож но по ла гать ся на един ст вен ный
центр по вы ше ния ква ли фи ка ции при
ми ни стер ст ве, о соз да нии ко то ро го бы -
ло за яв ле но на кон фе рен ции. С уче том
обо зна чен ных сро ков вы хо да на но вый

ка че ст вен ный уро вень обо рон ки в пла -
не ИТ реа ли зо вы вать дан ную про грам -
му не об хо ди мо не толь ко пу тем про хо -
ж де ния тео ре ти че ских кур сов, но и на
про из вод ст ве, на тех са мых рос сий ских
предприятиях — ли де рах от рас ли, уже
дос тиг ших ус пе ха при вне дре нии со вре -
мен ных ИТ. Од на ко при той кос но сти и
за кры то сти, ко то рая фор ми ро ва лась у
пред при ятий ОПК де ся ти ле тия ми,
впол не ло гич но пред по ло жить, что ини -
ции ро вать по доб ное обу че ние на про -
из вод ст ве в мас со вом по ряд ке мож но
толь ко “свер ху”.

Алек сандр Пис ку нов, ау ди тор Счет ной
па ла ты РФ, пред став ляя под хо ды Счет -
ной па ла ты к оцен ке те ку ще го со стоя ния
и пер спек тив раз ви тия ОПК, ос та но вил -
ся на сис те ме управ ле ния ка че ст вом на
пред при яти ях ОПК, от ме тив, что, к со -
жа ле нию, она су ще ст ву ет от про из вод ст -
ва особ ня ком (“для сертификации — сде -
ла ем, а на деле — как по лу чит ся”). Он
так же вы ска зал оза бо чен ность тем, что,
со глас но про ве ден но му ис сле до ва нию,
за тра ты пред при ятий ОПК на за пад ные
про грамм ные про дук ты в пять раз пре -
вы ша ют за тра ты на оте че ст вен ные. При
этом пред при ятия стал ки ва ют ся с про -
бле ма ми в уче те и на ло го об ло же нии та -
ких не ма те ри аль ных ак ти вов, что обу -
слов ле но не со вер шен ст вом нор ма тив ной
ба зы. Для ре ше ния дан ной про бле мы, по
мне нию пред ста ви те ля Счет ной па ла ты,
на на чаль ном эта пе фор ми ро ва ния не ма -
те ри аль ных ак ти вов пред при яти ям обо -
рон ки нуж ны пре фе рен ции, ко то рые бы
сти му ли ро ва ли ис поль зо ва ние со вре мен -
ных ИТ.

В за вер ше ние сво его вы сту п ле ния
Алек сандр Пис ку нов за ме тил, что из -
держ ки из-за не дос та точ ной ком пе тен -
ции в ми ре рав ны по те рям от кор руп ции.
Со глас но же дан ным Счет ной па ла ты
РФ, “у нас дурь об хо дит ся до ро же во ров -
ст ва”.

Ус пеш ный опыт
мо дер ни за ции про из вод ст ва

Вы сту пая на кон фе рен ции, Сер гей Ма -
цоц кий, пред се да тель прав ле ния IBS,
рас ска зал о сво ей по езд ке к од но му из
круп ных за ру беж ных заказчиков — ком -
па нии Boeing (80 тыс. со труд ни ков, 3 ин -
же нер ных цен тра, 12 тыс. са мо ле тов в
экс плуа та ции по все му ми ру). По сле вни -
ма тель но го оз на ком ле ния с ор га ни за ци -
ей про из вод ст ва на двух круп ных за во -
дах ком па нии (в Рен то не и Эвер то не)
пред ста ви тель IBS от ме тил по сто ян ный
про гресс про из вод ст ва за по след ние три
де ся ти ле тия в хо де соз да ния но вых мо -
де лей са мо ле тов (Boeing 767, 777, 787),
при чем во всех ас пек тах, вклю чая ди зайн
са мо ле та, коо пе ра цию мно го чис лен ных
по став щи ков, раз ви тие са мой тех но ло гии
про из вод ст ва не по сред ст вен но на за во -
дах. В ча ст но сти, при про из вод ст ве
послед ней мо де ли ком па ния Boing фак -
ти че ски вы сту пи ла сис тем ным ин те гра -
то ром, ко то рый лишь раз ра ба ты ва ет кон -
цеп цию верх не го уров ня, а так же ди зайн
са мо ле та и управ ля ет всем про ек том, а
реа ли зу ет ся он с по мощь контр аген тов
по все му ми ру (на при мер, кры ло для
Boeing 787 про из во дит ся и пол но стью со -
би ра ет ся в Япо нии, хво сто вая часть — в
Ита лии). Ра бо та с по став щи ка ми, ко то -
рых бо лее 20 тыс., осу ще ст в ля ет ся в ог -
ром ной мно го мер ной сре де, яв ляю щей ся
и ин фор ма ци он ной, и про ект ной, и ло ги -
сти че ской, при этом реа ли зо ва на же ст -
кая коо пе ра ция со сквоз ным кон тро лем
ка че ст ва. В про цес се эво лю ции про из -
вод ст ва ком па ния Boing смог ла от ка зать -
ся от скла дов и про чих вспо мо га тель ных
про из водств, со хра нив фак ти че ски толь -
ко сбо роч ные це ха со сбо роч ны ми кон -
вей е ра ми. Сер гей Ма цоц кий от ме тил,
что, на его взгляд, сход ные за да чи в пла -
не мо дер ни за ции про из вод ст ва при дет -

ся ре шать и пред при яти ям рос сий ско го
ОПК, и ло гич но бы ло бы ис поль зо вать
опыт пе ре до вых за пад ных пред при ятий.
При этом пред ста ви тель IBS под черк нул,
что это, ко неч но, не во прос ра зо вой ре -
ор га ни за ции про из вод ст ва, а его пла но -
мер ной ком плекс ной эво лю ции, вклю чая
управ ле ние тре бо ва ния ми к про дук ции,
взаи мо от но ше ния ми с по став щи ка ми,
вне дре ния прин ци пов бе реж ли во го про -
из вод ст ва.

В ка че ст ве ус пеш но го рос сий ско го
опы та ком плекс ной от рас ле вой мо дер ни -
за ции Сер гей Ма цоц кий при вел про -
грам му транс фор ма ции ИТ-обес пе че ния
Ро са то ма, реа ли зуе мую с 2009 г. Дан ная
про грам ма ох ва ты ва ет, в ча ст но сти, и
обо рон ный ядер ный ком плекс, а по -
сколь ку в ее реа ли за ции при ни ма ла
участие и ком па ния IBS, док лад чик ос та -
новил ся на не ко то рых ре зуль та тах под -
роб нее. Так, в рам ках дан ной про граммы
бы ли соз да ны еди ная сис те ма до ку мен -
то обо ро та (под клю че но 25 пред при ятий,
по ряд ка 10 тыс. поль зо ва те лей), а так же
сис те ма управ ле ния пер со на лом (10
пред при ятий, 4000 поль зо ва те лей), взаи -
мо от но ше ний с по став щи ка ми и за куп -
ка ми (220 пред при ятий, по ряд ка 3000
поль зо ва те лей) и сис те ма бюд же ти ро ва -
ния, в ко то рой фор ми ру ет ся кон со ли ди -
ро ван ный бюд жет от рас ли. Кро ме то го,
на всех ос нов ных пред при яти ях от рас ли
бы ли вне дре ны ERP-сис те мы, эко но ми -
че ский эф фект от ис поль зо ва ния ко то -
рых оце ни ва ет ся в сред нем в сум му по -
ряд ка 200 млн. руб. на од но пред при ятие,
а так же еди ная от рас ле вая сис те ма нор -
ма тив но-спра воч ной ин фор ма ции, к ко -
то рой под клю че но бо лее 200 пред при -
ятий и не сколь ко ты сяч поль зо ва те лей.
Дан ный опыт ком плекс ной ИТ-мо дер -
низа ции от рас ли в Рос сии, по жа луй,
един ст вен ный, под черк нул Сер гей Ма -
цоц кий, и его то же ра зум но бы ло бы учи -
ты вать.

Трен ды и пер спек ти вы
Кос нув шись гло баль ных трен дов в об лас -
ти ав то ма ти за ции раз ра бот ки и про из -
вод ст ва, пред ста ви тель IBS от ме тил, что
один из пер вых прин ци пов здесь — ин -
тег ри ро ва ние про из вод ст вен ных про цес -
сов, и он под ра зу ме ва ет не про сто вне -
дре ние ERP-сис те мы, но сквоз ную
ав то ма ти за цию пол но го про из вод ст вен -
но го цик ла, на чи ная с ин тег ри ро ван но го
ис пол не ния про ек тов и за кан чи вая
управ ле ни ем ло ги сти кой, це поч ка ми по -
ста вок. Без та ко го ком плекс но го под хо да
к ре ор га ни за ции про из вод ст ва на ба зе
со вре мен ных ИТ од но лишь вне дре ние
ERP-сис те мы, да же са мой со вре мен -
ной, — не бо лее чем ис поль зо ва ние “рас -
ши рен ной бух гал те рии”, что вряд ли
при ве дет к прин ци пи аль но му улуч ше -
нию про из вод ст вен ных ре зуль та тов. 

Вто рой тренд — со вер шен ст во ва ние
процессов — в пер вую оче редь свя зан с
вне дре ни ем бе реж ли во го про из вод ст ва,
яв ляю ще го ся для рос сий ских пред при -
ятий, по оцен ке Сер гея Ма цоц ко го, все
еще чем-то аб ст ракт ным, в то вре мя как
на са мом де ле со вер шен ст во ва ние на ос -
но ве ис поль зо ва ния со вре мен но го опы та
спо соб но при но сить кон крет ные ре зуль -
та ты. На том же про из вод ст ве ком па нии
Boeing, от ме тил док лад чик, все дей ст вия
за но сят ся ра бот ни ка ми в ком пь ю те ры,
что по зво ля ет от сле жи вать про цес сы, об -
на ру жи вать уз кие мес та, во вре мя вно -
сить по прав ки в тех но ло гию, а так же ак -
тив но ис поль зо вать ра цио на ли за тор ские
пред ло же ния “сни зу”. На лю бом ра бо -
чем мес те дос туп на в трех мер ном ви де
вся тех ни че ская до ку мен та ция на
изделие — это то же важ ный мо мент с
точ ки зре ния ка че ст ва про из во ди мой
про дук ции. 

Тре тий гло баль ный тренд в сфе ре ав то -
ма ти за ции раз ра бот ки и производства —
ин тег ри ро ва ние данных — на пря мую
свя зан с раз но об раз ны ми стан дар та ми
(про ек ти ро ва ния, ин жи ни рин га и др.),
ко то рые по зво ля ют ор га ни зо вать пол но -
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Рос сий ско му ОПК нуж на ИТ-ре во лю ция

Пред при яти ям рос сий ско го ОПК
ну жен ка че ст вен ный ры вок, 
не боль шая ИТ-ре во лю ция, 

что бы на чать ре ор га ни зо вы вать
про из вод ст во, пе ре во дить его
на со вре мен ные тех но ло гии,
под дер жи вая та ким об ра зом

кон ку рен то спо соб ность 
рос сий ских из де лий.



АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

По че му-то имен но ле том ве ду щие
ми ро вые ана ли ти ки наи бо лее ак -
тив но “ге не ри ру ют” свои от че ты

по те ма ти ке управ ле ния от но ше ния ми с
кли ен та ми, в ко то рую вхо дят как об щие
во про сы CRM, так и рас смот ре ние спе -

циа ли зи ро ван ных на прав -
ле ний, на при мер средств

под держ ки про даж. Ка жет ся, вни ма тель -
нее всех к это му рын ку от но сит ся ком -
па ния Forrester, вы пус тив шая в ию ле
оче ред ную па ру от че тов “The Forrester
Wave: CRM Suite” — для круп ных и сред -
них ор га ни за ций.

Forrester оп ре де ля ет CRM как на бор
де ло вых про цес сов и реа ли зую щих их
тех но ло гий, на це лен ных на под держ ку
дея тель но сти ор га ни за ции по вы яв ле нию
це ле вых групп по тре би те лей, по при об -
ре те нию и удер жа нию кли ен тов, в том
чис ле на ос но ве по ни ма ния их за про сов и
со труд ни че ст ва с ни ми. Оче ред ные оп ро -
сы в Се вер ной Аме ри ке и Ев ро пе по ка -
зы ва ют, что ком па нии всех раз ме ров про -
дол жа ют ин ве сти ро вать CRM-ре ше ния.
Мно гие рес пон ден ты рас смат ри ва ют
дан ное ИТ-на прав ле ние в ка че ст ве клю -
че вых при ори те тов сво ей дея тель но сти.
Та кие сис те мы уже ис поль зу ют у се бя

50% круп ных ор га ни за ций, еще 23% пла -
ни ру ют вне дрить по доб ные ре ше ния в те -
че ние го да-двух. В сег мен те СМБ (сред -
ний и ма лый биз нес) эти до ли со став ля ют
со от вет ст вен но 41 и 25% (рис. 1).

Со вре мен ные тен ден ции
• Все боль ше ор га ни за ций ста вят во гла -
ву уг ла сво ей CRM-стра те гии во про сы
ис поль зо ва ния опы та ра бо ты со труд ни -
ков, в том чис ле пы та ясь ин тег ри ро вать
его в про цесс при ня тия ре ше ний в рам -
ках еди ной кон цеп ции управ ле ния от но -
ше ния ми с кли ен та ми.
• Брен ды ИТ-по став щи ков ста ра ют ся
объ е ди нить ся с эко си сте мой при ме не ния
про дук тов. По ни мать имею щий ся опыт и
по треб но сти за каз чи ков очень важ но
при пла ни ро ва нии раз ви тия про грамм -
ных ре ше ний и ме то дов их про дви же ния
на ры нок.
• Пред ла гае мые на рын ке ре ше ния все
боль ше ис поль зу ют ся для кросс-ка наль -
но го взаи мо дей ст вия, идет ин те гра ция
средств, ра нее при ме няв ших ся по от -
дель но сти для ка ж до го на прав ле ния ра -

бо ты с кли ен та ми, пу тём соз да ния еди -
но го яд ра сис тем клас са “управ ле ние
опы том кли ен тов” (customer experience
management, CXM). К это му нуж но до -

ба вить ин те гра цию CRM-про дук тов с та -
ки ми сис те ма ми, как eCommerce, ECM,
ин тер нет-по иск и пр. В то же вре мя важ -
ны во про сы пер со на ли за ции и кон сь ю -
ме ри за ции ПО.
• Мно гие пред при ятия фо ку си ру ют ся
на мо дер ни за ции пло хо управ ляе мых
CRM-про цес сов, ко то рые яв ля ют ся
глав ным пре пят ст ви ем на пу ти вне дре -
ния ав то ма ти зи рую щих сис тем. Это тре -
бу ет бо лее ши ро ко го при ме не ния спе -
циа ли зи ро ван ных BPM-средств.
• Бы ст ро рас тет ис поль зо ва ние раз но го
ро да мо биль ных уст ройств и со от вет ст -
вую щих при ло же ний. Тра ди ци он ные же
CRM-ре ше ния не очень рас счи та ны на
та кой ре жим, по это му мо биль ные со -
труд ни ки в “по ле вых” ус ло ви ях ра бо ты с
кли ен та ми час то не име ют дос ту па к не -
об хо ди мой им ин фор ма ции. Фор маль но
все CRM-вен до ры сей час пред ла га ют
мо биль ные ре ше ния в ка че ст ве рас ши -
ре ния сво их ба зо вых про дук тов, но на
прак ти ке эти пред ло же ния от ста ют от
рас ту щих по треб но стей рын ка.
• Ком па нии все ши ре ис поль зу ют сред -
ст ва со ци аль ных се тей, в том чис ле для
ре ше ния та ких за дач, как об ще ние с
кли ен та ми, ис сле до ва ние рын ка, мар ке -
тин го вые ком му ни ка ции, под держ ка ре -
жи ма са мо об слу жи ва ния, оп ре де ле ние
на прав ле ний раз ви тия про дук тов и да -
же раз ра бот ка но вых про грамм ных ре -
ше ний.
• По вы ша ет ся ве со мость идей боль ших
дан ных (Big Data). Раз ра бот ка при ло же -
ний и при ме не ние средств биз нес-ана ли -
ти ки по во ра чи ва ют ся в сто ро ну ис поль -
зо ва ния раз но об раз ных со ци аль ных
ис точ ни ков дан ных, а это зна чит, что но -
вые про грамм ные ин ст ру мен ты долж ны
“нау чить ся” ра бо тать с прак ти че ски бес -
ко неч ны ми по объ е мам по то ка ми ин -
фор ма ции.
• Еще од но ве ле ние времени — не об хо -
ди мость ус ко рить вне дре ние но вых

средств, что тре бу ет при ме нять Agile-ме -
то ды. Рань ше та кие под хо ды, ос но ван -
ные на ите ра ци он ных про цес сах дос ти -
же ния ре зуль та тов, ис поль зо ва лись в
ос нов ном при раз ра бот ке ПО, но те перь
они нуж ны и для вы пол не ния ИТ-про ек -
тов. Имен но за да ча со кра ще ния дли тель -
но сти та ких про ек тов яв ля ет ся од ним из
глав ных сти му лов для бо лее ши ро ко го
при ме не ния SaaS-ре ше ний.
• “Го лос кли ен та” (voice of the customer,
VoC) ста но вит ся глав ным ме ха низ мом из -
ме не ний в куль ту ре об ще ния с кли ен та ми.
Те перь глав ная за да ча для организаций —
обес пе че ние об рат ной свя зи с по тре би те -
ля ми. При этом речь идет о под держ ке
ра бо ты не ме нед же ров, ко то рые не по -
сред ст вен но взаи мо дей ст ву ют с кли ен та -
ми, а “бэк-офис ных” со труд ни ков ком па -
ний, реа ли зую щих внут рен ние ба зо вые
про цес сы (пла ни ро ва ние, про из вод ст во
и пр.).

Ры ноч ные по зи ции в “вол но вом” ви де
Forrester тра ди ци он но раз де ля ет пред -
став лен ные на рын ке CRM-про дук ты на
че ты ре ос нов ные груп пы: уни вер саль -
ные па ке ты, ори ен ти ро ван ные на ис -
поль зо ва ние в круп ных ор га ни за ци ях (с
чис лом со труд ни ков свы ше 1000 че ло -
век); на сред них пред при яти ях (до 1000);
в ма лых ком па ни ях (до 250 со труд ни ков);
спе циа ли зи ро ван ные ин ст ру мен ты.

Про дук ты пер вой ка те го рии име ют бо -
лее пол ную функ цио наль ность, но глав -
ное их отличие — обес пе че ние вы со кой
мас шта би руе мо сти и мно го на цио наль -
ная (язык и учет спе ци фи ки раз ных
стран) под держ ка. Вто рая груп па объ -
еди ня ет ре ше ния, ко то рые ус ту па ют по
функ цио на лу и мас шта би ро ва нию, но
про ще при вне дре нии и экс плуа та ции.
Хо тя нуж но ска зать, что де ле ние на про -
дук ты для боль ших и сред них ком па ний
весь ма ус лов но: на гра фи ках “волн For-
rester” (рис. 2 и 3) они пред став ле ны об -
щим спи ском, хо тя их рас по ло же ние раз -
ли ча ет ся и по ка зы ва ет соб ст вен но
ори ен ти ро ван ность тех или иных ре ше -
ний. По дан ным Forrester на ос но ве ана -
ли за кли ент ской ба зы, есть чет ко вы ра -
жен ная груп па про дук тов, ко то рая
за ни ма ет ве ду щие по зи ции в обо их сег -
мен тах, — Microsoft Dynamics CRM, Or-
acle On Demand, RightNow CX, sales-
force.com, а так же SAP CRM (хо тя эта
сис те ма все же ори ен ти ро ва на на круп -
ных за каз чи ков). Поч ти все вен до ры
пред став ле ны од ним про дук том, Sage и
SAP пред ла га ют по два ре ше ния, а Ora-
cle — сра зу пять (в том чис ле при об ре -
тен ное в на ча ле 2012 г. RightNow CX).
Еще не сколь ко лет на зад на блю да те ли
счи та ли, что Oracle име ет слиш ком мно -
го CRM-про дук тов в сво ем ар се на ле и
со кра тит эту CRM-ли ней ку, но про изош -
ло ров но на обо рот.

В ка че ст ве при ме ров CRM-ре ше ний
для ма ло го биз не са в от че те при ве де ны
про дук ты Act, Capsule, GoldMine, Infu-
sionSoft, Nimble, Zoho. Это ПО обыч но
под дер жи ва ет лишь ба зо вый функ цио -
нал управ ле ния кон так та ми, но час то в
ин те гра ции с со ци аль ны ми се тя ми. Тут
ис поль зу ют ся раз ные мо де ли раз вер ты -
ва ния и ли цен зи ро ва ния, вклю чая SaaS.
Про дук ты чет вер той груп пы обыч но
име ют уз кий функ цио нал (на при мер,
толь ко управ ле ние мар ке тин гом) и в ос -
нов ном ори ен ти ро ва ны на оп ре де лен -
ные вер ти каль ные рын ки (фи нан со вая
сфе ра, здра во охра не ние, те ле ком му ни ка -
ции, не ком мер че ские струк ту ры и т. д.).

Со став про дук тов в “вол нах Forrester”
за по след ние два го да прак ти че ски ос -
тал ся тем же, а вот в рас по ло же нии уча -
ст ни ков есть из ме не ния, хотя — впол не
эво лю ци он ные и ожи дае мые. Ес ли два
го да на зад кар ти на в сег мен те круп ных
за каз чи ков на по ми на ла груп пу стай е ров
на на чаль ном уча ст ке за бе га (до воль но

ску чен ную), то сей час, на се ре ди не дис -
тан ции, груп па рас тя ну лась и впе ре ди
чет ко вы де ли лась чет вер ка лидеров —
Microsoft Dynamics CRM, Oracle On De-
mand, salesforce.com и SAP CRM.

При мер но та кая же ана ло гия го дит ся и
для рын ка сред них ком па ний, но ес ли
два го да на зад в “го лов ку” это го за бе га
вхо ди ли шесть про дук тов, то сей час хо -
ро шо вид на трой ка лидеров — Microsoft,
salesforce.com и SAP Business All-in-One,
хо тя про дукт SAP за мет но ус ту па ет пер -
вым двум по объ е мам про даж.

Ре зю ми руя про ве ден ное ис сле до ва ние
Forrester, фор му ли ру ем та кие его ос нов -
ные ре зуль та ты.
• Про да жи SaaS-ре ше ний рас тут опе ре -
жаю щи ми тем па ми. Это ка са ет ся в пер -
вую оче редь Microsoft, Oracle и sales-
force.com, при чем Oracle до пол ни ла свое
ре ше ние Oracle CRM On Demand еще и
при об ре тен ным не дав но Oracle Right-
Now CX Cloud Service. На рын ке сред -
них за каз чи ков хо ро шо про дви га ют ся
Sage SalesLogix и Sage CRM. При этом
нуж но, как обыч но, вы де лить ус пеш ное
раз ви тие Microsoft Dynamics CRM On-
line, ко то рое удач но до пол ня ет ся со вмес -
ти мым он пре мис-ва ри ан том (ус та нав ли -
вае мым на пло щад ке за каз чи ка). Та кое
же со че та ние пред ла га ет и SugarCRM.
В то же вре мя не ко то рые ас пек ты при -
ме не ния SaaS-сер ви сов (со во куп ная

стои мость вла де ния, ин те гра ция дан ных,
безо пас ность, со от вет ст вие нор ма тив -
ным тре бо ва ни ям) ос та ют ся для мно гих
за каз чи ков (осо бен но круп ных) от кры -
ты ми во про са ми.
• Oracle про дол жа ет рас ши рять свою
кол лек цию CRM-ре ше ний, од на ко за -
мет но рас тут и про бле мы их под держ ки и
про дви же ния. И это при том, что в на ча -
ле 2012 г. ком па ния объ я ви ла еще и о вы -
пус ке Oracle Fusion CRM (хо тя по ка и с
ог ра ни чен ной функ цио наль но стью по
ря ду на прав ле ний его воз мож но го при -
ме не ния).
• SAP CRM по сле до ва тель но на ра щи ва -
ет свою ба зу за каз чи ков и ко неч ных
поль зо ва те лей (ком па ния го во рит о бо -
лее чем 7,5 млн. вне дрен ных ра бо чих
мест), во мно гом за счет круп ных ин стал -
ля ций на ос но ве SAP ERP (час то это
B2B-про ек ты).
• Ус пех Pega CRM, Sword Ciboodle и
CDC Pivotal CRM оп ре де ля ет ся в ос нов -
ном их на це лен но стью на при ме не ние в
сис те мах управ ле ния биз нес-про цес са ми.
Тут эти про дук ты име ют пре иму ще ст ва
пе ред ре ше ния ми, ори ен ти ро ван ны ми
на тра ди ци он ные “да та-цен трич ные”
схе мы ис поль зо ва ния CRM.
• Нуж но от ме тить шес тер ку не до ро гих
про дук тов (FrontRange Solutions, Maxi-
mizer Software, NetSuite, SugarCRM, Sage
CRM и Sage SalesLogix), пред ла гаю щих
до воль но ши ро кий, хо тя и не очень глу -
бо кий функ цио нал, вос тре бо ван ный
пред при ятия ми СМБ, а так же под раз де -
ле ния ми боль ших кор по ра ций. 4
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цен ную коо пе ра цию, а зна чит, и ка че ст -
вен ное про из вод ст во в ра зум ные сро ки и
за ра зум ные день ги. Ин фор ма ци он ные
тех но ло гии, под черк нул в за клю че ние
Сер гей Ма цоц кий, — это стер жень со -
вре мен но го, циф ро во го про из вод ст ва,
его кро ве нос ная сис те ма. ИТ по зво ля ют
соз да вать и об нов лять ба зы зна ний, ко -
то рые тра ди ци он ны ми сред ст ва ми соз да -
вать бы ло бы край не не эф фек тив но, а за -
час тую и не воз мож но.

Со сво ей сто ро ны хо те лось бы от ме -
тить не шу точ ную оза бо чен ность су ще ст -
вую щим по ло же ни ем дел в обо рон ке,
зву чав шую в док ла дах пред ста ви те лей
ми ни стерств и ве домств, ко то рая по зво -
ля ет пред по ло жить, что де ло уже не
толь ко в боль ших ас сиг но ва ни ях, ко то -

рые на до кон тро ли руе мо и пра виль но ос -
во ить, но и в ре аль но су ще ст вую щих
труд но стях и про бле мах с реа ли за ци ей
рос сий ской во ен ной про дук ции на ме -
жду на род ных рын ках. Это де ла ет ло -
гичным вы вод, что, не смот ря на пре -
имуще ст ва эво лю ци он но го под хо да,
пред при яти ям рос сий ско го ОПК в их
ны неш нем со стоя нии ну жен ка че ст вен -
ный ры вок, не боль шая ИТ-ре во лю ция,
что бы на чать ре ор га ни зо вы вать про из -
вод ст во, пе ре во дить его на со вре мен ные
тех но ло гии, под дер жи вая та ким об ра зом
кон ку рен то спо соб ность рос сий ских из -
де лий и вы во дя их на но вый ка че ст вен -
ный уро вень. На сколь ко та кое раз ви тие
со бы тий ре аль но, по ка жут бли жай шие
год-два. 4

Ми ро вой ры нок CRM в пред став ле нии “волн Forrester”

АНАЛИТИКА

Рис. 1. Как ва ша ком па ния пла ни ру ет при ме нять
CRM-ре ше ния?

Рис. 2. Си туа ция на рын ке про грамм ных CRM-ре -
ше ний для круп ных ор га ни за ций

Рис. 3. Си туа ция на рын ке про грамм ных CRM-ре -
ше ний для сред них ор га ни за ций
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ЕЛЕ НА ГО РЕТ КИ НА

По оцен ке ком па нии IDC, рос сий -
ский ры нок ин же нер но го про -
грамм но го обес пе че ния в 2011-м

вы рос на 23,8% в де неж ном вы ра же нии
по срав не нию с пре ды ду щим го дом и
дос тиг 162 млн. долл., при чем ос нов ную

до лю рос сий ско го рын ка
за ни ма ют круп ные ме ж -

ду на род ные по став щи ки.
Под ин же нер ным ПО IDC под ра зу ме ва -

ет сис те мы ав то ма ти зи ро ван но го про ек ти -
ро ва ния (CAD), управ ле ния тех но ло ги че -
ским про цес сом (CAM), ин же нер но го
ана ли за (СAE), а так же сред ст ва кол лек -
тив но го управ ле ния дан ны ми о про дук те
(cPDM) и не ко то рые дру гие ин ст ру мен ты.
Ана ли ти ки счи та ют од ним из клю че вых
фак то ров рос та дан но го рын ка зна чи тель -
ное по вы ше ние в про шлом го ду цен на сы -
рье. Важ ную роль про дол жа ет
иг рать ма лая поль зо ва тель ская
ба за и ини циа ти вы не ко то рых
про из во ди те лей по ле га ли за -
ции ин же нер но го ПО. IDC
ожи да ет, что в этом го ду ры нок
бу дет рас ти за счет про дол же -
ния ин ве сти ций в про мыш лен -
ное про из вод ст во и строи тель -
ст во, в ре зуль та те че го его
объ ем уве ли чит ся на 18%.

2011-й — год рос та
В це лом уча ст ни ки оп ро са
со гла си лись с оцен кой IDC,
но уточ ни ли, что в под счет
вклю че ны толь ко чис тые до -
хо ды вен до ров. Ес ли же учи ты вать уча -
стие сис тем ных ин те гра то ров, то объ ем
рын ка ин же нер но го ПО бу дет зна чи -
тель но боль ше.

Что ка са ет ся ре зуль та тов по став щи ков,
то лишь ком па ния АСКОН при ве ла ко -
ли че ст вен ные дан ные по обо ро ту за про -
шлый год. “На ша вы руч ка уве ли чи лась за
год на 7% и со ста ви ла 23,5 млн. долл., —
ска зал Дмит рий Ос нач. — Это не был год
бур но го рос та, но мы ин ве сти ро ва ли в
раз ви тие струк ту ры, пер со на ла, мар ке -
тин га, что бы в бу ду щие пе рио ды, ко гда
си туа ция на рын ке бу дет бо -
лее бла го при ят ной, вос поль -
зо вать ся от кры ваю щи ми ся
воз мож но стя ми”.

У дру гих рес пон ден тов темп
рос та был вы ше. Так, у PTC
биз нес в Рос сии в про шлом го -
ду вы рос поч ти на 50%, а у
Dassault Systemes (DS) — бо -
лее  чем на 30%. Ком па нии
Autodesk и Siemens PLM Soft-
ware не со об щи ли ко ли че ст -
вен ных дан ных, но от ме ти ли,
что год был удач ным. “Биз нес
Autodesk опе ре жал по ка за те -
ли рын ка, при ве ден ные IDC,
осо бен но в сег мен те ма ши но строе ния, —
ска зал Алек сей Ры жов, до ба вив, что на
рос сий ском рын ке на блю да ют ся и ка че ст -
вен ные сдви ги. Во-пер вых, пред при ятия
пе ре хо дят от при об ре те ния еди нич ных
про дук тов к соз да нию ор га нич ной ин фра -
струк ту ры, ко то рая под дер жи ва ет про ек -
ти ро ва ние, управ ле ние и об мен дан ны ми,
кол лек тив ную ра бо ту и управ ле ние ли цен -
зия ми. Во-вто рых, рас тет спрос на мо биль -
ные при ло же ния.

Siemens PLM уда лось пе ре вы пол нить
про шло год ний план и уве ли чить до лю на
рос сий ском рын ке. “По срав не нию с
2010 г. был дос тиг нут су ще ст вен ный рост
прак ти че ски во всех ос нов ных сег мен тах,
в ко то рых мы ра бо та ем, — ска зал Вик тор
Бес па лов. — Сле ду ет от ме тить, что в
2011-м у нас на ме ти лось не сколь ко но -
вых на прав ле ний даль ней ше го раз ви тия
биз не са в Рос сии”.

При чи ны подъ е ма
Уча ст ни ки оп ро са не со всем со гла си лись
с тем, как IDC объ яс ня ет при чи ны рос та

рын ка. Ко неч но, ни кто из них не ос па ри -
ва ет тот факт, что со стоя ние рос сий ской
эко но ми ки серь ез но за ви сит от ми ро вых
цен на нефть. Но они не раз -
де ля ют мне ния о су ще ст во ва -
нии аб со лют но пря мой за ви -
си мо сти ме ж ду раз ви ти ем
от рас ли ин же нер но го ПО и
стои мо стью неф ти.

Так, Дмит рий Ос нач от ме -
тил, что ком форт ная для Рос -
сии це на на нефть вы ше
100 долл. за бар рель сфор ми -
ро ва лась еще в кон це 2009-го,
по это му ее труд но счи тать
оп ре де ляю щим фак то ром
для рын ка ин же нер но го ПО
в 2011-м: “Од на ко дли тель ное
под дер жа ние цен на энер го -
но си те ли на вы со ком уров не ока зы ва ет

бла го при ят ное влия ние: идет
изъ я тие неф те га зо вых до хо -
дов в поль зу го су дар ст ва, а
про мыш лен ность по лу ча ет
бюд жет ные вли ва ния”.

Алек сей Ры жов до ба вил,
что очень мно гие про цес сы
по оп ти ми за ции про ект но-
кон ст рук тор ской дея тель но -
сти, при об ре те нию но вых
про грамм ных про дук тов и
вне дре нию но вых тех но ло гий
сти му ли ру ют ся по сто ян но
по вы шаю щей ся кон ку рен ци -
ей: “И ес ли сей час она по
боль шей час ти внут рен няя,
но по сле всту п ле ния в ВТО

сле ду ет ожи дать при хо да за ру беж ных
про ект ных ор га ни за ций и из ме не ния
мно гих норм про ек ти ро ва ния на ме ж ду -
на род ные. Они уже сей час ак тив но ис -
поль зу ют ся в дру гих стра нах ми ра, а вот
на шим про ек ти ров щи кам их при дет ся
ос ваи вать”.

Рас ту щее стрем ле ние пред при ятий по вы -
сить кон ку рен то спо соб ность от ме тил и
Вик тор Бес па лов: “У нас есть це лый ряд за -
каз чи ков, ко то рые не свя за ны с го су дар ст -
вен ным фи нан си ро ва ни ем и при этом пре -
крас но по ни ма ют, что им нуж но ме нять

дей ст вую щие под хо ды и про -
цес сы. Им жиз нен но не об хо ди -
ма мо дер ни за ция для обес пе че -
ния кон ку рен то спо соб но сти на
рын ке. И не кор рект но го во -
рить, что они ки ну лись ин ве сти -
ро вать в мо дер ни за цию толь ко
по то му, что це ны на нефть вы -
рос ли или им де нег да ли”.

Ло ран Валь рофф так же не
на хо дит фак тор рос та цен на
энер го но си те ли един ст вен -
ным и оп ре де ляю щим: “В на -
шем слу чае важ ней шую роль
иг ра ют те воз мож но сти по вы -
ше ния эф фек тив но сти биз -

нес-про цес сов, ко то рые обес пе чи ва ют
ин но ва ци он ные тех но ло гии”.

А Алек сандр Та сев на пом нил, что в
Рос сии есть от рас ли, в ко то рых ин ве сти -
ции силь нее за ви сят не от внеш них эко -
но ми че ских фак то ров, а от внут ри по ли -
ти че ских ре ше ний, на при мер ВПК:
“Не ко то рые мас штаб ные про ек ты про -
дол жа лись да же в кри зис, что по зво ли ло
мно гим про из во ди те лям ПО ус пеш но пе -
ре жить труд ные вре ме на”.

Но он пол но стью со гла сен с дру ги ми
рес пон ден та ми в том, что глав ной при чи -
ной рос та рын ка ин же нер но го ПО яв ля ет -
ся осоз на ние мно ги ми пред при ятия ми не -
об хо ди мо сти мо дер ни за ции: “Это нуж но
для со хра не ния и улуч ше ния по зи ции на
гло баль ных рын ках. Как раз это мож но на -
звать и эф фек том низ кой базы — мно гие
оте че ст вен ные про мыш лен ные пред при -
ятия, до сих пор от став шие в при ме не нии
со вре мен ных тех но ло гий, на чи на ют по ни -
мать, что им по ра пе ре воо ру жать ся”.

Но для мо дер ни за ции од но го стрем ле -
ния ма ло. Нуж но фи нан си ро ва ние, а это

за ви сит от от рас ли. На при мер, в про шлом
го ду ин ве сти ро вать в мо дер ни за цию на ча -
ли ме тал лур ги че ские пред при ятия. “Ана -

ло гич ная си туа ция мог ла бы
на блю дать ся и в ма ши но строе -
нии, ес ли бы не раз вер нув шая -
ся борь ба в сфе ре гос обо рон -
за ка за. Но на про тя же нии
все го го да сред ст ва бы ли за мо -
ро же ны, — по се то вал Дмит -
рий Ос нач. — На мой взгляд,
это и ста ло ре шаю щим фак то -
ром для рын ка ин же нер но го
ПО. Мно гие за каз чи ки бы ли
го то вы фи нан си ро вать про ек -
ты, но не смог ли во вре мя по лу -
чить за пла ни ро ван ные на ав -
то ма ти за цию сред ст ва”.

Что ка са ет ся ли цен зи ро ва -
ния, то, по мне нию рес пон ден тов, этот
про цесс пе ре шел в фо но вый
ре жим и стал ру тин ным. Гра -
дус борь бы с пи рат ст вом за -
мет но сни зил ся. В ка че ст ве
под твер жде ния Дмит рий Ос -
нач при вел струк ту ру про даж
АСКОН, в ко то рой сей час
доми ни ру ют бо лее до ро гие
про дук ты, не вхо дя щие в тра -
ди ци он ный на бор для ли цен -
зи ро ва ния.

Тем не ме нее вен до ры про -
дол жа ют при ни мать ан ти пи -
рат ские ме ры. Так, ком па ния
Autodesk уже бо лее трех лет
про дви га ет про грам му по -
этап но го ли цен зи ро ва ния, а
не дав но от кры ла для всех учеб ных за ве -
де ний Рос сии и стран СНГ бес плат ный
дос туп к пол но функ цио наль ным вер си -
ям ПО для ис поль зо ва ния в учеб ном
про цес се.

Пер спек ти вы на бу ду щее
Рас смат ри вая пер спек ти вы даль ней ше го
раз ви тия рын ка ин же нер но го ПО, рес -
пон ден ты вы де ли ли не сколь ко дви жу -
щих сил, ко то рые мо гут спо соб ст во вать
его рос ту.

По мне нию Алек сея Ры жо ва, в ар хи тек -
ту ре и строи тель ст ве су ще ст вен ным фак то -
ром яв ля ет ся уже сто че ние
кон ку рен ции: “За каз чи ки в хо -
де тен де ров вы дви га ют бо лее
вы со кие тре бо ва ния по це не и
сро кам, при этом про ект дол -
жен удов ле тво рять всем стан -
дар там безо пас но сти. По это му
круп ным про ект ным ор га ни за -
ци ям при дет ся ис кать но вые
схе мы и про во дить су ще ст вен -
ную ре ор га ни за цию, что бы вы -
жить в вы со ко кон ку рент ной
сре де, а всту п ле ние Рос сии в
ВТО еще боль ше уси лит кон -
ку рен цию. В ма ши но строе нии
по ми мо гос под держ ки важ -
ным фак то ром ста нет фо кус на по вы ше -
ние про из во ди тель но сти тру да и ана лиз от -
да чи от ин ве сти ций. Мно гие ком па нии
бу дут стре мить ся вый ти на ме ж ду на род -
ный ры нок, по это му важ ны ми ста нут но -
вые ас пек ты дея тель но сти, к при ме ру вни -
ма ние к про мыш лен но му ди зай ну”.

Вик тор Бес па лов счи та ет, что Рос сия
бу дет про хо дить все те же эта пы, ко то -
рые про хо ди ли раз ви тые стра ны при ос -
вое нии САПР/PLM: “Ос нов ны ми бу дут
три фак то ра. Во-пер вых, же ла ние круп -
ных рос сий ских ком па ний, уже на чав ших
ис поль зо вать PLM-ре ше ния, про дви нуть
их, как ми ни мум, на по став щи ков пер вой
и вто рой ли нии. Та ким об ра зом, ком па -
нии, ко то рые уже до би лись серь ез ных
ре зуль та тов за счет ис поль зо ва ния PLM-
тех но ло гий, бу дут, как ло ко мо ти вы, та -
щить за со бой по став щи ков. В пер вую
оче редь этот тренд бу дет на блю дать ся в
кор по ра тив ном сег мен те.

Во-вто рых, пред при ятия бу дут по сте -
пен но от хо дить от тра ди ци он но го раз де -

ле ния тру да ме ж ду КБ и про из вод ст вом.
Сей час уже есть при ме ры, ко гда КБ и за -
во ды ра бо та ют бо лее тесно — как еди ное
ин жи ни рин го вое под раз де ле ние, и та кая
тен ден ция сбли же ния ме ж ду кон ст рук -
тор ски ми, тех но ло ги че ски ми под раз де ле -
ния ми и про из вод ст вен ны ми пло щад ка -
ми бу дет толь ко уси ли вать ся.

В-треть их, бу дет рас ти спрос со сто ро -
ны не боль ших ком па ний, боль шин ст во
из ко то рых по ка ис поль зу ют 2D-ин ст ру -
мен ты. Они не мо гут по зво лить се бе
круп но мас штаб ные вне дре ния тя же лых
сис тем, но бу дут стре мить ся к ис поль зо -
ва нию 3D во мно гих ас пек тах сво ей дея -
тель но сти”.

Спрос на ин же нер ное ПО со сто ро ны
пред при ятий и по тре би те лей сти му ли ру -
ет и раз ви тие са мих ИТ. “Тех но ло гии
про грес си ру ют очень бы ст ро и при этом

бы ст ро де ше ве ют, ста но вясь
дос туп ны ми ши ро ко му кру гу
по тен ци аль ных по тре би те -
лей, — ска зал Алек сей Ры жов
и при вел в ка че ст ве при ме ра
3D-прин те ры, сред ст ва ла зер -
но го ска ни ро ва ния и бес плат -
ные об лач ные ус лу ги для соз -
да ния 3D-мо де ли объ ек та из
обыч ной фо то гра фии

Но серь ез ной про бле мой
ос та ет ся кад ро вый го лод в
ИТ-от рас ли. По мне нию
Алек сея Ры жо ва, пред при -
яти ям при дет ся плот но ра бо -
тать с ин сти ту та ми, что бы на
рын ке поя ви лось дос та точ -

ное ко ли че ст во спе циа ли стов нуж ной
ква ли фи ка ции.

Про гно зы на ны неш ний год
Рес пон ден ты ожи да ют, что пе ре чис лен -
ные при чи ны при ве дут к рос ту до хо дов
уже в этом го ду, прав да, при ус ло вии со -
хра не ния вы со ких цен на нефть и го тов -
но сти пра ви тель ст ва и даль ше ин ве сти ро -
вать в мо дер ни за цию про мыш лен но сти и
об нов ле ние ин фра струк ту ры.

Так, АСКОН рас счи ты ва ет на рост в
пре де лах 25—35% и пре вы ше ние док ри -
зис но го объ е ма про даж. “По ка про гноз

под твер жда ет ся. За пер вые
пять ме ся цев наш до ход вы рос
на 30% по срав не нию с ана ло -
гич ным пе рио дом 2011 г.”, —
ска зал Дмит рий Ос нач.

DS со би ра ет ся вдвое по вы -
сить уро вень про даж в Рос -
сии за три сле дую щих го да,
де лая став ку на ряд клю че -
вых за каз чи ков. “Мы ожи да -
ем даль ней ше го раз ви тия от -
но ше ний с “Ро са то мом” и его
ин жи ни рин го вым цен тром
НИАЭП, Ав то ВА Зом, су до -
строи тель ны ми ком па ния ми,
авиа строи те ля ми и пред при -

ятия ми ВПК”, — по яс нил Ло ран Валь -
рофф.

Дру гие уча ст ни ки оп ро са воз дер жа -
лись от ко ли че ст вен ных оце нок, но по -
де ли лись оп ти ми стич ны ми про гно за ми.
Autodesk на де ет ся на по вы ше ние спро са
на от рас ле вые ре ше ния и кон сал тинг в
свя зи со всту п ле ни ем Рос сии в ВТО и
уси ле ни ем кон ку рен ции, а так же на мо -
биль ные и об лач ные ре ше ния. Siemens
PLM, по сло вам Вик то ра Бес па ло ва, пре -
вы сил пла но вые по ка за те ли в пер вом по -
лу го дии те ку ще го фи нан со во го го да и
рас тет бы ст рее, чем в про шлом го ду.

PTC по ла га ет, что рост от дель ных от рас -
лей ма ши но строе ния бу дет вы ше, чем по
про гно зу IDC. “На при мер, транс порт и
ВПК бу дут раз ви вать ся бы ст рее за счет го су -
дар ст вен ных ин ве сти ци он ных про грамм, —
счи та ет Алек сандр Та сев. — Бу дут так же
рас ти ин фра струк тур ные про ек ты, в ча ст -
но сти в же лез но до рож ном транс пор те, бла -
го да ря про ве де нию круп ных ме ро прия тий
на тер ри то рии Рос сии”. 4

Ры нок ин же нер но го ПО: мне ние IDC и ве ду щих иг ро ков

САПР/PLM

Вик тор Бес па лов, ге не раль -
ный ме нед жер, Siemens PLM
Software в Рос сии и СНГ

Дмит рий Ос нач, ди рек тор по
мар ке тин гу, АСКОН

Алек сей Ры жов, ре гио наль -
ный ди рек тор, Autodesk в
Рос сии и СНГ

Алек сандр Та сев, ге не раль -
ный ди рек тор, “РТС Рос -
сия”

Ло ран Валь рофф, ди рек тор,
DS в Рос сии и СНГ



ЕлЕна ГорЕткина

Информационные технологии стре-
мительно развиваются, все шире 
проникая в нашу жизнь. Но для 

их эффективного использования необхо-
димы знания, получить которые можно 
в учебных центрах (УЦ), специализиру-

ющихся на ИТ. Такой учеб-
ный бизнес появился на заре 

компьютерной эры и с тех пор 
претерпел значительные изме-
нения. О последних тенденциях 
в области ИТ-обучения расска-
зывают представители учебных 
центров.

лед тронулся?
В кризис спрос на корпора-
тивное обучение снизился, но 
в прошлом году вернулся на до-
кризисный уровень и продолжает расти. 
По оценке компании “Малакут”, в 2011-
м объем этого рынка составил 60 млрд. 
руб., а в 2012-м, по прогнозу, достигнет 
70 млрд. руб. Примерно такими темпами 
растет и бизнес учебных центров. Так, по 
словам Дмитрия Гудзенко, директора УЦ 
“Специалист” при МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана, в центре “Специалист” спрос на 
ИТ-обу чение в 2011/2012 учебном году 
вырос более чем на 17% по сравнению 
с 2010/2011-м, и он полагает, что данная 
тенденция сохранится и в следующем 
году. Такое предположение подкрепля-
ется исследованием Training Index, про-
водимым компанией “Малакут”, 
согласно которому в 2012-м 
большинство компаний увели-
чило бюджеты на обучение и не 
планирует их сокращать в 2013 г.

Но заказчиками учебных услуг 
являются не только коммерческие 
компании. В последнее время 
наше государство стало уделять 
значительное внимание инфор-
матизации, появились крупные 
ИТ-проекты. “В связи с развитием инфор-
мационного общества и формированием 
электронного правительства значительно 
возрастает спрос на обучение в области 
компьютерной грамотности, которое фи-
нансируется в рамках целевых программ 
развития субъектов РФ”, — пояснил Игорь 
Морозов, ректор “Академии АйТи”.

Еще одну тенденцию отметил Алек-
сандр Соколов, директор школы ИT-ме-
неджмента РАНХиГС: “За прошедший 
год существенно возрос спрос на про-
граммы, связанные с информационной 
безопасностью. Новые реалии требуют 
новых подходов к организации инфор-
мационной безопасности и хорошо под-
готовленных кадров. Мы ожидаем рост 
спроса на таких специалистов в ближай-
шие несколько лет и открыли в прошлом 
году первую в России программу MBA 
для директоров по ИБ”.

Меняется и характер спроса на обуче-
ние. По словам Владимира Година, дека-
на Высшей школы бизнеса ГУУ, сейчас 
потенциальные слушатели ИТ-программ 
очень серьёзно и прагматично подходят 
к вопросу инвестирования в собствен-
ные знания: они предпочитают те курсы 
и дисциплины, острую необходимость 
в которых уже чётко осознали. Поэтому 
в первую очередь они выбирают корот-

кие программы, дающие конкретный уз-
конаправленный набор навыков, а также 
по возможности ориентированные на по-
лучение международного сертификата от 
мирового бренда.

Если же говорить об универсальных 
и комплексных учебных программах для 
ИТ-персонала, которые не только разви-
вают отраслевые навыки, но и расширя-

ют кругозор до уровня 
понимания глобальных 
задач бизнеса, то, по 
мнению экспертов, на 
такие курсы идут обыч-
но специалисты с боль-
шим опытом работы 
и широким кругозором 
в области ИТ, а таких 
людей немного.

Значительные пе-
ремены произошли и в области бизнес-
образования. “Раньше, когда в моде 
было получение степени МВА, спрос 
был достаточно высок, в частности за 
счёт заинтересованности работодателей 
в повышении уровня образования сво-
их сотрудников, — сообщил Владимир 
Годин. — Сейчас слушатели программы 
МВА рассматривают своё двухлетнее 
обучение как достаточно рискованный 
инвестиционный проект в саморазви-
тие и повышение персональной эффек-
тивности. Поэтому спрос на программы 
долго срочные и дорогие падает, а на ко-
роткие, узконаправленные и менее доро-

гие — растет”.

изменения характера спроса
Рынок услуг ИТ-образования 
включает три сегмента: кор-
поративный, государственный 
и индивидуальный. В кризис 
спрос на обучение со стороны 
предприятий упал, поскольку 
компании в первую очередь со-
кратили расходы на обучение, 

а со стороны индивидуальных слушате-
лей, наоборот, вырос. Но в последнее вре-
мя крупные компании увеличили бюдже-
ты на обучение и развитие сотрудников. 
По данным Training Index, их доля в об-
щем фонде оплаты труда выросла с 1,15% 
в 2010-м до 2% в 2011 г.

Это связано с улучшением экономи-
ческой ситуации в стране. “Обычно чем 
лучше обстоят дела в экономике и чем 
увереннее чувствуют себя компании, тем 
охотнее они вкладывают деньги в обу-
чение своих сотрудников, — пояснил 
Дмитрий Гудзенко. — В прошлом учеб-
ном году более половины слушателей 
УЦ “Специалист” были представителями 
корпоративных клиентов. Но индивиду-
альные слушатели тоже стремятся прой-
ти обучение, чтобы повысить квалифи-
кацию или сменить профессию. Сейчас, 
когда кризисная ситуация в экономике 
несколько выправилась, компании на-
правляют на обучение все больше своих 
сотрудников”.

Однако они еще очень осторожно ин-
вестируют деньги в образование персо-
нала, обычно ограничиваясь короткими 
программами, считает Владимир Годин: 
“Чаще всего корпорации предпочита-
ют либо нанять уже готового сотрудни-
ка с нужными знаниями, образованием 

и опытом, либо предложить имеюще-
муся сотруднику самому инвестировать 
в своё обучение ради продвижения по 
службе”. Что касается государственных 
организаций, то, по его словам, заказы на 
образование в сфере ИТ чаще всего от-
носятся к начальному уровню образова-
ния и предполагают непродолжительное 
обучение.

Тем не менее по 
масштабу учебных 
проектов государство 
намного превосходит 
любую коммерческую 
организацию. Доста-
точно вспомнить про-
ект НП-12, связанный 
с внедрением свобод-
ного ПО в российских 
школах, в ходе которого 

было обучено 77 тыс. человек, или про-
ект “ЭОР-11”, который предусматрива-
ет подготовку более 60 тыс. российских 
учителей к использованию электронных 
образовательных ресурсов в учебной де-
ятельности. Хотя такие проекты отлича-
ются высокой сложностью, они приносят 
некоторым УЦ существенный доход. Так, 

в “Академии АйТи” государственный 
сектор лишь немного отстает от корпо-
ративного.

Если рассматривать распределение 
спроса между корпоративными и индиви-
дуальными слушателями, то здесь многое 
зависит от учебных программ. Напри-
мер, в центре “Специалист” опережаю-
щими темпами растут объемы обучения 
по направлениям “Управление проекта-
ми” и “Курсы для руководителей”, а это 
практически полностью корпоративные 
клиенты. В школе ИT-менеджмента 
РАНХиГС подавляющее большинство 

слушателей долгосрочных про-
грамм дополнительного образо-
вания (MBA или профперепод-
готовки) оплачивают обучение 
сами. “К сожалению, не более 
20% учатся за счет своих ком-
паний. Думаю, что ситуация 
с нашими программами карди-
нально отличается от краткос-
рочных курсов вендоров или 
сертификационных программ. 

Ведь слушатели напрямую связывают та-
кое обучение с продвижением по карьер-
ной лестнице, и не все компании готовы 
удовлетворить их амбиции”, — сказал 
Александр Соколов. В “Академии АйТи” 
доля индивидуальных заказчиков остает-
ся невысокой, потому что такие клиенты, 
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как правило, приобретают сравнительно 
недорогие услуги тестирования или про-
ходят единичные курсы.

Стимулы к обучению
Хотя экономическая ситуация оказывает 
огромное влияние на рынок ИТ-обуче-
ния, не менее важным фактором является 
стремительное развитие самих ИТ. По 
мнению Дмитрия Гудзенко, сильнее всего 
спрос на ИТ-обучение стимулируют две 
причины: ситуация на кадровом рынке 
и появление новых технологий.

Сейчас на рынке труда наблюдается 
почти трехкратное превышение спроса 
на ИТ-специалистов над предложением. 
К тому же общая образовательная поли-
тика в стране, приводящая к уменьшению 
числа выпускников школ, стремящихся 
получить ИТ-образование, вызывает не-
которое ухудшение качества подготовки 
выпускников вузов. В результате растет 
дефицит ИТ-кадров. Так, исследование 
компании Real-IT, проведенное по зака-
зу ассоциации АП КИТ, показало, что 
в 2012 г. разрыв между необходимым ко-
личеством новых ИТ-специалистов и их 
фактическим поступлением вырастет до 
15 тыс. человек, в 2013-м экономика недо-
получит более 30 тыс. ИТ-профессиона-
лов, а в 2015-м — уже более 50 тыс. “Сей-
час наблюдается тенденция постоянной 
смены места работы ИТ-специалистов 
каждые год-полтора с увеличением зара-
ботной платы, но без каких-то улучшений 
в области навыков и умений. Дефицит 
кадров заставляет работодателей самих 
провоцировать этот процесс. И карди-
нальных изменений пока не заметно”, — 
посетовал Владимир Годин.

Что касается новых технологий, то, по 
словам Игоря Морозова, 2011/2012 учеб-

ный год был богат на программные новин-
ки компании Microsoft (Windows Server 
2012, SQL Server 2012). Также высокой 
популярностью пользовались курсы по 
виртуализации, традиционно востребо-
ваны специалисты по классическим про-
граммным продуктам Microsoft (Windows 
Server, SQL Server и т. д.), Ora cle, Cisco. 
Продолжая тенденцию последних лет, 
увеличивается спрос на специалистов 
в области веб-разработки и создания мо-
бильных платформ.

А Дмитрий Гудзенко указал на то, что 
в прошедшем учебном году рост спроса 
на ИТ-обучение стимулировало развитие 
облачных технологий, дальнейшее рас-
пространение Linux/FreeBSD, стремление 
компаний повысить информационную 
безопасность, взрывной рост интереса 
к мобильным технологиям. А к концу 
учебного года на рынок  ИТ-обучения 
стало оказывать влияние ожидание но-
вых программных продуктов Microsoft — 
Windows 8, Windows Server 2012, Microsoft 
Office 2013 и др. Спрос на специалистов 
по этим технологиям уже появился и будет 
расти в течение нынешнего учебного года.

Кроме того, на рынке труда востребо-
ваны разработчики мобильных приложе-
ний, профессионалы в области облачных 
технологий и информационной безопас-
ности, а также программисты по всем 
направлениям, специалисты по интер-
нет-технологиям, владеющие PHP, Java, 
Python, SEO, верстальщики, системные 
администраторы по Linux/FreeBSD, раз-
работчики со знанием Visual Studio. Он 
считает, что эти тенденции будут сохра-
няться в ближайшее время.

Владимир Годин также отметил, что 
в последние годы повышенный интерес 
проявляется к концепции ITIL и про-
граммам подготовки специалистов по 
системам BPM и ERP. Он связывает это 
с интеграцией российских менеджеров 
в мировую практику ведения бизнеса 

и управления им и обостряющейся кон-
куренцией в условиях экономической 
нестабильности. Все это способствует 
повышению спроса на ИТ-специалистов, 
способных обеспечить поддержку новых 
технологий ведения бизнеса.

Государственные программы также 
формируют спрос на самые разные на-
правления ИТ-обучения, например кур-
сы по информационной безопасности, 
компьютерной грамотности населения, 
использованию различных программных 
продуктов работниками сферы образова-
ния и т. д.

Перемены у вендоров
В связи с развитием информационных 
технологий ИТ-поставщики периодиче-
ски вносят изменения в свои партнер-
ские программы в области ИТ-обучения. 
“В последнее время наметилась тенден-
ция некоторого ужесточения требований 
крупных западных вендоров к учебным 
центрам, претендующим на получение 
или продление авторизации”, — сооб-
щил Дмитрий Гудзенко. В некоторых 
случаях такие изменения даже играют 
на руку учебным центрам. Например, 
в прошедшем учебном году УЦ “Специ-
алист” подтвердил соответствие новым 
требованиям Adobe и стал единственным 
авторизованным учебным центром этой 
компании в нашей стране.

По словам Игоря Морозова, основные 
изменения в этом году произошли в об-
ласти сертификации специалистов. Так, 
Microsoft предложила новую систему 
сертификации, включающую обновле-
ние сертификационных статусов и тре-
бования к регулярной ресертификации, 
по которым для поддержания статусов 
требуется повторная сдача экзамена раз 
в два или три года. Новая система обес-
печивает более простую подготовку к те-
стированию за счет четкого соответствия 
между сертификационными статусами 
и курсами, которые необходимо пройти 
для сдачи экзаменов.

Кроме того, впервые программу сер-
тификации специалистов на российском 
рынке запустила компания Autodesk. 
Теперь в авторизованных учебных цен-
трах можно сдать экзамены и получить 
официальный вендорский сертификат по 
ряду программных продуктов.

Все эти перемены влияют на дея-
тельность УЦ, предлагающих автори-
зованные курсы. Но Дмитрий Гудзенко 
отметил и обратную связь: “Наша дея-
тельность также отражается на политике 
вендоров. Мы — независимый учебный 
центр, работаем с самыми разными по-
ставщиками и можем дать им объектив-
ную картину спроса на обучение по их 
продукции. А они могут соответственно 
в какой-то мере корректировать свою 
маркетинговую политику”.

обучение без отрыва от монитора
Кризис внес значительные коррективы 
в деятельность УЦ. Чтобы выжить в труд-
ных условиях, им пришлось перестраивать 
работу, вводить новые формы обучения, 
менять учебные программы. “Все боль-
ше растет популярность вебинаров, что 
и понятно. Ведь такой формат позволяет 
людям в регионах получать качественное 
обучение у московских преподавателей 
без денежных затрат и потери времени на 
проезд. Да и в самой Москве увеличивает-
ся популярность вебинаров в связи с ро-
стом мобильности современного челове-
ка”, — констатировал Дмитрий Гудзенко.

В последнее время УЦ стали все шире 
применять смешанную, очно-заочную 
форму обучения, когда слушатель про-
сматривает лекцию на видео или через 
Интернет, а с вопросами обращается 
к преподавателю, который управляет хо-
дом занятий, проводит контрольные ра-
боты, дает советы, разъясняет сложные 
темы. УЦ “Специалист” называет такую 
форму открытым обучением, “Микроин-
форм” — очно-дистанционным обучени-
ем, а “Сетевая академия ЛАНИТ” — пер-

сональным обучением. Дмитрий Гудзенко 
считает такой подход оптимальным ва-
риантом для повышения квалификации 
ИТ-специалистов.

Игорь Морозов также отметил рост по-
пулярности вебинаров и смещение спроса 
в сторону смешанных форматов, сочетаю-
щих очную форму обучения с дистанци-
онной: “С развитием облачных технологий 
слушателям вебинаров стали доступны 
для прохождения в дистанционном фор-
мате многие лабораторные работы, ко-
торые раньше могли быть реализованы 
только при очной форме обучения”.

Это мнение разделяет и Владимир Го-
дин: “Если десять лет назад дистанцион-
ные формы обучения воспринимались 
как диковинка, то сейчас они становятся 
нормой. Причем это не просто книжка 
в электронном формате, а целые инфор-
мационные системы, специально для это-
го разработанные, включающие в себя 
широкий спектр возможностей для полу-
чения знаний”. Он объясняет эту тенден-
цию распространением широкополосно-
го доступа в регионах и увеличением цен 
на транспортные услуги. Такое сочета-
ние стимулирует спрос на дистанционное 
обу чение в отдалённых от академических 
центров районах нашей страны. В резуль-
тате бизнес-школы все больше превраща-
ются в Web-бизнес-школы.

Перспективы роста
Несмотря на высокую потребность в ква-
лифицированных кадрах, рынок ИТ-обу-
чения в нашей стране все еще невелик. 
“Развитие ИТ-обучения тормозится из-за 
неготовности многих компаний и част-
ных лиц вкладываться в обучение, а так-
же слабая распространённость сотрудни-
чества между бизнесом и образованием”, 
— считает Владимир Годин.

Игорь Морозов выделил две основные 
причины медленного развития рынка: 
“В России отсутствует традиция полу-
чения платного образования, люди не 
привыкли инвестировать в обучение 
и карьерное развитие, вместо этого делая 
ставку на опыт работы или ожидая на-
правления на обучение от своих работо-
дателей. Последние же все еще испыты-
вают недостаток бюджетов по сравнению 
с докризисным временем”.

Это мнение разделяет Дмитрий Гудзен-
ко: “У большинства российских ИТ-спе-
циалистов нет привычки и потребности 
систематически повышать квалифика-
цию. К сожалению, подавляющее боль-
шинство из них — это самоучки, кото-
рые учатся, если это можно так назвать, 
в процессе работы методом “научного 
тыка”, а в лучшем случае пользуются со-
ветами таких же самоучек или книгами 
и статьями, порой весьма сомнительного 
происхождения. Эти люди составляют ог-
ромный резерв ИТ-обучения, но резерв, 
к сожалению, пока еще не активный”.

Тормозом также является недостаточ-
ная распространенность в России серти-
фикации ИТ-специалистов. “Чем чаще 
при приеме на работу у ИТ-специалистов 
будут требовать документальное подтвер-
ждение их квалификации, тем больше 
будет слушателей у учебных центров”, — 
уверен Дмитрий Гудзенко.

Стимулом для развития рынка ИТ-об-
учения может стать как рост финанси-
рования ИТ-проектов, так и появление 
новых технологий. “По сути это две 
взаимосвязанные вещи”, — подчеркнул 
Игорь Морозов и добавил, что важную 
роль будут играть государственные про-
граммы, направленные на информатиза-
цию российского общества.

А Дмитрий Гудзенко считает, что спрос 
на обучение уже сейчас подстегивается си-
туацией на рынке труда: “Не все вакантные 
места заполняются самоучками — многие 
наши слушатели учатся именно для того, 
чтобы получить такую работу. Стимулом 
также является необходимость регулярно-
го обновления знаний, вызванная быстры-
ми изменениями компьютерных техноло-
гий и выходом новых версий ПО”.� :

Рынок ИТ-обучения...
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ЕлЕна ГорЕткина

В стране продолжается реформа си-
стемы образования. Недавно пра-
вительство одобрило очередную 

редакцию проекта закона “Об образова-
нии” и направило его для утверждения 
в Госдуму. Предполагается, что его могут 

принять уже в конце нынеш-
него или в начале следующе-

го года. Кроме того, Минобрнауки под-
готовило проект программы “Развитие 
образования на 2013—2020 гг.”, подра-
зумевающей значительные бюджетные 
ассигнования. Полным ходом идет про-
цесс укрупнения вузов, продолжается ре-
ализация программы развития федераль-
ных и национальных исследовательских 
университетов, вузы и коммерческие ор-
ганизации создают малые инновацион-
ные предприятия.

Как эти перемены отражаются на 
общем уровне информатизации сферы 
высшего образования в России? Способ-
ствуют ли они продвижению инноваци-
онных методов обучения? Своим мне-
нием и опытом делятся представители 
ИТ-компаний и вузов.

Стимулы и возможности
Все опрошенные нами респонденты еди-
нодушно согласились с тем, что основной 
драйвер внедрения ИТ — это госпрограм-
мы и, как следствие, финансирование, 
которое выделяется вузам. Сергей Су-
хоруков сравнил сдвиги, происходящие 
в информатизации вузов, с теми, которые 
в течение 10—12 лет наблюдались при 
продвижении ИТ на предприятия: “Идёт 
переход от инфраструктурных решений 
к прикладным программным задачам. 
Меняется политика самих вузов. Нали-
чие финансирования, необходимость его 
грамотного освоения и своевременного 
выпуска отчетности требуют построения 
в вузе системного управления проекта-
ми. В связи с этим поднимается статус 
ИТ-руководителя вуза до проректора. 
В сферу информатизации включаются не 
только специалисты ИТ-управления, но 
и руководители других административ-
ных подразделений, таких как приемные 
комиссии, деканаты и т. д.”.

Это мнение разделяет Алексей Кали-
нин: “Информатизация вузов проходит те 
же этапы развития, что и в коммерческих 
компаниях. От автоматизации отдель-
ных процессов, бухгалтерии, отдела ка-
дров и пр. — и до создания комплексной 
 ИТ-инфраструктуры. Этот органичный 
рост связан с тем, что вузы понимают 
необходимость включения ИТ в учебную 
и хозяйственную деятельность”.

При этом, по словам Луизы Плотнико-
вой, изменения в сфере информатизации 
образования происходят и на федераль-
ном, и на межвузовском, и на внутри-
вузовском уровне: “Это изменение под-
ходов к организации образовательного 
процесса с использованием инноваци-
онных средств для обучения и оценки 
его результатов, формирования системы 
непрерывного образования, освоения 
новых направлений и форм обучения, 
а также развития межвузовского взаимо-
действия — обмена курсами и создания 
единого межвузовского информационно-
го образовательного пространства”.

Рост квалификации и престижа ИТ-ме-
неджмента вузов способствует созданию 
единой ИТ-стратегии. По словам Елены 
Безруковой, сейчас вузы стали больше 
интересоваться передовыми технологи-
ями, четче формулировать свои потреб-
ности и грамотнее, на базе проектного 
менеджмента, внедрять ИТ- и аудиовизу-
альные решения.

На информатизации вузов позитивно 
отражается и процесс их укрупнения.  
В связи с увеличением числа показателей 
и сложности их сбора, а также с необхо-
димостью управления большим количе-

ством людей и подразделений появляет-
ся потребность в ИТ. К тому же любое 
укрупнение, как правило, сопровождает-
ся финансированием, так что появляются 
не только потребности, но и возможности.

Это мнение разделяет Денис Бушков-
ский: “Нередко укрупнение вуза сопро-
вождается запуском нового большого 
ИТ-проекта. Управлять разрозненной, 
плохо формализованной, не согласован-
ной новой структурой практически не-
возможно. Для этого необходимо прове-
сти большие изменения и перестроить 
работу учреждения по-новому. Выпол-
нить это без комплексного проекта по 
созданию единой информационной си-
стемы управления нереально”.

Елена Безрукова также связала поло-
жительные тенденции в информатиза-
ции вузов с госпрограммами и отметила 
перемены: “Растет интерес к системно-
му внедрению ИТ- и аудиовизуальных 
решений — вузы оборудуют аудитории, 
внедряют интерактивные образователь-
ные технологии, создают инновационные 
учебные центры”.

На качественное изменение подходов 
к автоматизации указал и Денис Буш-
ковский: “В первую очередь это связано 
с необходимостью выживать в условиях 
реорганизации отрасли, изменений за-
конодательства, увеличения конкурен-
ции, реструктуризации финансирования 
и т. п. Для этого необходимо оптимизиро-
вать и совершенствовать механизмы адми-
нистративно-хозяйственной, учебной и на-
учной деятельности, что невозможно без 
современных информационных систем”.

Но помимо поддержки со стороны го-
сударства важную роль играет и активная 
позиция самого вуза. “Например, у учеб-
ных заведений, получивших статус наци-
ональных исследовательских университе-
тов, появились большие возможности по 
финансированию своей инновационной 
инфраструктуры, — констатировал Сер-
гей Ивлиев. — Однако соответствующая 
программа предусматривает постепенное 
увеличение доли внебюджетного финан-
сирования, в том числе и за счет повы-
шения конкурентоспособности вузов 
не только в образовательной, но и в на-
учно-исследовательской деятельности. 
Поэтому важнейшим фактором является 
политика самих вузов и позиция их руко-
водства, которое выделяет финансирова-
ние на развитие”.

В качестве примера можно приве-
сти Национальный исследовательский 
Московский государственный строи-
тельный университет (НИУ МГСУ), 
в котором проведена масштабная пере-
стройка информационной инфраструкту-
ры: установлена единая распределенная 
информационная система кадрового, бух-
галтерского и финансового учета, внедре-
на новая система приема абитуриентов, 
модернизирована локальная оптоволо-
конная и беспроводная сетевая телеком-
муникационная инфраструктура, пол-
ностью обновлен парк вычислительной 
и организационной техники, построен 
высокопроизводительный вычислитель-
ный кластер для решения наукоемких 
задач компьютерного моделирования, 
а также созданы межвузовский отрасле-
вой центр “Открытая сеть образования 
в строительстве” и интеграционный 
центр трансферта технологий и научно-
технической информации в строитель-
стве. По словам Андрея Волкова, реали-
зация таких проектов стала возможной 
не только благодаря госпрограммам, но 
и за счет коммерциализации собственных 
разработок в области ИТ на базе малого 
инновационного предприятия “Интел-
лектуальные системы”, учрежденного 
университетом.

Сдвиги в плане информатизации от-
метил и Павел Бунаков: “За последние 
четыре-пять лет в нашем вузе произошли 

весьма значительные изменения — обнов-
лен парк компьютерной техники, созда-
на единая компьютерная сеть с выходом 
в Интернет, закуплено достаточное коли-
чество лицензий САПР. В целом создана 
хорошая база для подготовки инженеров 
с глубокими знаниями в области ИТ”.

Продолжается реализация ИТ-проек-
тов в МГТУ имени Баумана. По словам 
Владимира Маничева, обновлен сайт уни-
верситета, создан и развивается портал 
“Электронный университет”, заключены 
или готовятся к подписанию договора 
с ведущими ИТ-компаниями — Microsoft, 
Dassault Systemes, PTC, Siemens, IBM 
и другими. Все это стало возможным по-
тому, что МГТУ им. Баумана получил ста-
тус Национального исследовательского 
университета.

Но внедрение ИТ не является само-
целью. Такие проекты должны давать 
отдачу. Сергей Кувшинов перечислил 
некоторые результаты информатизации: 
“С внедрением системы электронного до-
кументооборота и автоматизации учебно-
административной работы сотрудникам 
проще стало планировать рабочий день, 
и даже находясь в отпусках, они могут ку-
рировать свои служебные вопросы. По-
высилась и административная дисципли-
на: документ, стоящий на исполнении, не 
должен быть просрочен”.

Однако такие положительные переме-
ны происходят далеко не во всех вузах.

Что могут дать ит образованию
Основная деятельность вузов — образо-
вание, поэтому важно, чтобы информати-
зация способствовала внедрению иннова-
ционных методов обучения. В этом плане 
наиболее очевидным примером является 
мультимедийное оборудование, которое 
стало активно применяться во многих вузах.

Как рассказал Сергей Кувшинов, 
в РГГУ создан многофункциональный 
мультимедийный аудиторный комплекс, 
который включает средства 3D-визуа-
лизации, многоканального звука, инте-
рактивные комплексы Smart, системы 
дополненной реальности и даже мобиль-
ные робототехнические устройства, фун-
кционирующие в рамках объединенной 
международной виртуальной учебно-ис-
следовательской лаборатории, в которой 
ведут учебный процесс Задарский уни-
верситет, Венский технический универси-
тет, Дальневосточный государственный 
университет, МГУПИ, Станкин и ряд 
других вузов.

А Сергей Ивлиев привел в качестве 
примера использование интерактивных 
игр на занятиях: “Пермский националь-
ный исследовательский университет за-
купил 20 планшетов iPad для новой фор-
мы занятий. С их помощью мы проводим 
со студентами игру, связанную с имита-
цией работы финансового рынка. Через 
мобильные устройства студенты делают 
биржевые заявки, назначают цену, за-
ключают сделки. Эту же технологию мы 
используем для дистанционных курсов 
и контроля знаний”.

Но, конечно, для обучения одних лишь 
технологий недостаточно. Многое зави-
сит от мастерства преподавателей и их 
стремления к новаторству. По словам 
Елены Безруковой, кто хочет применять, 
например, 3D в лингводидактике, про-
водить интерактивные занятия или ак-
тивно использовать видеосъемку лекций, 
предлагать дистанционные углубленные 
курсы, заниматься имитационным моде-
лированием и прочее — тот это делает. 
А если в этом нет потребности и содержа-
ние курса этого не требует, то не помогут 
и ИТ-решения.

Тем не менее в некоторых случа-
ях ИТ открывают новые возможности 
для передачи знаний. Так, внедрение 
вычислительного кластера в Пермском 
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преподаватель, 
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луиза Плотникова, 
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ДЕниС алЕкСЕЕвиЧ БушковСкий, заместитель 
генерального директора экспертного центра  
по работе с вузами корпорации “Галактика”

“Галактика Управление Вузом” — это 
современное комплексное ИТ-решение 
для информационной поддержки эф-

фективного управления учебным процессом 
и всей финансово-хозяйственной деятельно-
стью вуза. Разработка решения — результат 
многолетнего сотрудничества корпорации 
“Галактика” с учебными заведениями стран 
СНГ, обобщения опыта вузов-пользователей.

Более 70 функциональных прикладных мо-
дулей, входящих в состав системы, позволяют 
автоматизировать все сложные в организаци-
онном плане процессы планирования, учета, 
контроля и анализа деятельности образова-
тельного учреждения:

• управление учебным процессом;
• управление приемной кампанией;
• управление научной деятельностью, учет 

НИР и НИОКР;
• управление контингентом обучающихся;
• составление штатного расписания и ка-

дровый учет сотрудников, в том числе ППС;
• расчет заработной платы и стипендии;
• управление госзакупками, договорами 

и госконтрактами;
• управление финансами и бюджетирование 

многофилиальной структуры;
• бухгалтерский и налоговый учет (бюджет-

ного и автономного учреждения);
• управление аудиторным и жилым фондом 

вуза;
• управление капитальным строительством, 

ремонтами и автотранспортом.
Решение учитывает требования законода-

тельства Российской Федерации к отраслевой 
информационной системе в сфере образова-
ния и соответствует концепции создания ин-
тегрированной автоматизированной информа-
ционной системы Министерства образования 
РФ. Решение сертифицировано ФГУ ГНИИ ИТТ 
“Информика” в рамках системы добровольной 
сертификации “ИнформикаСерт”.

Кроме того, система имеет сертификаты 
ФСТЭК России для встроенного комплекса 
средств защиты информации от несанкцио-
нированного доступа пользователей к базе 
данных, который обеспечивает защиту персо-
нальных данных.

Решение “Галактика Управление Вузом” 
позволяет:

• осуществлять эффективное планирова-
ние учебного процесса (в соответствии со 
стандартами второго и третьего поколения, 
с использованием семестрового и модульного 
принципов построения графика учебного 
процесса);

• объединить основные подразделения вуза 
в единую информационную среду;

• уменьшить объем бумажного докумен-
тооборота, снизить трудоемкость процессов 
обработки и получения данных;

• повысить достоверность и оперативность 
обработки информации для поддержки приня-
тия своевременных управленческих решений;

• формализовать и упорядочить бизнес-
процессы;

• снизить вероятность ошибок пользовате-
лей, являющихся держателями информации;

• обеспечить контроль и управление финан-
совыми и кадровыми ресурсами;

• обеспечить своевременное оперативное 
формирование управленческой отчетности 
для руководства вуза с необходимой степенью 
детализации.

В корпорации “Галактика” был создан 
экспертный центр по работе с вузами, специ-
алисты которого обладают большим опытом 
и компетенциями в выполнении проектов авто-
матизации управления учебными заведениями.

Основная задача центра — детальный анализ 
потребностей учебных заведений в информаци-
онных технологиях, методическая и методоло-
гическая проработка проектов автоматизации, 
обобщение опыта и знаний вузовской специфи-
ки, накопленных в структурных подразделениях 
корпорации и ее партнерских фирмах.

Экспертный центр помогает вузам России 
в вопросах комплексной информатизации 
и внедрения инновационных технологий, 
обеспечивает реализацию интеграционных 
проектов, внедряя систему “Галактика Управ-
ление Вузом”, системы ECM-класса, порталь-
ные решения, BI-системы.

На сегодняшний день решение “Галактика 
Управление Вузом” используют более 40 
образовательных учреждений стран СНГ, 
среди которых:

• Санкт-Петербургский государственный 
электротехнический университет ЛЭТИ им. 
В. И. Ульянова (Ленина);

• Санкт-Петербургский государственный 
университет сервиса и экономики;

• Санкт-Петербургский государственный 
архитектурно-строительный университет;

• Санкт-Петербургский университет гра-
жданской авиации;

• Санкт-Петербургский университет МВД 
России;

• Санкт-Петербургская государственная 
химико-фармацевтическая академия;

• Санкт-Петербургский государственный 
университет технологии и дизайна;

• Санкт-Петербургский торгово-экономиче-
ский университет;

• Тихоокеанский государственный универ-
ситет;

• Югорский государственный университет;
• Норильский индустриальный институт;
• Тольяттинский государственный универ-

ситет;
• Воронежский государственный универ-

ситет;
• Владимирский государственный универ-

ситет;
• Рязанский государственный агротехноло-

гический университет им. П. А. Костычева;
• Калининградский государственный техни-

ческий университет и многие другие.

Секрет эффективного управления вузом
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анна анДрЕЕвна короБовцЕва, проректор по информационной политике 
и приему, санкт-Петербургский государственный университет технологии 
и дизайна:
“Проект построения новой единой информационной системы управления 
СПбГУТД на базе системы “Галактика Управление Вузом” стартовал в середине 
2011 г. Первым этапом стало внедрение модуля “Учебный процесс”. На данный 
момент идет запуск в эксплуатацию модулей “Управление контингентом сту-

дентов” и “Приемная кампания” с подключением к системе ФИС ЕГЭ и приема. В ближайших 
планах переход к решению задач финансового блока, сейчас идет подготовка к внедрению 
модулей “Управление бюджетом” и “Управление договорами”. Работы по запуску информа-
ционных систем в эксплуатацию выполняет экспертный центр по работе с вузами корпорации 
“Галактика” — компания ЗАО “Галактика ИТ”. Мы благодарим корпорацию “Галактика” за 
эффективное сотрудничество и оказываемую консультационно-методологическую поддержку 
нашего проекта автоматизации”.

роман васильЕвич Боюр, 
заместитель директора цен-
тра новых информационных 
технологий, тольяттинский го-
сударственный университет:
“Внедрение решения “Га-
лактика Управление Вузом” 

в университете мы начали два года назад. 
На момент внедрения имели ситуацию 
классической “лоскутной” автоматиза-
ции — множество очень глубоко прорабо-
танных, но слабо связанных между собой 
систем. Начиная внедрение, хорошо пони-
мали, что идеальных систем, решающих 
все проблемы, не бывает, поэтому ставили 
перед собой конкретные задачи — умень-
шить стоимость сопровождения систем 
и интегрировать ключевую корпоративную 
информацию для получения достоверной 
оперативной отчетности.

И хотя внедрение еще продолжается, 
по обеим задачам уже получили неплохие 
результаты”.

национальном исследовательском уни-
верситете позволило проводить на этом 
суперкомпьютере практическую часть 
учебных курсов. Студенты решают зада-
чи финансовой инженерии, экономиче-
ского моделирования и выполняют ис-
следования микроструктуры финансовых 
рынков совместно с профессорами евро-
пейских вузов, принимая участие в науч-
ной работе.

В этом году был наконец принят феде-
ральный закон, который разрешает учеб-
ным заведениям использовать дистанци-
онное обучение (ДО). Подстегнет ли это 
внедрение ИТ в вузах? Сложный вопрос. 
Эксперты отметили, что, с одной стороны, 
развитие ДО невозможно без развития ИТ, 
но с другой — в ДО основным является 
не ИТ, а методология обучения, которая 
отличается от очной или заочной формы.

Сергей Ивлиев разделил ДО на два 
типа: “Первый — удаленное присутст-
вие на лекциях, семинарах, конферен-
циях. Эта задача решается путем закуп-
ки решений для видеоконференцсвязи. 
Дополнительно может потребоваться 
расширение интернет-каналов. Второй 
тип — разработка и распространение 
курсов дистанционного обучения. Здесь 
от сотрудников вуза требуется большая 
методическая работа, даже если вуз при-
обретет готовую систему для обучения, 
тестирования и подготовки курсов”.

К тому же дистанционные методы под-
ходят не для всех дисциплин. “Существу-
ет определенный круг специальностей, 
в основном гуманитарного профиля, 
к которым применим данный подход. Хо-
телось бы отметить опыт Всероссийской 
государственной налоговой академии по 
результативному использованию дистан-
ционного обучения”, — сказала Елена 

Безрукова. А Денис Бушковский доба-
вил, что для ДО необходимы не только 
специализированные системы, но и их 
реализация в тесной интеграции с систе-
мами учета и управления вуза.

Но в целом эксперты высоко оценили 
перспективы ДО, так как такой подход 
позволяет передавать знания большему 
количеству студентов, избавляя их от не-
обходимости приезжать на очные семи-
нары и лекции. По их мнению, именно та-
кова образовательная модель будущего: 
полностью электронная или смешанная, 
сочетающая дистанционное образование 
и занятия в аудитории.

на переднем крае технологий
Сейчас в отрасли ИТ происходит очеред-
ная революция, связанная с распростра-
нением облачных и мобильных техноло-
гий, социальных сетей. Судя по мнению 
экспертов, вузы не остаются в стороне от 
новых веяний.

По словам Луизы Плотниковой, по-
скольку сегодня почти каждый студент 
ходит с планшетом или смартфоном, сей-
час стало актуальным построение сетевой 
инфраструктуры, в которой может рабо-
тать любое устройство, поддерживающее 
Wi-Fi, а Сергей Ивлиев добавил, что зача-
стую вузы не только создают бесплатные 
сети Wi-Fi для студентов и преподавате-
лей, но и обеспечивают ведущих сотруд-
ников современной мобильной техникой. 
Такие сети есть в Коломенском институте 
(филиале МГОУ), в МГТУ имени Баума-
на, в НИУ МГСУ. С их помощью студен-
ты получают доступ к учебным ресурсам 
на своем мобильном устройстве.

Некоторые учебные заведения идут 
еще дальше и отказываются от исполь-
зования бумажных учебников и матери-
алов, потому что необходимая студентам 
информация становится доступной на 
смартфонах, планшетах и электронных 
книгах. К тому же сейчас существует ряд 

сайтов, где можно подписаться и пройти 
учебный курс прямо со смартфона или 
планшета. “В результате обучение ста-
новится непрерывным, так как учиться 
можно везде: прослушивать подкасты, 
просматривать видео, читать учебную 
литературу, проходить интерактивные 
тесты”, — отметил новую тенденцию 
Алексей Калинин.

Главный эффект от использования дан-
ных технологий — повышение качест-
ва учебной деятельности вуза. “Студен-
ту становятся доступны новые формы 
и виды образовательных услуг и серви-
сов, — констатирует Денис Бушковский. 
— Например, использование в некото-
рых вузах удаленных средств и мето-
дов подачи документов абитуриентами 
позволяет им дистанционно проводить 
регистрацию и прием документов и тем 
самым оптимизировать расходы, повы-
шать оперативность работы служб и под-
разделений”.

В учебных заведениях широко при-
меняются социальные сети, что не 
удивительно. Ведь в свое время они со-
здавались именно как локальные уни-
верситетские сети, а потом разрослись 
до глобальных масштабов. “Благодаря 
социальным сетям вузы получают воз-
можность эффективно взаимодейство-
вать с абитуриентами и их родителями, 
студентами и выпускниками, — указыва-
ет Алексей Калинин. — Например, пре-
подаватели могут выкладывать необхо-
димые и просто интересные материалы 
для своих студентов в блогах или на стра-
ницах сайтов вузов, а также делиться 
экспертным мнением, обсуждать мате-
риалы, решать поставленные задачи на 
страницах в социальных сетях. Уровень 
вовлеченности студентов в такие обсу-
ждения возрастает на порядок, как и эф-
фективность коммуникаций, так как ни 
один вопрос не останется незамеченным. 
При этом за счет коллективного участия 

задачи могут решаться точнее и полнее”.
Весьма перспективными для вузов яв-

ляются и облачные технологии, которые 
позволяют им сформировать более гиб-
кую и мощную информационную сре-
ду, а также упростить сопровождение 
и экономить средства их и так небольших 
ИТ-бюджетов. К примеру, в МГСУ на 
базе высокопроизводительного вычисли-
тельного кластера реализована облачная 
система, включающая комплекс из специ-
ализированного ПО, централизованного 
хранилища данных и мультимедийного 
контента.

“Раньше математическое моделирова-
ние физических, социологических и дру-
гих процессов представляло довольно 
трудоемкую задачу, а теперь студенты 
или аспиранты могут получать доступ 
через облако к репозиторию вычисли-
тельных инструментов в разных областях 
науки, самостоятельно проводить мат-
моделирование и решать другие задачи. 
Такое применение облачных вычислений 
в вузе уже вполне реально”, — утвержда-
ет Сергей Сухоруков.

на стыке образования и бизнеса
Три года назад был принят закон, раз-
решающий вузам коммерциализировать 
научные разработки и создавать для их 
продвижения совместные предприятия 
с коммерческими предприятиями. Как 
проходит этот процесс и способствует ли 
он внедрению ИТ в вузах?

По мнению экспертов, идея совмест-
ных предприятий хороша, поскольку все 
мировое общество так живет, но у нас 
процесс их создания еще находится в за-
чаточном состоянии. Елена Безрукова 
перечислила целый ряд причин: “Во-
первых, непонятно, кто будет заказчи-
ком таких разработок. По нашему опыту, 
это только сырьевая отрасль. Во-вторых, 
отсутствуют готовые решения для управ-

ИТ как...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 19

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 22

pc week review20|образование и ит
PC WEEK/RE • № 21 • 28 АВГУСТА, 2012



Я хочу, чтобы моя организация получала PC Week/RE !
Название организации: ________________________________________________
Почтовый адрес организации:
Индекс: ____________  Область: ______________________________________
Город: ______________________________________________________________
Улица: _________________________________________  Дом: _______________
Фамилия, имя, отчество: _______________________________________________
____________________________________________________________________
Подразделение / отдел: _________________________________________________
Должность:___________________________________________________________
Телефон: _________________________ Факс: _____________________________
E�mail: ___________________________ WWW: ____________________________

Уважаемые  читатели! 
Толь ко по л но стью за пол нен ная ан ке та, рас счи тан ная на ру ко во ди те лей,
от ве ча ю щих за ав то ма ти за цию пред при я тий; спе ци а ли стов по ап па рат но -
му и про грамм но му обес пе че нию, те ле ком му ни ка ци ям, се те вым и ин фор -
ма ци он ным тех но ло ги ям из ор га ни за ций, име ю щих бо лее 10 ком пь ю те -
ров, да ет пра  во на бес плат ную по дпи с ку на га зе ту PC Week/RE в те че ние
го да с мо мен та по лу че ния ан ке ты. Вы также можете заполнить анкету на
сайте: www.pcweek.ru/subscribe_print/.
При ме ча ние. На домашний адрес еженедельник по бесплатной кор по ра тивной подписке не высылается. 
Данная форма подписки распространяется только на территорию РФ.

КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Да та за пол не ния    _________________________________________
От дай те за пол нен ную ан ке ту пред ста ви те лям PC Week/RE ли бо при шли те ее по
ад ре су: 10 9147, Мо с к ва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)
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ления такими предприятиями. 
В-третьих, законодательство ну-
ждается в доработке. В-четвер-
тых, от вузов требуется, чтобы 
их деятельность в таких пред-
приятиях была прибыльной, но 
как этого можно добиться, если, 
например, вуз целый год занима-
ется одним крупным, трудным, 
наукоемким заказом?”

Тем не менее она отметила, что 
предприятия и сейчас сотрудни-
чают с вузами, но совместная 
деятельность ограничивается за-
казами на качественные кадры 
(ради этого в вузах создаются 
специализированные отрасле-
вые центры) и проведением на-
учных исследований, а также ре-
ализацией совместных программ 
переподготовки и повышения 
квалификации. Под эти задачи 
создаются ИТ- или аудиовизуаль-
ные решения, которые финанси-
руются либо государством, либо 
вузом из внебюджетных средств.

У предприятий возникают 
и другие потребности, для ко-
торых им в качестве партнеров 
нужны вузы, например, решение 
задач из области физики, биоло-
гии, химии, требующих серьезно-
го научного оборудования, реак-
тивов, или проведение сложных 
ресурсоемких расчетов. “Такие 
заказы позволяют вузам продви-
гаться в сторону последующей 
коммерциализации, поскольку 
перед ними поставлена задача 
со временем перейти на внебюд-
жетное финансирование за счет 
привлечения внешних заказчи-
ков, появления новых проектов 
и грантов, которые позволили 
бы окупать оборудование, гене-
рировать денежный поток, — 
сказал Сергей Ивлиев. — В ко-
нечном итоге вузы должны стать 
не только центрами образова-
ния, но и центрами исследова-
ния, а для этого нужно создать 
необходимую инфраструктуру, 
которая, возможно, будет спо-
собствовать привлечению ком-
мерческих проектов”.

Проблемы и их решения
Несмотря на многочисленные 
преимущества информатизации, 
на пути внедрения ИТ в вузах 
находится немало препятствий, 
главным из которых по-преж-
нему остается недостаточное 
финансирование. “Самая оче-
видная проблема для сотен 
российских вузов, получающих 
минимальную поддержку от го-
сударства, — это нехватка денег, 
— констатирует Павел Бунаков. 
— Особенно это касается вузов, 
занятых подготовкой специали-
стов для регионов. Федеральные 
и национальные научно-иссле-
довательские университеты, 
работающие в рамках целевых 
программ, не так остро ощуща-
ют эту проблему, но вряд ли их 
выпускники пойдут работать на 
тысячи предприятий в неболь-
ших российских городах”.

Из-за проблем с финансирова-
нием внедрение ИТ в образова-
тельных учреждениях зачастую 
проходит по остаточному прин-
ципу. “В первую очередь вузы 
стараются решить основные за-
дачи, например срочно сделать 
ремонт, заменить компьютеры, 
купленные очень давно, и про-
чее, а целенаправленное вне-
дрение ИТ или аудиовизуальных 

средств может и подождать”, — 
сказала Елена Безрукова.

Вторая не менее острая про-
блема — кадровая. Несмотря на 
некоторый приток молодежи, 
средний возраст преподавате-
лей по-прежнему весьма велик. 
С точки зрения преемственно-
сти и стабильности это непло-
хо, но ИТ развиваются столь 
стремительно, что лучше всего 
их воспринимают и доносят до 
студентов именно молодые пре-
подаватели. Однако, по мнению 
экспертов, привлечь много мо-
лодежи к учебной деятельности 
очень сложно, так как заработ-
ная плата преподавателей не со-
ответствует сложности и ответ-
ственности их работы.

Человеческий фактор се-
рьезно тормозит развитие ИТ 
в высшем образовании, так как 
складывается парадоксальная 
ситуация: с одной стороны, в ву-
зах уже достаточно современных 
компьютеров, организацион-
ной и мультимедийной техники, 
а с другой стороны, для того что-
бы масштабно изменить ситуа-
цию, необходимо перестраивать 
идеологию представления знаний 
у профессоров и преподавателей, 
многие из которых по целому 
ряду объективных и субъектив-
ных причин воспринимают по-
добные инновации без энтузиаз-
ма. По мнению Андрея Волкова, 
ускорить и повысить эффектив-
ность внедрения современных 
технологий в учебный процесс 
должны специальные программы 
повышения ИТ-квалификации 
в рамках единой университетской 
программы, профессиональные 
и интуитивно понятные инте-
рактивные конструкторы для 
создания мультимедийных обра-
зовательных курсов и, что самое 
главное, — массовые удачные 
примеры использования ИТ 
в учебном процессе.

Есть и другие кадровые про-
блемы. Как считает Сергей Ив-
лиев, в преподавательском со-
ставе большинства российских 
вузов существует разрыв поколе-
ний — недостаточное число пре-
подавателей среднего, наиболее 
продуктивного возраста. На его 
взгляд, здесь могут пригодиться 
образовательные проекты, кото-
рые реализуют в вузах предпри-
ятия.

Кроме того, в вузах явно не 
хватает ИТ-специалистов, спо-
собных применять современные 
методы проектного управления, 
планирования и реализации 
крупных ИТ-проектов, потому 
что у вузов нет возможности 
и средств для удержания силь-
ных ИТ-профессионалов. Из-за 
этого зачастую используется 
старый подход к автоматизации, 
который характеризуется от-
сутствием системного подхода 
в управлении и, как следствие, 
недостаточно качественной 
формализацией задач для авто-
матизации, слабым стратегиче-
ским планированием, лоскутной 
автоматизацией, отсутствием 
единой технологической плат-
формы.

Более того, по словам Алексея 
Калинина, в ряде вузов все еще 
нет ИТ-подразделений и, зна-
чит, не всегда верно рассчиты-
вается экономический эффект 
от внедрения тех или иных ИТ-
решений, а сами решения при-
меняются разрозненно.

Есть и законодательная про-
блема. “Внедрение ИТ тормо-

зит 94-ФЗ, в соответствии с ко-
торым сотрудники вуза должны 
сами проработать решения, 
осуществить маркетинговое 
исследование рынка, провести 
много различных конкурсов 
и аукционов, разбитых на ча-
сти. Все это требует сил, вре-
мени и знаний, которых зача-
стую просто нет. Потому что 
не могут несколько ИТ-спе-
циалистов вуза быть в курсе 
всех технологических новинок 
и возможностей”, — посетовал 
Сергей Сухоруков.

Эксперты предложили вари-
анты решений некоторых про-
блем. Так, по мнению Влади-
мира Моровикова, недостаток 
финансирования можно решить 
путем использования СПО: “Это 
ведет к экономии средств на ИТ 
за счет уменьшения стоимости 
закупки ПО, более низкой сто-
имости обслуживания, высокой 
устойчивости и отсутствия ви-
русов”. А решить кадровый во-
прос, считает он, позволит стра-
тегия повышения квалификации 
преподавателей ИТ, включаю-
щая планирование обучения 
и сертификации на курсах веду-
щих вендоров.

Александр Сарсадских, на-
чальник ИВЦ Нижнекамского 
химико-технологического инсти-
тута, предложил создать общую 
дистанционную систему повы-
шения квалификации препода-
вателей и ИТ-сотрудников го-
сударственных вузов: “Учебные 
курсы в этой системе должны 
быть разного уровня — от поль-
зователя до профессионала. На 
основе удачного опыта внедре-
ния ИТ в крупных вузах следует 
выработать общее практическое 
ИТ-решение для образования, 
независимо от категории вуза — 
крупный столичный или мелкий 
провинциальный. Нужно также 
создать общую сеть электрон-
ных библиотек для государст-
венных вузов, доступную для 
студентов в течение всего срока 
обучения”.

Но в целом эксперты сошлись 
во мнении, что проблемы ин-
форматизации вузов вряд ли бу-
дут решены без вмешательства 
государства. “Нужна общегосу-
дарственная программа внедре-
ния ИТ в образование с учетом 
перспектив развития информа-
ционных технологий и будущих 
потребностей в профессиональ-
ных кадрах и финансировании 
этой программы”, — считает 
Александр Сарсадских. А Вла-
димир Моровиков полагает, что 
необходима государственная 
программа по переводу части 
государственных и образова-
тельных организаций на GNU/
Linux и свободное ПО. Однако 
несмотря на то, что пару лет на-
зад правительством было при-
нято решение об СПО, оно пока 
никак не отразилось на процессе 
внедрения ИТ в вузах.

Но главное, считают экспер-
ты, невозможно разделить про-
блемы внедрения ИТ и общие 
проблемы вузовского образова-
ния. Тотальная коммерциализа-
ция образования — это тупико-
вый путь развития сегодняшней 
России. Только государство мо-
жет обеспечить вузам защиту от 
этого путем гарантированного 
финансирования, стимулиро-
вания деятельности различных 
фондов, выделения грантов на 
проведение научных исследова-
ний и других мер.� :

ИТ как...
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